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РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ТРАГЕДИЯ В СУДЖЕ
Зеленский пошел на очередное преступление 

против человечности
Киевский режим, словно кры-

са загнанный в угол провалами на 
фронте, антиукраинской риторикой 
команды Трампа и заявлениями Пу-
тина о нелегитимности Зеленского, 
совершил очередное преступление 
против человечности. По приказу из 
Киева ракетная бригада ВСУ ударила 

с территории Сумской области по 
зданию интерната в Судже. Этот рай-
центр с августа оккупирован укра-
инскими войсками. В здании могли 
находиться не успевшие эвакуиро-
ваться жители, в том числе старики 
и дети.
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САД ДУМАЛ, ЧТО ЭТО ВЕСНА, 
А ЭТО ОТТЕПЕЛЬ!

Чем грозят дачникам плюсовые 
температуры в январе–феврале

У природы нет плохой погоды, но есть климатические 
изменения. Пока метеорологи подсчитывают рекорды январ-
ского тепла, которого не случалось то с 1956-го, то с самого 
1919 года, садоводы хватаются за голову. У яблонь, слив, 
смородин набухли почки, из земли полезли луковичные: 
крокусы, нарциссы, тюльпаны. Проснулись примулы, про-
клюнулись анютины глазки. Трава зеленеет, дождик капает 
— что делать?
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«УДИВИТЕЛЬНОЕ, 
СВЕТЛОЕ 

ЧУВСТВО»
Лев Лещенко отметил 

день рождения 
фильмом о первой 

любви 

ВРЕМЯ НЕ ДЕЛАТЬ 
ПОКУПКИ 

Среди молодежи стал модным 
обдуманный шопинг

В наше время все большую ак-
туальность приобретает борьба с 
самим собой перед совершением 
той или иной покупки. В окружаю-
щей действительности все заточено 
на «втюхивание» товара или услу-
ги населению; реклама, которая 
расползлась за счет Интернета и 
соцсетей, долбит нас буквально из 
каждого утюга. Поколение зумеров 

решило противостоять навязыванию 
им обществом мнения купить то или 
иное, и в конце декабря в соцсетях 
зародилось движение No Buy-2025 
— «проведи 2025 год без покупок». 
Идея не без рационального зерна! 
«МК» выяснил у экспертов, как сде-
лать свой шопинг осознанным. Ведь 
это целая наука.
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БЕЗ ГОРБАЧЕВСКОЙ 
СУЕТЫ

Заместитель министра Лаврова Сергей 
Рябков сделал драматически звучащее за-
явление о ситуации с задержкой согласия 
американской стороны на назначение нового 
посла РФ в Вашингтоне: «С агреманом сдви-
гов нет. Мы находимся в режиме ожидания. 
Время идет. И конечно, мы еще не в тревожной 
зоне с точки зрения продолжительности этого 
режима ожидания, но приближаемся к ней». 
Понимаю беспокойство уважаемого Сергея 
Алексеевича. Всегда приятно, когда то, что 
должно быть сделано, делается быстро. Но 
вот еще один способ добиться этого «прият-
ного»: перестать тревожиться — и по поводу 
задержки агремана на нового российского 
посла в США, и по поводу задержки с нача-
лом российско-американских контактов на 
высшем уровне. 

Переживать, тревожиться и беспоко-
иться должны другие. И вот один из этих 
«других». Новый государственный секре-
тарь США Марко Рубио в интервью одной из 
бывших собеседниц Путина, телевизионной 
журналистке Мегин Келли: «Существует одна 
ложь: нам внушали, что Украина сможет не 
просто победить Россию, но и уничтожить 
ее, полностью отбросив к границам 2012 
или 2014 года — до Крыма и других терри-
торий. Однако реальность такова: уже пол-
тора года Украина просит финансирования 
для поддержания тупикового, затяжного 
конфликта». 

Читайте 2-ю стр.

БРИКС: ПОЧЕМУ ЭТО СЕРЬЕЗНО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 

депутат Государственной 
думы, доктор 

экономических наук, 
профессор
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Аграрии 
недовольны 

теплой 
погодой 

и опасаются 
снижения 

урожайности
 

Прошло два зим-
них месяца, и все 
невольно обратили 
внимание, что снега-
то, по сути дела, и не 
было. Но то, что для 
обывателя — забав-
ный каприз природы, 
для агрария — се-
рьезная проблема. 
Еще со школы из-
вестно, как снег за-
ботливо укрывает 
теплом посадки, 
которые под ним 
благополучно раз-
виваются. А осенью 
одаривают всех ще-
дрым урожаем. Как 
будет с ним в нынеш-
нем году? Ведь при-
роду не обманешь…
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Теплая и бесснежная 
зима беспокоит аграриев.

Январь в этом году выдался 
небывало теплым.

АКТИВИСТЫ ПОШЛИ ВОЙНОЙ НА ЗАЦЕПЕРОВ
Юные зацеперы, устраи-

вающие опасные перфор-
мансы на крышах приго-
родных поездов, настолько 
замучили пассажиров, что 
сподвигли их на активное 
противостояние. Настоя-
щее побоище между лю-
бителями запрещенных 
развлечений и их оппонен-
тами произошло вечером 
30 января на станции Лось 
Ярославского направления 
Московской железной до-
роги. Пострадали два че-
ловека. 

Как стало известно «МК», 
около 18.20 группа моло-
дых людей, примерно 15 
человек, в возрасте от 15 
до 26 лет от роду, скоопе-
рировавшись, стали па-
трулировать станцию Лось 
— излюбленное место на-
рушителей общественного 
порядка. Молодые люди 
осмотрели приближаю-
щийся к остановочному 
пункту поезд, который ехал 
в сторону Москвы. На кры-
ше последнего вагона вид-
нелось три силуэта. Группа 
товарищей потребовала от 

троицы в срочном порядке 
слезть с поезда. 

На перроне начались 
разборки, в ходе которых 
одна из нарушительниц, 
13-летняя девушка, ки-
нула большим камнем в 
голову «антизацепера» 
18–20 лет на вид. У муж-
чины от удара возникло 
серьезное рассечение на 
лбу, откуда обильно шла 
кровь. Началась драка, в 
которой также пострадал 
несовершеннолетний спут-
ник девушки — у него был 
травмирован нос. Вскоре к 
месту инцидента подошли 
сотрудники станции, ко-
торые вызвали полицию 
и «скорую помощь». 

Напуганная юная особа, 
опасаясь уголовной ответ-
ственности, попыталась 
скрыться вместе со сво-
им парнем, прошмыгнув 
между ног кондуктора. 
За беглецами пустились 
вдогонку три подростка. 
Около автобусной станции 
«Платформа Лось» «анти-
зацеперы» окружили пра-
вонарушителей. Далее, 

по словам очевидцев, де-
вушка подняла с асфальта 
бутылку, разбила ее и ста-
ла угрожать окружающим. 
Девушка поцарапала себе 
лоб, затем надрезала кожу 
на правой руке. Из ран по-
шла кровь. Воспользовав-
шись замешательством 
противников, девушка 
быстро побежала в сторо-
ну автобуса №с18, села в 
салон и стала кричать, что 
ее грозятся убить. Пресле-
дователи также забежали 
в автобус, объяснили шо-
феру ситуацию, после чего 
водитель заблокировал 
двери и повторно вызвал 
полицию. 

Пострадавшие зацепер 
и «антизацепер» от госпи-
тализации отказались. 
Вскоре всех участников 
разборок доставили в от-
деление полиции. Там ста-
ло известно, что 13-летняя 
разбойница не раз при-
влекалась к администра-
тивной ответственности 
за зацепинг и нарушение 
общественного порядка в 
электричках и автобусах. 

ГОСТИНИЦА РЕШИЛА ВЫСТАВИТЬ 
ЮНЫХ БАЛЕРИН 

«ПЬЯНЫМИ ДЕВОЧКАМИ»
Скандал с алкогольным 

акцентом разразился в 
гостинице на юго-востоке 
Москвы после того, как 
оттуда с отравлением 
были госпитализирова-
ны 9 школьниц. Родители 
девочек обвиняют кухню 
отеля в антисанитарии, а 
в ответ персонал уверяет, 
что 9–10-летние девочки 
употребляли алкоголь.

Как стало известно «МК», 
в гостинице, расположен-
ной на улице 2-й квартал 
Капотни, на несколько дней 
остановились танцеваль-
ные коллективы из разных 
городов. Они приехали на 
концерт, который должен 
состояться на днях в сто-
личном Доме культуры.

Неожиданно девочки 
одна за другой начали жа-
ловаться на плохое само-
чувствие — девятерых го-
спитализировали с рвотой 
и поносом. Большинство 
из них сейчас в тяжелом 
состоянии — пациентки 
постоянно под капельни-
цами.

Родители говорят, что 
вопросы к питанию у них 
возникли с первых часов 
заезда. В гостиничной 
столовой детям раздали 

еду почему-то в однора-
зовой посуде — за свою 
гастрольную жизнь даже 
хореографы с таким не 
сталкивались. Вероятно, 
на тот момент в зоне обще-
пита отеля уже произошло 
какое-то ЧП, которое тща-
тельно скрывали. Однако 
сотрудники гостиницы тут 
же решили переложить 
вину на постояльцев. По-
скольку отравились дети 
только из Ростова-на-
Дону и Энгельса, отелье-
ры предположили, что те 
ели просроченную еду в 
поезде. Но эта версия не 
выдержала критики, по-
тому что каждый кушал то, 
что взял из дома.

Тогда персонал гостини-
цы выдвинул предположе-
ние, что дети баловались 
алкоголем и пробовали 
виски. Такая версия возму-
тила родителей до глубины 
души — они ждут результа-
тов смывов на кухне, чтобы 
подтвердить версию с ки-
шечной инфекцией внутри 
отеля. Тем временем орга-
низаторы концерта заяви-
ли, что даже из-за форс-
мажорных обстоятельств 
перенести мероприятие 
не смогут.

РАНЕНУЮ ШИНШИЛЛУ 
ПРИШЛОСЬ СПАСАТЬ ПОД ГАЗОМ

Открытый перелом лапы 
у шиншиллы вылечили 
московские ветеринары. 
Операция прошла под га-
зовой анестезией.

Как узнал «МК», недавно 
в Зеленоградскую веткли-
нику доставили двухме-
сячную шиншиллу весом 
всего 96 граммов. Хозяе-
ва забеспокоились после 
того, как грызун перестал 
опираться на лапу. При 
осмотре специалисты об-
наружили, что у питомца 

открытый перелом правой 
большеберцовой кости.

Шиншиллу незамедли-
тельно отправили на опе-
рацию. С использованием 
специального оборудова-
ния и газовой анестезии 
грызуна прооперировала 
хирург-ратолог. Вмеша-
тельство прошло успешно, 
лапу удалось спасти. 

Питомцу прописали курс 
антибиотиков и обезболи-
вающих, хозяева регуляр-
но привозили его на пере-
вязки. Благодаря юному 
возрасту пациента и сво-
евременному обращению 
к врачам травма зажила 
очень быстро. Через 7 дней 
зверек уже смог опираться 
на лапу, а еще через две 
недели кости срослись, и 
пушистый пациент смог 
полноценно пользоваться 
конечностью.

БЫВШИЙ МУЖ ПЫТАЛСЯ СЖЕЧЬ КВАРТИРУ 
ВМЕСТЕ С СЕМЬЕЙ

Квартиру бывшей жены 
в районе Марьино, кото-
рая выгнала его из дома, 
поджег 2 февраля отвер-
гнутый мужчина. Женщи-
на и ее дочь в больнице с 
ожогами, сам виновник ЧП 
в реанимации.

К а к уд а л о с ь 
выяснить «МК», 
в трехкомнатной 
квартире одной 
из многоэтажек 
проживала мно-
годетная семья — 
36-летняя мать, ее 
бывший 32-летний 
супруг (они раз-
велись буквально 
недавно), двое 
общих малолет-
них сыновей (6 и 
7 лет от роду) и ее 
15-летняя дочка 
от первого брака. 
Несколько дней 
назад женщина в 

очередной раз серьезно 
поругалась с бывшим су-
пругом из-за того, что он 
часто выпивал, гулял, а 
недавно она обнаружи-
ла в его куртке наркоти-
ки. На этом ее терпение 

полностью закончилось, и 
она собрала его вещи.

2 февраля примерно в 
11.00 мужчина заявился 
в квартиру, дверь открыли 
сыновья. Увидев у двери 
чемодан, он, будучи по ха-
рактеру очень агрессив-
ным, облил помещение 
бензином, который при-
нес с собой, и поджег. 

В итоге падчерица, пыта-
ясь потушить огонь, полу-
чила ожог второй степени 
ноги, а ее мать — сильные 
ожоги руки и ног. Сам вино-
вник тоже пострадал, но 
нашел в себе силы убежать 
из квартиры. Он обратился 
за медпомощью позже.

Сейчас падчерица и ее 
мама находятся в больни-
це в удовлетворительном 
состоянии, отчим — в реа-
нимации. Мальчики, к сча-
стью, не пострадали. 

РОССИЙСКИМ УГОЛОВНИЦАМ НЕ ПИШУТ ПИСЬМА 
И НЕ НАЗНАЧАЮТ СВИДАНИЯ

Абсолютное большин-
ство женщин, которые 
находятся в местах ли-
шения свободы, ни разу 
не воспользовалось сво-
им правом на краткос-
рочные или длительные 
свидания. Это связано в 
том числе с тем, что они 
отбывают наказание в 
других регионах, а не по 
месту жительства.

Как стало известно 
«МК», такой вывод спе-
циалисты сделали в рам-
ках последней переписи 
российских осужденных. 
Оказалось, что треть жен-
щин, находящихся в ме-
стах лишения свободы, 
не получают посылок или 
передач, а 2/3 ни разу не 
получали денежных пере-
водов.

Что касается свиданий, 
ситуация еще более ката-
строфична: 68,5% женщин 
ни разу не воспользова-
лись правом на краткос-
рочное свидание. Но куда 
критичнее ситуация с дли-
тельным свиданием. Его 
не было у 78,5% осужден-
ных дам. Судя по всему, 
имеет значение тот факт, 
что многие женщины от-
бывают наказание вдали 
от своего места житель-
ства и места жительства 
родных. Согласно ста-
тистике только порядка 
60% женщин находятся в 
колониях в пределах свое-
го субъекта проживания. 
При этом границы субъ-
екта могут быть так значи-
тельны по расстоянию, что 
родственникам, для того 

чтобы добраться до жен-
щины, нужно преодолеть 
500–700 км. Достаточно 
высокие цены на проезд 
не позволяют близким 
доехать до осужденных 
родственниц. 

Эту ситуацию могли бы 
решить выезды самой 
осужденной домой во 
время ежегодного оплачи-
ваемого отпуска (он пола-
гается всем работающим 
и не имеющим взысканий 
сидельцам). Но админи-
страция колоний крайне 
редко отпускает осуж-
денных за пределы пе-
нитенциарного учрежде-
ния. Согласно статистике 
только 6% женщин исполь-
зовали свое право на вы-
езд во время ежегодного 
оплачиваемого отпуска. А 

право краткосрочного вы-
езда из исправительного 
учреждения в связи с ис-
ключительными личными 
обстоятельствами было 
применено только в отно-
шении 0,2% женщин. При-
чем установлено, что такие 
исключительные обстоя-
тельства — а это смерть 
или болезнь близкого че-
ловека, трагедия, которую 
пережила или пережива-
ет семья, — были у 20% 
женщин-заключенных.

Также оказалось, что 
крайне редко женщины 
выезжали для свидания 
с ребенком, в том числе 
с ребенком-инвалидом, 
хотя эта возможность 
предусмотрена законо-
дательством в числе про-
чего.

МЛАДЕНЕЦ ПОГИБ, ОСТАВШИСЬ 
БЕЗ ПРИСМОТРА МАТЕРИ

Полугодовалый малыш, 
которого накануне оста-
вила мать без присмотра, 
упал с кровати и разбился 
насмерть в одном из горо-
дов на севере Подмосковья 
в ночь на 2 февраля.

Как стало известно «МК», 
несколько дней назад мать 
четверых детей (старшей 
дочке шесть лет, двум 
сыновьям — четыре и два 
годика, а младшему было 
шесть месяцев) поругалась 
со своим сожителем, их 
отцом. Тот уехал к своей 
маме, проживающей в 
Подмосковье, а дама на 
следующий день просто 
ушла из дома, бросив тро-
их младших сыновей без 
присмотра (старшая дочка 
в это время находилась у 
ее матери). 

Именно бабушка и заби-
ла первой тревогу, когда 
не смогла дозвониться до 
многодетной матери. Вско-
ре она приехала в квартиру 
дочери, чтобы следить за 
детьми. Ночью полугодо-
валый ребенок проснул-
ся. Тогда, как рассказала 

следователям женщина, 
она решила его покормить 
и пошла на кухню, чтобы 
приготовить молочную 
смесь, оставив малыша 
на кровати. Вернувшись, 
бабушка нашла ребенка на 
полу — он сильно кричал 
от боли, упав с кровати. 
Женщина тут же вызвала 
«скорую помощь», но уже 
до приезда врачей малыш 
стал синеть на ее глазах, 
а затем перестал дышать. 
Бабушка пыталась сделать 
ему искусственное дыха-
ние, но тщетно — приехав-
шие медики констатирова-
ли смерть.

Как выяснилось, отец де-
тей — гражданин Украины, 
в последнее время нигде не 
работал и ждал, когда полу-
чит гражданство РФ. Мать 
погибшего малыша жила на 
пособие по уходу за деть-
ми, а в последнее время, по 
словам родственников, ча-
сто употребляла алкоголь, 
также пристрастилась к 
наркотикам. 

Многодетная мать до сих 
пор дома не появилась.

ШКОЛЬНИЦА ЗАКУСИЛА УРОК 
АНГЛИЙСКОГО БАТАРЕЙКОЙ

Батарейку-
«таблетку» от 
калькулятора 
случайно прогло-
тила школьница, 
делая уроки. Де-
вочку пришлось 
о т п р а в и т ь в 
больницу.

Как стало из-
вестно «МК», не-
приятный инци-
дент произошел 
в подмосковных 
Химках в четверг 
вечером. 12-летняя учени-
ца учила дома английский 
язык. Знания девочка за-
кусывала печеньем. Но 

в какой-то мо-
мент вместо 
кондитерских 
изделий маши-
нально взяла со 
стола круглую 
батарейку от 
калькулятора и 
случайно про-
глотила. 

Родственники 
сразу же обра-
тились за помо-
щью к медикам. 
Неправильную 

вкусность извлекли из же-
лудка во время операции. 
А школьницу отпустили до-
мой доделывать уроки. 

telegram:@mk_srochno
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Еще одно важное откровение Ру-
био: «Россия не считает себя сла-
бее, чем была четыре года назад. 
Теперь они контролируют терри-

торию, которой у них не было, когда Дональд 
Трамп покинул свой пост».  

В этих двух цитатах в глаза бросается же-
лание снять с себя ответственность за «безна-
дежную борьбу» официального Киева и пере-
ложить ее на плечи ушедшей администрации. 
Но одновременно это трезвое описание текущих 
геополитических реалий. Если выражаться об-
разно, то над Москвой «не капает». У Кремля нет 
необходимости суетиться, настаивать на ско-
рейшем начале переговоров и делать в ходе это-
го процесса какие-либо односторонние уступки. 
Все идет своим чередом. И этот «черед» играет 
на Россию — страну, которая расширяет зону 
своего контроля над территорией, которую она 
ранее не контролировала. 

Такая позиция может показаться циничной. 
И элемент цинизма в ней действительно есть. 
Каждый день продолжения конфликта означает 
потерю все новых и новых людских жизней. Но у 
военного времени есть своя специфика, которая 
заключается в том числе и в том, что в такие 
периоды цинизм и политический реализм могут 
сливаться практически до точки неразличимо-
сти. Посмотрим поэтому на ситуацию именно с 
точки зрения политического реализма. Конкрет-
ный пример из другой политической эпохи. 1988 
год, в ходе президентской кампании в США ре-
спубликанский кандидат Джордж Буш-старший 
обещает Михаилу Горбачеву плодотворную 
совместную работу в случае своей победы на 
выборах. 1989 год, Буш вступает в должность 
президента, но в советско-американских от-
ношениях повисает пауза. 

Новая администрация США словно 

забывает об обещании Буша, концентрируется 
на своих внутренних делах и воздерживается 
от инициирования содержательных контактов с 
советской стороной. То, что произошло дальше, 
описывается в огромном количестве источ-
ников. Ожидающий продолжения «большой 
дружбы» с Вашингтоном Михаил Сергеевич на-
чинает нервничать, беспокоиться, переживать и 
мучиться — совсем как юная особа, которой все 
никак не звонит предмет ее обожания. И когда 

ближе к лету 1989 года «кавалер» — админи-
страция Буша — таки соизволит наконец выйти 
на предметный диалог, Горбачев находится 
уже в психологически истощенном и уязвимом 
состоянии. 

Предыдущий абзац — это, конечно, очень 
грубое и приблизительное описание того, что 
происходило в те драматические месяцы трид-
цать шесть лет тому назад. Очень грубым и при-
близительным может быть и любое сравнение 

политических реалий 1989 года с политиче-
скими реалиями 2025 года. Но грубость и при-
близительность в отдельных случаях — надо 
добавить, очень отдельных — тоже может при-
носить политическую пользу. В плане своей 
международной активности нынешняя Россия, 
разумеется, не может и не должна сидеть сложа 
руки. Оппоненты Москвы сидеть сложа руки 
точно не будут. Но переживать по поводу того, 
что «Трамп все не звонит и не звонит», точно 
контрпродуктивно. 

Энергия, которая могла бы быть потрачена 
на подобные переживания, должна быть по-
трачена на укрепление переговорных позиций 
Москвы. Пусть администрация Трампа наводит 
порядок в своем собственном доме. Пусть она 
«раскачивается» столько времени, сколько ей 
требуется на раскачку. Если за это время пере-
говорные позиции Москвы укрепятся, то так 
для России будет только лучше. А создавать на 
риторическом уровне «зоны тревожности» из-за 
задержки с агреманом на нового российского 
посла — это и вовсе лишнее. 

В современных реалиях, особенно 
российско-американских реалиях, посол давно 
перестал быть хоть сколько-нибудь критически 
важной фигурой. Например, еще совсем недав-
но послом РФ в Вашингтоне работал Анатолий 
Антонов. И что это означало в практическом 
смысле? Согласно утверждениям информи-
рованных инсайдеров, ровным счетом ниче-
го. Американский истеблишмент фактически 
бойкотировал Антонова: никто из влиятель-
ных фигур к нему не приезжал и не приглашал 
его к себе. Реальный функционал посла сво-
дился к выпуску комментариев и заявлений 
преимущественно для российских СМИ. Как 
представитель этих самых российских СМИ 
я, конечно, лицо заинтересованное. Но это не 
повод терять способность различать между тем, 
что на самом деле является крайне важным, 
и тем, что представляется кому-то таковым с 
точки зрения традиций, дипломатических норм 
и протокольных правил. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ВРЕМЯ ЗА НАС
Положим, все и правда ждут разговора 

Путин–Трамп. Очень нервное ожидание, пото-
му что неопределенность всегда пугает. Един-
ственное, что можно сделать, чтобы меньше 
нервничать по этому поводу, — помнить, что 
сейчас время работает на нас.

Под конец недели пришла интереснейшая 
новость. Кит Келлог, специальный посланник 
президента США по урегулированию конфликта 
на Украине, в эксклюзивном интервью агентству 
Reuters заявил, что Белый дом хочет, чтобы на 
Украине в этом году состоялись... выборы и пре-
зидента, и парламента. Цитата: «Большинство 
демократических стран проводят выборы и в 
военное время. Я думаю, что важно, чтобы они 
проводились. Я считаю, что это полезно для 
демократии. В этом красота прочной демокра-
тии, когда в выборах может участвовать больше 
одного человека».

А что говорил Путин? Что нет смысла подпи-
сывать хоть что-то с нелегитимным Зеленским. 
Мало того, он в силу нелегитимности не может 
уже и отменить собственный указ о запрете 
переговоров. Но варианты выхода из ситуации 
есть.

И, как с сожалением констатирует Reuters, 

исходя из заявления Келлога о необходимости 
выборов на Украине, получается, что «Трамп 
реагирует на сигналы обратной связи от России. 
Россия хочет, чтобы с Зеленским было покон-
чено». А президент Украины, победивший на 
новых выборах, смог бы тогда вести переговоры 
о соглашении с Россией.

Кстати, украинское законодательство 
прямо запрещает проводить выборы, когда в 
стране действует военное положение, а оно 
было введено 24 февраля 2022 года и с тех пор 
неоднократно продлевалось. А если для прове-
дения выборов его отменить, то, как утверждают 
опрошенные Reuters эксперты, это дестабили-
зирует Украину: мобилизованные солдаты по-
кинут ряды ВСУ, мужчины призывного возраста 
«побегут за границу». Кроме того, отсутствие 
военного положения «размоет власть и влияние 
Зеленского».

Интересно, вспомнит Трамп в рамках «сиг-
налов обратной связи от России» и другие слова 
Путина о том, что на Украине без спонсорских 
денег и патронов «все закончится через месяц, 
полтора-два»?

А вот внутри страны граждане ждут от го-
сударства самобытного развития, борьбы с 
коррупцией, социальным неравенством, не-
компетентностью чиновников и бесконтрольной 
миграцией. Такие основные чаяния населения 
привели эксперты Института социологии Феде-
рального научно-исследовательского социоло-
гического центра (ФНИСЦ) РАН в исследовании, 
представленном 30 января.

Ну, что же. Вот, для примера, борьба с кор-
рупцией. На неделе были арестованы трое топ-
менеджеров «Роснано» — соратников Чубайса. 
Он, напомню, рассказывал, что у госкорпора-
ции «очень много денег». Но, как оказалось, 
это только на бумаге — арестованные ныне за-
местители рисовали красивые отчеты, чтобы 
продолжать получать госфинансирование. А 
потом «финансовая дыра» стала такой, что ее 
уже невозможно было дальше не замечать. Но 
Чубайс оказался не в кутузке, а на хорошей 
должности при президенте России, с которой 
и сбежал в Израиль.

Чубайс — это маркер. Если и правда для 
него настанут последствия, то вот тогда мож-
но будет с полной уверенностью говорить: да, 
Россия изменилась.

Насчет самобытности (в широком, а не 
фольклорном смысле) тоже есть примеры.

Арбитражный суд Ростовской области 
удовлетворил иск Генеральной прокуратуры 
и передал в доход государства 100% долей 

зернотрейдера «Родные поля» — пятого среди 
крупнейших российских экспортеров. Причи-
ной стало то, что бенефициар компании Петр 
Ходыкин имеет гражданство не только России, 
но и Сент-Китс и Невиса. Для участия в страте-
гическом предприятии иностранного резидента 
нужно специальное разрешение Правительства 
России, а его не было.

Еще суд по ходатайству Генпрокуратуры 
передал Росавиации управление аэропортом 
«Домодедово». Надзорное ведомство подало 
иск с требованием передать государству акции 
«ДМЕ Холдинга», который до начала процесса 
управлял авиагаванью. Решение суда по аресту 
ценных бумаг было принято 29 января. Бенефи-
циары «ДМЕ Холдинга» Дмитрий Каменщик и 
Валерий Коган, имея иностранные гражданства, 
в нарушение закона распоряжались активами 
стратегического предприятия и выводили много-
миллионную прибыль за границу.

А ведь если бы не СВО и последовавшее за 
ее началом беспрецедентное внешнее давление 
на страну — так бы все и оставалось.

Упомянутые выше социологи РАН доволь-
но смело указывают, что хотя среди запросов 
россиян явно лидируют экономические, мас-
штабные реформы следует начинать с поли-
тической системы, — заявило большинство 
респондентов. Да, конечно, сейчас во власть 
приходят представители новой элиты — вы-
пускники программы «Время героев». Но будет 
ли этого достаточно? Особенно если будет снято 
внешнее давление?

А ведь Трамп в этом вопросе может оказать-
ся хитрее своих предшественников. Тревожно, 
да. Но все же пока время работает на нас.

ТРАГЕДИЯ В СУДЖЕ c 1-й стр.
Государственные украинские СМИ 
(других в Киеве нет) буквально 
через 20 минут после удара об-
винили в случившемся россий-

скую сторону. Мол, на Суджу была сброшена 
планирующая бомба. В час ночи российское 
Минобороны РФ выступило с заявлением. Ве-
домство сообщило, что пуск ракет противника 
из Сумской области по Судже был зафиксиро-
ван российскими средствами ПВО.

Российское военное ведомство заявило, 
что удар ВСУ по гражданскому объекту — ин-
тернату с гражданскими людьми в Судже — в 
очередной раз продемонстрировал террори-
стическую, нечеловеческую сущность тех, кто 
стоит у власти в Киеве.

Была названа цель очередной кровавой 
провокации Киева: отвлечь мировое обще-
ственное мнение от зверств боевиков ВСУ в 
Русском Поречном Курской области. Накануне 
СКР опубликовал видео, на котором взятый в 
плен ублюдок Евгений Фабрисенко рассказы-
вает, как он вместе с такими же моральными 
уродами насиловал и убивал женщин в курском 
селе. На эти преступления киевского режима 
вынуждены были отреагировать в ООН.

Военный блогер Юрий Подоляка так про-
комментировал украинский удар по Судже: 

«Из-за сумасшедших провалов ВСУ на фронте... 
командование ВСУ приняло омерзительное 
чисто медийное решение... Жутко осознавать, с 
каким же руководством приходится существо-
вать украинскому народу».

По мнению военного эксперта, цель оче-
редной кровавой акции киевского режима 

— сорвать любые мирные переговоры. Для 
Зеленского мир — это смерть, и не только по-
литическая. Сторонники продолжения войны 
есть не только в Киеве. Например, это Лондон, 
который уже один раз сорвал мирные пере-
говоры в Стамбуле. Юрий Подоляка считает, 
что в обстреле интерната в Судже просматри-
вается провокационный почерк британских 
спецслужб.

2 февраля официальный представитель 
СКР сообщила, что возбуждено уголовное дело 
на командира 19-й отдельной ракетной брига-
ды ВСУ по фамилии Карпуша. Уточняется, что 
он отдал приказ своим подчиненным нанести 
ракетный удар по зданию школы-интерната, 
расположенному в городе Суджа Курской об-
ласти, где находились мирные жители. В ре-
зультате удара ВСУ по Судже есть погибшие 
и пострадавшие.

Утром в воскресенье Минобороны опубли-
ковало видео, снятое с нашего беспилотника, 
который зафиксировал старт украинских ракет с 
территории Сумской области в сторону Суджи. 
Они стартовали из лесного массива примерно 
в 18.55 мск и через несколько минут ударили 
по Судже.

Уголовное расследование в отношении 
командира 19-й отдельной ракетной бригады 

рано или поздно будет доведено до конца, и 
комбриг, если к тому моменту будет жив, ответит 
за свое преступление, которое, как сказал ис-
полняющий обязанности губернатора Курской 
области Александр Хинштейн, не имеет срока 
давности. Но этого явно недостаточно.

Любому военному человеку понятно, что 
командир бригады — всего лишь мелкая сошка, 
которая исполняла чей-то преступный приказ. 
Такие обстрелы готовятся в главных штабах, 
и санкцию на них дают старшие начальники. 
Например, украинский верховный главнокоман-
дующий Зеленский, главнокомандующий ВСУ 
Сырский. Они-то ответят за это преступление 
или нет?

В Нюрнберге после Второй мировой войны, 
напомню, на скамье подсудимых сидели не 
комбриги и не комбаты, а оставшиеся в живых 
главари преступного нацистского режима. И 
это правильно.

Чтобы не получилось так, что за убийство в 
Москве выдающегося военачальника и ученого 
генерала Кириллова ответит только инородец, 
установивший взрывчатку в самокат. А за кро-
вавый теракт в «Крокус Сити Холле» накажут 
только тупых исполнителей, которых кто-то 
ловко нанял. Приказы на организацию этих 
терактов, а также на покушение в отношении 

писателя Захара Прилепина, политика Оле-
га Царева, на убийство Ильи Кивы и Дарьи 
Дугиной отдавали вполне конкретные лица, 
которые по всем признакам являются между-
народными террористами. Наши спецслужбы 
просто обязаны вычислить этих преступников 
и назвать поименно. Иначе они просто даром 
едят свой хлеб.

Пока Росфинмониторинг внес в перечень 
террористов и экстремистов только начальника 
главного управления разведки (ГУР) Украины 
Буданова. На мой взгляд, в этом списке явно 
недостает нелегитимного Зеленского, выродка 
Сырского и им подобных. Они должны быть 
осуждены, а лучше ликвидированы. О том, 
каким способом это сделать, можно спросить, 
например, у израильских спецслужб, раз рас-
терян собственный опыт того, как надо «мочить 
в сортире» различных преступников.

Безнаказанность ведет к повторению 
провокаций и множит трагедии. Почему-то до 
сих пор не названы имена украинских органи-
заторов «кровавого шоу» в Буче в 2022 году, 
под которое Зеленский и его банда собрали 
миллиарды долларов западной помощи. И вот 
теперь Киев пошел на организацию «Бучи 2.0». 
На этот раз в русской Судже.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

СЕГО ДНЯ2
ЗЛОБА ДНЯ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Станет ли доллар в феврале 
снова трехзначным?
Январь подарил интригу на валютном 
рынке: рубль начал неожиданно для 
всех укрепляться, за доллар сегод-
ня дают меньше 100 рублей. Это 
впервые после октября 2024 года, 
когда его средний курс составил 96,1 
рубля. Каким будет курс в февра-
ле? Прогнозов на сей счет немало. 
Но экономисты выводят «среднюю 
температуру по больнице»: от 99 при 
позитивном сценарии и до 110 за 
«американца» при негативном. 

Позитивный сценарий отталкивался от 
заявлений пришедшего в Белый дом Дональ-
да Трампа. Появилась надежда, что отноше-
ния между Америкой и Россией наладятся, 
что завершится СВО на Украине, а с Москвы 
полностью или частично снимут экономиче-
ские санкции. Все эти факторы сработают 
на рубль, и курс доллара упадет до 90–95 
рублей. Однако эти надежды себя пока не 
оправдывают.

Негативный сценарий, как это ни пара-
доксально, тоже базируется на громоглас-
ных заявлениях нового президента США о 
«гегемонии доллара» во всем мире. Многие 
аналитики решили, что если доллар ста-
нет укрепляться, то все остальные валюты, 

включая нашу, вот-вот начнут рушиться. И мы 
в России вскоре увидим курс 110–115 рублей 
за доллар.

Да и как можно считать иначе, если До-
нальд Трамп прямым текстом предупредил, 
что введет 100-процентные торговые пошли-
ны против стран — членов БРИКС, если те соз-
дадут новую валюту и откажутся от доллара? 
Более того, по Трампу, сделать правильные 
выводы должна не только Россия, но и любая 
страна, которая попытается найти замену 
«зеленому» в международных платежах. Она 
может навсегда «распрощаться с Америкой», 
то есть американский рынок для нее будет 
закрыт.

Но наш рубль не внял угрозам амери-
канского лидера, более того, поплыл против 
течения, то есть взял и укрепился. С 22 января 
курс доллара в России опустился ниже 100-
рублевой отметки. 

Почему же рубль, вопреки большинству 
прогнозов, укрепился и как долго он сумеет 
продержаться на таких позициях? Об этом 
спрашиваем главного научного сотрудника 
Института экономики РАН, доктора эконо-
мических наук Игоря Николаева.

— Здесь нужно учитывать рост ключевой 
ставки ЦБ, которая поднялась за прошлый 
год достаточно сильно, — говорит ученый. 
— Раньше, чтобы уплатить налоги в бюджет, 
компании-экспортеры брали кредит и таким 

образом осуществляли выплаты. Сейчас из-
за дорогих кредитов им выгоднее прода-
вать свою валюту, чтобы уплатить налоги. 
В такой ситуации ее предложение на рынке 
резко выросло, ведь валюту компании уже не 
придерживают как раньше. По этой причине 
рубль укрепляется. Таково влияние высокой 
ключевой ставки, о котором раньше как-то не 
задумывались…

— Не было бы счастья, да несчастье 
помогло... Рубль укрепляется благодаря 
высокой ключевой ставке?

— Но это кратковременное «подны-
ривание» под 100-рублевую отметку. Если 
смотреть вперед, то из-за новых санкций 
против российского нефтяного сектора, вве-
денных Вашингтоном в январе, нет никаких 
гарантий, что приток валюты и дальше будет 
надежным.

— Из-за рисков сокращения объемов 
экспорта нефти нарушится баланс экс-
порта и импорта?

— Экспорт нефти не прекратится, прак-
тика последних лет показывает, что проблему 
решат, будут новые танкеры. Но это потребует 
больших дополнительных расходов, произ-
водителям придется снижать маржу. Значит, 
нефтяные компании недополучат валютных 
доходов, а от них федеральный бюджет все 
еще достаточно сильно зависит.

Сокращение валютной выручки негатив-
но скажется на курсе рубля. После введения 
новых ограничений в отношении танкерного 
флота, которые уже повлияли на прекращение 
закупок российской нефти Китаем и Индией, 
можно ждать серьезных проблем. Так что не 

стоит переоценивать факт укрепления нашей 
национальной валюты. Нельзя исключать, что 
это затишье перед бурей.

— А если взять ближнюю перспекти-
ву: в феврале рубль сохранит нынешние 
позиции?

— Я полагаю, что курс перевалит за 100-
рублевую отметку, причем достаточно скоро. 
Сейчас рост рубля это разовое явление: ко-
нец месяца, уплата налогов... Это видно и по 
текущему курсу: 28 января доллар стоил 97,1 
рубля, потом 97,9, а 30 января — уже 98,01. 
Видно, что курс понемногу разворачивается 
в другую сторону. 

— Ждать ли нам 110–115 рублей за 
доллар?

— Эти значения могут появиться во вто-
ром полугодии.

— 14 февраля состоится первое в этом 
году заседание совета директоров ЦБ по 
ключевой ставке. Оно может повлиять на 
курс рубля?

— Разумеется. Другое дело, каким будет 
решение. Вряд ли ЦБ снизит ставку. По логике, 
с которой регулятор работал в минувшем году, 
он должен ее повысить. Инфляция ускоряется, 
в годовом выражении она уже перевалила за 
10%. По итогам января она будет в районе 
1,3% — это очень много, существенно выше, 
чем в январе 2023 года. Следовательно, есть 
большая вероятность, что ЦБ повысит ключе-
вую ставку. Но главный фактор, который будет 
влиять на курс рубля, — геополитическая си-
туация в мире. А именно: в каком ключе станут 
развиваться наши отношения с США. 

Владимир ЧУПРИН.

КРИЗИС

ДЕНЬГИ

Разыскивается опасный 
преступник. Теперь такое клеймо 
на командире 19-й ракетной 
бригады ВСУ Карпуше.

К провокации в Судже киевские 
шоумены готовились: первое 
видео с места события появилось 
в Сети через 20 минут. Операторов 
подвезли заранее.

Раскачанный американцами на «эмоциональных качелях» Горбачев к концу 
1989 года был готов на все. Встреча с Бушем-ст. на саммите на Мальте.

Как выборы? За что?

БЕЗ ГОРБАЧЕВСКОЙ СУЕТЫ

РУБЛЬ ПЛЫВЕТ ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ
ТА

СС

AP

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

УТРАТЫ

ЧП

ФОТОФАКТ

КАДР

ТУРИЗМ

Сергей Ефремов, ушед-
ший добровольцем на 
фронт, погиб в ходе спе-
циальной военной опера-
ции. Как стало известно в 
воскресенье, 2 февраля, это 
произошло в Курской обла-
сти: автомобиль, в котором 
ехал Ефремов, наехал на 
мину и подорвался. Уточня-
ется, что вместе с примор-
ским вице-губернатором 

погиб еще один офицер. 
Напомним, что Ефремов 
возглавил формирование 
батальона «Тигр» и отпра-
вился в Курскую область в 
августе 2024 года. До этого 
он стал вице-губернатором 
— заместителем Олега 
Кожемяко. В ходе СВО успел 
получить несколько наград, 
Георгиевский крест и почет-
ное звание «Герой ДНР».

Фраза из Интернета «Без 
кота и жизнь не та!» ока-
залась совсем нерадостной 
для владельцев квартиры 
в столице Карачаево-
Черкесии. В доме жили две 

женщины и пять котов; и 
вдруг питомцы заигрались 
и опрокинули кулер, а вода 
оттуда залила удлинитель. 
Начался пожар. Как сооб-
щили в местном подразде-

лении МЧС России, для его 
тушения потребовалось 12 
специалистов и три единицы 
техники. Всех обитателей 
квартиры — и женщин, и 
котов — эвакуировали.

На 30% вырос спрос на аренду деревенских домов и изб в качестве места для отды-
ха — такими данными поделились представители одного из популярных сервисов 
бронирования. По мнению экспертов, россияне все чаще хотят вспомнить жанр отдыха «у 
бабушки в деревне» и полностью абстрагироваться от суеты мегаполиса. Вместо музеев, 
клубов и ресторанов — баня, прогулки по лесу, лыжи и санки.

В воскресенье, 2 фев-
раля, стало известно о 
смерти прозаика Михаила 
Щукина, главного редак-
тора «Сибирских огней» 
— одного из старейших 
литературных журналов 
России. В октябре ему ис-
полнился 71 год. Об утрате 
сообщил поэт и литера-
турный критик Константин 
Комаров. «Я с Михаилом 
Николаевичем чудесно 
общался в Новопичугово, 

на совещании молодых пи-
сателей Сибири и Дальнего 
Востока. И раскрылся он для 
меня в этом общении как че-
ловек добрый, мудрый, ще-
дрый и настоящий, мягкий 
в диалоге и одновременно 
стойкий и принципиальный 
в своих позициях и взглядах, 
всегда бодрый, четкий, це-
леустремленный. Было в нем 
и что-то от Деда Мороза, 
сказочное что-то...» — пишет 
Комаров.

ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР ПРИМОРЬЯ ПОГИБ НА СВО

КОТЫ ПОДОЖГЛИ КВАРТИРУ В ЧЕРКЕССКЕ

РОССИЯНЕ ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ ОТДЫХОМ В ДЕРЕВНЯХ

УМЕР ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ОДНОГО ИЗ СТАРЕЙШИХ 
ЛИТЕРАТУРНЫХ ЖУРНАЛОВ РОССИИ

Студенты, протестующие в Сербии после гибели 15 человек при обрушении бетон-
ного козырька на вокзале в Нови-Саде, блокировали три моста через Дунай. Об этом в 
субботу, 1 февраля, сообщили местные СМИ. Участвуют аграрии на тракторах, байке-
ры, ученики средних школ, а колонна студентов прибыла в Нови-Сад накануне после 
80-километрового марша из Белграда. Напомним, что протесты проходят в Сербии с 
ноября. Президент страны Александр Вучич заявил, что массовые протесты студентов и 
оппозиции связаны с прямой попыткой иностранных спецслужб разрушить страну.

Дети в Эквадоре посоревновались в ежегодной скачке на ламах в запо-
веднике Льянганатес. Мероприятие проводится ради привлечения внимания 

общественности к сохранению экосистемы заповедника. Соревнования проходят в не-
скольких возрастных категориях и на дистанции 500 метров. Отдельная часть соревнова-
ний была посвящена дрессировке лам.

АРЕНДОВАТЬ ОТЕЛЬ-ИЗБУШКУ — ГДЕ И СКОЛЬКО СТОИТ?

Московская область от 5300 рублей в сутки

Ленинградская область 4500 рублей

Окрестности Суздаля, Рыбинска и Плёса 3500 рублей

Карелия 3400 рублей

Алтай 3200 рублей

Краснодарский край 3100 рублей

Ярославская область 2900 рублей

Астраханская область 2500 рублей
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c 1-й стр.
«Отказ от необдуманного по-
требления» — что может быть 
разумнее в наше время, когда 
людьми, находящимися под на-

тиском рекламы, владеет настоящая поку-
пательская лихорадка! Идея отдельных мо-
лодежных блогеров «не покупай лишнего» 
превращается в тренд. Одна зарубежная 
пользовательница соцсетей поделилась в 
своем блоге, что сэкономила в 2024 году $10 
тысяч (а это, на минуточку, примерно миллион 
рублей!), отказавшись от покупок новой одеж-
ды, аксессуаров, предметов домашнего де-
кора и даже кофе. Девушка пообещала про-
должить экономить и в 2025 году — не покупать 
товары, без которых вполне можно прожить, 
а тратить лишь на путешествия. 

Вот некоторые правила, чтобы сэконо-
мить, которые приводят блогеры. Можно по-
купать местное, оптом или б/у в зависимости 
от товара. Заранее продумать, какие товары, 
которые вы раньше покупали, теперь можно 
исключить из списка покупок. Отписаться от 
ненужных сервисов и аккаунтов в соцсетях, 
которые могли бы вдохновить вас на покупку. 
Ну и добавим: не смотреть рекламу по ТВ, хотя 
зумеры (годы рождения от конца 1990-х и до 
2010-го) и так не смотрят телевизор. 

Что же думает об экономии наша мо-
лодежь? «Я не болею шопоголизмом, — по-
делилась с «МК» молодая москвичка Ксе-
ния. — Обычно в плане экономии мне хорошо 
помогает баланс на карте. Когда денег нет 
— нечего и тратить. Но я, например, люблю 
кофе по утрам покупать, а это тоже весомые 
траты по итогу. Поэтому обычно стараюсь 
выделять сумму на день и не выбиваться из 
нее. То есть если кофе купила, то на обеде в 
офисе беру меньше. Это помогает расстав-
лять приоритеты». 

 «Я просто умираю по косметике, тут я 
настоящий шопоголик, — призналась нам 
23-летняя Жанна. — Это поднимает мне на-
строение! Даже несмотря на то что у меня 
накапливаются помады, тени, карандаши, 
я все равно покупаю новые. Узнав про этот 
тренд «нет покупкам», я задумалась. Поста-
раюсь теперь покупать то, что действитель-
но нужно». «А я люблю онлайн покупать до-
машнюю одежду, всякие туники, шортики, не 
могу остановиться!» — говорит другая юная 
москвичка. 

«No Buy — это не только про экономию, 
это своего рода психотерапия для тех, кто 
привык «заедать» плохое настроение по-
купками», — написал, кстати, о тренде один 
глянцевый журнал. 

Действительно, всегда ли мы покупаем 
то, что нам «до зарезу» нужно, или чаще по-
тому что «вдруг захотелось», потому что кар-
тинка красивая? Увы, маркетплейсы со своим 

разнообразием товаров этому способствуют. 
Великое изобретение торговли, превращаю-
щее население в шопоголиков. 

— Сейчас вся культура в обществе по-
строена таким образом, чтобы эксплуати-
ровать «систему вознаграждения» — часть 
психики, отвечающую за нашу мотивацию, 
поведение, — прокомментировал «МК» пси-
холог Евгений Идзиковский. — То есть мы 
смотрим короткие ролики в соцсетях, а из 
них идет очень плотный поток информации, в 
котором все нацелено на привлечение внима-
ния потребителя. И поэтому покупки сегодня 
ориентированы на некоторую импульсив-
ность. Соответственно, решением является 
прерывание автоматических действий. 

Проще говоря, перед тем как совершать 
покупку, нужно брать паузу. И чем выше стои-
мость покупки, тем больше паузы. Можно 
поставить для себя какие-то лимиты. И жела-
тельно заранее планировать любые покупки. 
Это, наверное, самый действенный способ 
из простых. Еды, кстати, это не касается — 
питаться нужно полноценно и разнообразно. 
Также я бы посоветовал откладывать деньги 
в момент получения дохода (зарплаты) — 
класть фиксированное количество денег на 
депозит. 

— Мы живем в мире, полном заманчивых 
предложений и привлекательной рекламы, 
и многие даже не отдают себе отчет в том, 
что реклама очень часто манипулирует их 
эмоциями, — в свою очередь, подчеркнула в 
беседе с корреспондентом «МК» доцент базо-
вой кафедры торговой политики РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Светлана Ильяшенко. — Поэтому 
потребителю стоит научиться критически 
относиться к рекламе и перед совершением 
покупки подумать, действительно ли есть 

реальная потребность в этом конкретном 
товаре, или просто хочется удовлетворить 
сиюминутное желание или поддаться ажио-
тажному спросу. 

Экономист привела в пример дубайский 
шоколад, ставший невероятно популярным 
из-за завирусившихся роликов в соцсетях. В 
итоге его продажи фантастически скакнули 
вверх: по данным аналитического сервиса 
Mpstats, за октябрь 2024 года выручка от про-
даж на одном из маркетплейсов превысила 
8 млн руб., а к декабрю уже увеличилась до 
28 млн руб. Традиционная офлайн-торговля 
подхватила тренд — с конца 2024 года один из 
крупнейших федеральных ретейлеров запу-
стил продажу трендового десерта в «эконом-
варианте» (120 руб. за плитку весом 30 г).

Светлана Ильяшенко советует совершать 
покупки обдуманно, не поддаваясь спон-
танному желанию или шумихе вокруг того 
или иного. Нужно придерживаться своего 
бюджета, особенно в условиях роста цен 
на потребительские товары, не «залезать» 
в кредиты, стараться не покупать ничего в 
рассрочку. 

Следующий совет: пользуйтесь списком 
покупок, особенно на маркетплейсах, где 
легко потеряться среди множества разноо-
бразных товаров. Онлайн-покупателям су-
щественную помощь оказывают различные 
сервисы сравнения цен на товар на разных 
платформах. Мобильные приложения и сай-
ты помогут сэкономить с помощью скидок, 
купонов и кешбэка. 

Довольно часто молодое поколение по-
требителей прибегает к покупкам в секонд-
хендах не только с целью экономии, но и с 
целью найти какой-то оригинальный товар 
не из «массмаркета». 

Интересные факты: как подсчитали ана-
литики РОМИР, за 2024 год на покупку про-
дуктов питания россияне в среднем потратили 
39% своего дохода, 21% — на оплату услуг, 
по 5% на фармацевтику и одежду, 4% ушло 
на оплату услуг в сегменте «услуги общепита 
и гостеприимства». Оставшиеся 26% были 
потрачены на покупку непродовольственных 
товаров повседневного спроса. 

Очевидно, что молодежный тренд «нет 
покупкам» не на шутку встревожил произ-
водителей и продавцов товаров. По словам 
экономиста, традиционный ретейл уже и так 
не первый год переживает не лучшие времена. 
«Живая» розница испытывает определен-
ные сложности из-за того, что покупатели 
предпочитают осуществлять покупки онлайн, 
преимущественно на маркетплейсах.

— Доля интернет-торговли в общем объе-
ме розничной торговли за 2024 год превысила 
15%, — привела она данные. — В регионах 
наблюдается активная экспансия со стороны 
крупнейших маркетплейсов, которые актив-
но наращивают количество пунктов выдачи 
заказов в небольших населенных пунктах, 
где практически не представлены торговые 
сети. 

 Как же сегодня экономят россияне? Дан-
ные опроса потребительской панели РОМИР 
показали: 65% респондентов покупают то-
вары только по скидкам и акциям, 58% от-
дают предпочтение более дешевым товарам 
(именно поэтому торговые сети отмечают 
ежегодный рост продаж товаров, выпускае-
мых под собственными торговыми марками), 
53% отказываются от ряда категорий, и 43% 
прибегают к замещению одних категорий 
другими. Дорогостоящие покупки, от которых 
россияне готовы отказаться: автомобили, 
ювелирные изделия, смартфоны, системы 
нагревания табака, крупная бытовая техника 
и электроника, алкоголь.

Эксперт резюмировала, что явление No 
Buy-2025, продвигаемое среди зумеров в 
соцсетях, по факту является общим растущим 
трендом на экономию, последствия которого 
для торговых сетей могут оказаться доволь-
но серьезными. С одной стороны, сетевые 
магазины, предлагающие недорогие товары 
(особенно в формате «жесткий дискаунтер»), 
могут выиграть от изменения потребитель-
ских предпочтений, так как покупатель будет 
все больше склоняться к более доступным 
вариантам. 

С другой — против традиционного ретей-
ла играет онлайн-торговля, которая с каждым 
годом демонстрирует стабильный рост и в 
которой доля более молодых покупателей 
существенно выше, чем потребителей стар-
шего возраста. 

 В конечном итоге офлайн-магазины ри-
скуют снижением продаж и потребительской 
лояльности, что приведет к необходимости 
пересмотреть ценовую политику и приду-
мать дополнительные стимулы для удержания 
покупателей…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

...СЧИТАЮТ 
ПО ЗИМЕ
c 1-й стр.

Профессор экономики Россий-
ского университета кооперации, 
руководитель фермерского хо-
зяйства Дмитрий Валигурский 

говорит, что сейчас животные первыми по-
чувствовали «пробуждение природы и при-
ближение весны».

— Коровы просятся на выгул из ферм, 
яйца начали откладывать утки и гуси — хотя 
обычно этот период у них начинается месяцем 
позже — в начале марта, — поясняет он. — Но 
в сельской местности морозы-то есть. И к ве-
черу эти яйца замерзают. В общем, все сбиты 
с толку. И люди, и птицы, и животные…

Действительно, есть о чем задуматься 
после аномального января. Говорят, что такая 
теплая погода была последний раз 146 лет 
назад. Аграрии с ужасом ожидают трескучих 
морозов (должна же зима напоследок огрыз-
нуться!), которые способны побить растения, 
не укрытые снегами. Ситуация обостряется 
еще и по той причине, что озимых зерновых 
на нынешний год аграрии посеяли примерно 
на 400 тысяч гектаров меньше, чем год на-
зад: 17,5–17,7 млн гектаров против 18,2 млн. 
И вот на тебе — еще один «подарок судьбы» 
— теплая и бесснежная зима… 

Все проблемы высыпаются в одну кучу. 
Ожидаемое подорожание семян и удобрений, 
средств защиты растений, сельхозтехники 
— все это, вместе взятое, может привести 
к снижению урожайности в нынешнем году. 
Кстати, по данным Росстата, производство 
сельхозпродукции в минувшем году снизи-
лось на 3,2% — в основном тоже из-за по-
годных аномалий: тогда мороз ударил по 
весне… 

Впрочем, аграрное ведомство пере-
полнено оптимизмом. Его специалисты 
утверждают, что теплая зима будет только 
способствовать будущему урожаю. Хотя в 
Минсельхозе и оговариваются, что многое 
будет зависеть от того, как дальше станет 
меняться погода. 

— Часть посевов в нынешнюю зиму во-
шла в плохом состоянии, — считает аграрный 
аналитик Александр Корбут. — По оценке Рос-
гидромета, «под удар» попали 37% посевов, 
Минсельхоз дает 18%. В любом случае это 
много. Теплая зима несет с собой несколько 
рисков. Это распространение разных забо-
леваний, вредителей и мышей. В некоторых 
регионах такие явления уже отмечаются. 
Фитосанитарная ситуация осложняется. К 
тому же завершился 12-летний цикл снижения 
по саранче, она начинает развиваться. Есть 
вероятность ее появления в южных регионах 
России: в Дагестане, Калмыкии, Астрахани, на 
границе с Казахстаном. Словом, определен-
ные риски существуют, и они очевидные.

— Что нам ждать: дефицита сельхоз-
продуктов и повышения цен в нынешнем 
году или все будет иначе?

— Ситуация напряженная для аграриев, 
но не для потребителей. По предваритель-
ным оценкам, урожай будет на уровне 2024 
года — 125 млн тонн зерновых уже после 
доработки. Нужно дождаться данных Рос-
гидромета, результатов его обследования 
состояния озимых культур. Ведомственная 
статистика иногда отличается от реальной 
ситуации. Однако эти объемы существенно 
превышают наши внутренние потребности. 
Если что, в крайнем случае мы можем со-
кратить экспортные поставки. Во всяком 

случае, дефицита хлебопродуктов ожидать 
не приходится.

— Вы сейчас имеете в виду состояние 
озимых зерновых. А как быть с остальны-
ми сельхозкультурами? Они ведь еще не 
посеяны и не посажены?

— Для них главное — влагообеспечен-
ность, будут ли дожди в посевную кампанию 
и после нее. Влага необходима для развития 
посевов. И, конечно, важно — не ударят ли по 
сельхозплантациям заморозки, как произо-
шло в мае минувшего года. Климат радикаль-
но меняется, в европейской части России 
сегодня он как в Европе, только чувствуется 
недостаток влаги. Это несет дополнительные 
риски и сложности. 

Сейчас крестьян тревожит, вернутся ли 
морозы. Растения снегом не укрыты, замо-
розки могут повредить посевы — даже те, 

которые в хорошем состоянии. А там, где 
лежит снег, могут пройти наши знаменитые 
ледяные дожди, начнется выпревание рас-
тений, ледяная корка повредит всходы.

— По поводу снега. Страна-то у нас 
огромная. Неужели на всей территории, 
как в Москве, — ни снежинки?

— Северо-западные регионы и Сибирь 
этим не страдают. Но они не главные аграрные 
регионы страны. Нечерноземье, Юг, Повол-
жье — вот основные игроки на сельхозрынке, 
а они голые, без снега.

— Но впереди еще месяц зимы, сне-
га еще могут повалить и напитать почву 
влагой…

— Не исключено, однако желательно, 
чтобы вода впиталась в землю, а не стекла 
из-за заморозков в близлежащие речки и 
озера. 

…Словом, над растениеводством на-
висла реальная угроза. Однако не все дела-
ется в чистом, хотя и бесснежном, поле. Есть 
животноводческие фермы и птицефабрики 
— которые в тепле и в уюте. Каких проблем 
ждать в этих отраслях?

По мнению Дмитрия Валигурского, на 
производстве молока, то есть на его коли-
честве, нынешняя зима пока не сказывается. 
Хотя при некоторых обстоятельствах дойность 
буренок может снизиться. 

— Но молочная продукция дорожает, — 
говорит он. — В первую очередь из-за роста 
цен на корма. Зерно стоит 18 рублей кило-
грамм, комбикорм 30 рублей. Килограмм сена 
сегодня обходится в 10–15 рублей, тогда как 
год назад стоил 6–8 рублей. А кормовая база 
в животноводстве — это основное.

Владимир ЧУПРИН.

Вступивший в должность президента 
США г-н Трамп постоянно стремится стать 
мировым ньюсмейкером. В частности, не-
давно г-н Трамп обозначил, что введет по-
шлины в 100% на товары из стран БРИКС, 
если объединение будет «угрожать» долла-
ру. Наверное, впервые международный ли-
дер уровня Трампа из числа недружествен-
ных стран обозначил БРИКС как явление, 
представляющее угрозу «коллективному 
Западу». Данное событие заставляет нас 
еще раз подумать о том, что такое БРИКС 
и почему это сейчас очень серьезно.

Напомню, что аббревиатура БРИКС 
(первоначально — БРИК) впервые появи-
лась в 2001 году в докладе британского 
аналитика Джима О’Нила как некий экс-
пертный прикол или даже шутка. В качестве 
БРИК были обозначены четыре страны, 
имевшие в нулевых наибольший потенциал 
развития. Соответственно, были названы 
Бразилия, Россия, Индия и Китай. Тогда 
еще никто в западной политической и экс-
пертной тусовке не воспринимал их в роли 
важнейших глобальных геополитических 
и экономических игроков. Но, как выяс-
нилось через двадцать с лишним лет, в 
каждой шутке есть доля правды.

Уже в 2009 году лидеры четырех обо-
значенных выше стран впервые собрались 
на свой, ставший учредительным, нефор-
мальный саммит в Екатеринбурге. В 2011 
году к объединению присоединилась самая 
развитая на тот момент страна Африкан-
ского континента — Южно-Африканская 
Республика, что привело к появлению уже 
привычной нам аббревиатуры — БРИКС. 
Самое масштабное расширение БРИКС 
произошло в 2024 году в период пред-
седательства России в данном объеди-
нении. На саммит организации в Казани 
впервые прибыли лидеры Египта, Ирана, 
Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ), 
Саудовской Аравии и Эфиопии — новых 
стран — членов БРИКС. В начале 2025 
года к организации присоединилась самая 
большая в мире мусульманская страна и 
крупнейшая экономика Глобального Юга 
из числа государств, находившихся ранее 
вне контура БРИКС, — Индонезия. Таким 
образом, в составе объединения стало 11 
полноправных членов. Из-за заметного 
увеличения численности стран в организа-
ции было принято решение сохранить наи-
менование «БРИКС» как общий бренд.

В 2024 году впервые был реализован 
на практике формат интеграции стран — 
партнеров БРИКС. Данный статус дает воз-
можность участвовать во всех институтах, 
мероприятиях и проектах объединения, но 
пока не позволяет иметь решающий голос 
на саммитах глав государств организа-
ции. Уже сейчас партнерами объединения 
являются Белоруссия, Боливия, Казах-
стан, Куба, Малайзия, Таиланд, Уганда. 
Приглашения сделаны Алжиру, Вьетнаму, 
Нигерии и Турции. Уже привычным ста-
ло участие в деятельности и саммитах 
БРИКС Генерального секретаря Органи-
зации Объединенных Наций (ООН), глав 
Шанхайской организации сотрудничества 
(ШОС), Евразийского экономического со-
юза (ЕАЭС) и др.

Для полноценного замыкания глобаль-
ного геостратегического контура БРИКС, 
конечно, не хватает амбициозной дина-
мично развивающейся страны, представ-
ляющей испаноязычный мир. Неслучайно, 
приглашение присоединиться в 2024 году 
было направлено руководству Аргенти-
ны. Однако приход к власти в этой стране 
проамерикански настроенного политика 
Хавьера Милея, прозванного на родине 
Безумцем, поставил данный процесс на 
паузу. Тем не менее неформально считает-
ся, что 12-е место в данном объединении 
как бы неофициально зарезервировано за 
Латинской Америкой.

Первоначально БРИКС, как уже от-
мечалось выше, было неформальным 
объединением, а точнее — клубом ли-
деров стран-учредителей, которые еже-
годно собирались на свои саммиты и об-
суждали международные политические 
и экономические проблемы. По сути, 
БРИКС стало альтернативой (а чуть позже 
и конкурентом) так называемой «Большой 
семерки», объединяющей семь ведущих 
стран «коллективного Запада». Но инсти-
туционализация БРИКС пошла дальше, и 
объединение сейчас имеет организацион-
ные проявления в самых разных формах 
и институтах. Здесь можно вспомнить 
Новый банк развития БРИКС, Деловой 
совет БРИКС и даже Игры стран БРИКС, 
прошедшие в прошлом году в Казани.

В 2018 году произошло важное со-
бытие с точки зрения укрепления меж-
дународного авторитета объединения. 
Совокупный объем валового внутренне-
го продукта по паритету покупательной 
способности (ВВП по ППС) стран БРИКС 
впервые превысил совокупный объем 
ВВП по ППС стран «Большой семерки». 
По итогам 2024 года совокупный объем 
ВВП по ППС последней предварительно 
составляет 30% мировой экономики, а 
ВВП по ППС стран БРИКС с учетом Ин-
донезии уже практически обеспечивает 
порядка 40%. 

Перспективы развития объединения 
БРИКС однозначно представляются мас-
штабными и разноплановыми. Обозначим 
некоторые из них.

Во-первых, международные финансо-
вые отношения и трансграничные расчеты, 
проблема которых максимально обостри-
лась после начала СВО. Уже сейчас на-
ходится несколько глобальных решений, 
чтобы, например, обойти систему переда-
чи международных финансовых сообще-
ний SWIFT. Отдельно надо вспомнить про 
возможности расчетов в национальных 
цифровых валютах, что позволяет обе-
спечивать не только безопасность, но и 
эффективность, надежность и техноло-
гическую гарантированность платежей. 
Уже сейчас национальные цифровые 
валюты запущены или тестируются во 
многих странах — членах БРИКС. Формат 

международных расчетов на основе блок-
чейна имеет громадные перспективы и 
включает использование не только, на-
пример, цифровой рупии или цифрового 
рубля, но и иных криптовалют — биткоина 
и др.

Во-вторых, это общие, в том числе 
глобальные экономические и гуманитар-
ные проекты. Здесь можно обозначить 
самые разные направления сотрудниче-
ства, начиная с освоения космоса и закан-
чивая совместной борьбой с эпидемиями, 
бедностью, последствиями стихийных 
бедствий. В данном контексте нельзя не 
вспомнить, что многие страны — члены 
БРИКС имеют арктические и антаркти-
ческие амбиции. С учетом того, что в на-
стоящее время все страны Арктики (кроме 
России) стали членами НАТО, а г-н Трамп 
обозначает недюжинные арктические пла-
ны с покупкой Гренландии и захватом Ка-
нады, хочется отметить, что совместное 
освоение Арктики — неизбежный путь 
развития и интеграции в БРИКС. Скажу 
больше, на основе данного объединения 
уже сейчас необходимо сформировать не-
зависимый Арктический совет без участия 
стран, представляющих «коллективный 
Запад».

В-третьих, это развитие международ-
ной торговли без учета мнения недруже-
ственных стран. Не нужно думать, что пре-
тензии и давление «коллективного Запада» 
ограничиваются только Россией. К тому же 
Китаю у Америки и ее сателлитов много 
вопросов относительно протекционизма 
и государственной поддержки различных 
отраслей национальной экономики. Ока-
зывается, «излишняя», по мнению Штатов, 
поддержка национальных производителей 
в КНР противоречит принципам Всемир-
ной торговой организации (ВТО) и ставит 
предприятия, а значит, и товары или услуги 
из КНР в более выгодное положение на 
мировых рынках по отношению к конку-
рентам из стран с меньшими масштабами 
государственной поддержки.

Как мы прекрасно понимаем, «кол-
лективный Запад» может предъявить по-
добное кому угодно и за что угодно вне 
зависимости от того, нарушает то или 
иное суверенное государство преслову-
тые принципы ВТО или нет. С учетом того, 
что Россия за последние годы совершила 
значительный рывок в построении госу-
дарственной системы поддержки самых 
разных отраслей народного хозяйства (от 
машиностроения и IT до АПК и стройки), 
подобные претензии нас, что называется, 
тоже касаются.

К чему я это все говорю? А к тому, 
что настало время уже на уровне БРИКС, 
на основании общих ценностей данного 
объединения, формировать собственные 
современные правила мировой торгов-
ли, логистики, международного эконо-
мического сотрудничества. Напомню, 
что ВТО создана на основе организации 
Генерального соглашения по тарифам 
и торговле (ГАТТ), которое появилось в 
1947 году формально для регулирова-
ния мировой торговли, а реально — для 
создания условий невозможности по-
падания в страны социалистического 
блока инноваций и технологий. По сути, 
странам БРИКС стоит задуматься над 
тем, чтобы сформировать внутренние 
условия опережающего Запад техноло-
гического развития, способные навсег-
да оставить последний на периферии 
глобального технико-экономического 
развития. Например, уже сейчас страны 
БРИКС в состоянии совместно начать 
регулировать развитие искусственного 
интеллекта (ИИ) с целью максимально 
эффективного использования данных 
технологий для обеспечения собственно-
го развития и недопущения агрессивного 
применения ИИ против стран БРИКС.

В заключение хочется отметить, что 
БРИКС, как и любая другая организация в 
мире, имеет как внутренние противоречия, 
так и сложные аспекты своего развития. На-
пример, в объединении всегда обходится 
стороной вопрос военного сотрудничества 
государств — членов БРИКС с третьими 
странами. Скажем, Россия входит в оборо-
нительный союз, Организацию Договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ). Индия 
участвует в стратегическом диалоге QUAD 
вместе с такими недружественными, на-
пример для России и Китая, странами, как 
США, Австралия и Япония. Также Россия 
имеет с недавнего времени чрезвычайно 
важный договор о всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве с Ираном, который 
неоднозначно воспринимается некото-
рыми государствами Ближнего Востока. 
Список примеров можно продолжить…

Между отдельными странами БРИКС 
также есть свои межгосударственные про-
тиворечия. Здесь можно вспомнить непро-
стые отношения между Индией и Китаем, 
между Египтом и Эфиопией и др. Все эти 
аспекты действительно имеют место быть, 
однако не меняют сущностного содержа-
ния БРИКС, которое создано для всесто-
роннего развития стран-участников.

Вспоминая угрозу г-на Трампа повы-
сить пошлины на «всё и вся» из стран — 
членов БРИКС, хочется спросить сегодня 
себя: представляет ли БРИКС угрозу Шта-
там и всему Западу? Если называть вещи 
своими именами, ответ однозначный: да, 
представляет, и здесь не надо страдать из-
лишней скромностью. Рост влияния БРИКС 
— это конец многолетнему политическому, 
экономическому, культурному и даже во-
енному доминированию Запада в мире. 
БРИКС — это не про конец однополярного 
мира и появление новых полюсов. БРИКС 
— это про построение справедливой ми-
ровой политико-экономической системы, 
основанной на уважении суверенитета 
любой страны в мире без навязывания 
ложных ценностей и давления третьих 
стран. Устраивает ли новая система «кол-
лективный Запад»? Конечно же, нет. Но 
нас в объединении БРИКС это, к счастью, 
мало волнует.

БРИКС: ПОЧЕМУ ЭТО СЕРЬЕЗНО
Это объединение призвано построить справедливую мировую 

политико-экономическую систему

СЕЛО

ФИНАНСЫ

...А ЭТО ОТТЕПЕЛЬ! 
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Идти за подснежниками — шутят 
в Сети. Но подмосковным об-
ладателям посадок галантуса 
садового (а это и есть подснеж-

ник) не до смеха — они уже наблюдают цве-
тение. Которое в норме случается в марте. 
В более южных регионах средней полосы 
садоводы фиксируют цветение морозников 
(прострелов), хохлаток, медоносов, которые 
обычно появляются в апреле.

Специалисты указывают, что при таких 
условиях затяжной оттепели могут распу-
ститься растения, у которых есть «подснеж-
ный рост». И это прежде всего луковичные. Не 
только цветы, но и озимый лук, чеснок. Если 
показались зеленые всходы, их надо срочно 
забросать мульчей, утеплить лапником.

Ввиду экстремальности ситуации са-
довые паблики переполнены советами, в 
которых дачники наперебой рекомендуют 
друг другу, как реагировать на садовую 
аномалию. Мол, если нет снега, надо по-
лить растения, а то весной высохнут. Срочно 
попрыскать от вредителей, которые сейчас 
проснутся, от болезней — медным купоро-
сом. Открыть розы, азалии, рододендроны, 
не то они сопреют…

— Вот, начитавшись, первое, что хочется 
сказать, не делайте ничего, — говорит спе-
циалист фермерского хозяйства, агротехник 
плодового и декоративного растениеводства 
Леонид Моторин. — Если люди работают, при-
езжают к себе на участок только по выходным, 
то и правда лучше в природу не вмешивать-
ся. Погодные условия меняются на глазах: 
сегодня-завтра дождь, затем встанет лед, 

снег выпадет, потом похолодание до –10. Уж 
если руки чешутся, то надо проверить семена 
— не взошли ли. И сеять на рассаду летники с 
длинным циклом роста. Это вербена, петуния, 
лобелия, гелиотроп, портулак и др. 

Тем садоводам, кто живет за городом и 
каждый день имеет доступ к растениям, по-
проще. Потому что при температуре выше +5, 
которая держится несколько дней, укрытия 
стоит проветрить. Но делать это надо днем, 
в сухую погоду. И не оставлять продух на-
долго, не снимать укрывной материал ни в 
коем случае. Выпустить конденсат, стряхнуть 
капли и вернуть все на место.

Другая опасность длинной оттепели — 
застой воды. Особенно опасно, если лужа 
стоит вокруг роз или клубники, они наи-
более чувствительны к замоканию корней и 
загниванию корневой шейки. Можно тогда 
отводные канавки проделать. Но вообще-то 
при правильной посадке и расположении 
растений замокания быть не должно.

Эксперт совсем не рекомендует что-то 
проливать или даже опрыскивать в январе. 
Избыток влаги зимой приводит к тому, что 
всасывающие корешки теряют способность 
потреблять кислород и растение гибнет «на 
корню». Любой избыток влаги на коре дере-
вьев или крупных кустарников способствует 
растрескиванию коры, которое случится 
сразу, как грянут морозы.

Когда все-таки выпадет снег, специали-
сты рекомендуют присыпать им, доутеплить 
растения. Делать это нужно, разбрасывая 
снег вокруг куста и затем притаптывая. До-
полнительно присыпать снегом можно будет 
ценные породы и культуры на участке: розы, 
рододендроны, дейции, сортовые ягодники и 
посадки многолетников. Кроме травянистых 
и гибридных пионов, которые абсолютно 

морозостойки. Присыпают снегом колоно-
видные яблони и другие растения с припо-
верхностным расположением корней.

— Что касается деревьев, взрослых ку-
старников, хочу напомнить о периоде покоя, 
он у наших северных пород длительный, — 
напоминает Моторин. — У яблони, например, 
он 145 дней. Мягкая зима может нарушить 
этот «отдых», но отменить не в силах, дерево 
не проснется полностью. Набухание почек не 
ведет к потере урожая, хотя оно нежелатель-
но. Критично, если растение уже раскрыло 
листья. Но такого не происходит.

Поэтому, по словам экспертов, +8 гра-
дусов зимой не так вредны в январе, как 
если бы это случилось в феврале или мар-
те. Нет солнца, отражающегося от снега, 
нет контрастной разницы дневных и ночных 
температур.

Согласно краткосрочному прогнозу, 
сначала пройдет дождь, возможно и ледя-
ной. Затем начнутся снегопады и прогрес-
сирующее похолодание. В этих условиях 
опытные садоводы советуют поберечь хвой-
ники. Связать крупные туи, можжевельники, 
ели с вертикальным ростом ветвей. Снять с 
деревьев уличные новогодние украшения и 
гирлянды. Если будет много мокрого снега, 
стряхивать его с лап хвойников во избежание 
загнивания ветвей.

Дальнейшую реабилитацию растений, 
опрыскивание инсектицидами, фунгици-
дами, лечение трещин и сломов садовым 
варом и прочее лучше отложить на весну. О 
чем не забывать — в марте к хвойникам, рас-
положенным на солнце — особенно это от-
носится к тисам, канадским елям и голубым 
сортам туй, можжевельников, — поставить 
притеняющее укрытие.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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ВРЕМЯ НЕ ДЕЛАТЬ ПОКУПКИ 

СЕГО ДНЯ

Теплая зима несет с собой ряд рисков, предупреждают специалисты в 
области сельского хозяйства.

На маркетплейсах 
россияне тратят 
последние деньги. Д
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КОШЕЛЕК4

SOSЕДИ

По данным Росстата, сливочное мас-
ло в 2024 году подорожало на 36,2% и 
вошло в тройку лидеров по росту цен 
на продовольствие. Да и остальные 
молочные продукты тоже не порадо-

вали покупателей, 
прибавив в цене 
в среднем почти 
16%. Чего ждать 
от ассортимента 
на молочных при-
лавках и цен на 
эту продукцию в 
2025-м? О про-
блемах в отрасли 
беседуем с главой 
Молочного союза 
России Людмилой 
Маницкой. 

Дойное стадо сокращается

— Людмила Николаевна, сколько сыро-
го молока производится в стране и почему 
его не хватает?

— Последние 5 лет производство сырого 
молока в стране растет. Хотя иногда и задним 
числом. Так, в 2022 году отчитались о 32,6 млн 
тонн, а окончательная цифра составила 32,9 
млн. В 2023 году было произведено 33,5 млн 
тонн. А по данным из бюллетеня Росстата 2023 
года — 33,8 млн. Реально на переработку в 
2023 году поступило 23,1 млн тонн товарного 
молока, то есть 2/3 от общего производства. 
К 2030 году стоит задача надоить 39 млн тонн 
молока.

— Постойте, а куда подевалась еще 
треть от общего производства молока?

— Переработчики используют продукцию, 
которую получают в организованном секторе 
животноводства и в крестьянских фермерских 
хозяйствах. А около 11 млн тонн — это молоко, 
произведенное частниками, в личных под-
собных хозяйствах. Оно расходуется в личных 
нуждах, продается на рынках, в общем, в ста-
тистике товарного молока не учитывается.

При этом у нас есть резервы для дальней-
шего увеличения производства, ведь мы по-
прежнему не выходим на научно обоснованную 
норму подушевого потребления молока. Оно 
выросло с 200–240 кг в год на человека до 
270; но по медицинским нормам Минздрава 
должно быть 322 кг. И это минимум. В ряде 
западных стран потребляют и 400, и 500 кг на 
душу населения, и даже более.

Также пока не достигнут уровень само-
обеспеченности по молоку, прописанный в 
Доктрине продовольственной безопасности 
РФ, — 90%. Сейчас он находится на планке 
85,7%. 

Как видите, чтобы выйти на самообес-
печенность, осталось немного.

— Но как выполнить эту задачу, если 
сама сырьевая база, дойное стадо, 
сокращается?

— Я с вами соглашусь. По статистике, про-
изводство сырого молока по годам растет — 
пусть не все оно товарное и не весь его объем 
поступает на переработку. Но в целом объемы 
увеличиваются. Однако главное препятствие 
на пути укрепления сырьевой базы молочного 
рынка — снижение поголовья скота. К сожа-
лению, год от года оно падает. Численность 
крупного рогатого скота (КРС) — на 300–400 
тысяч, до полумиллиона голов ежегодно. А 
по дойному поголовью — на 100–200 тысяч и 
более в год.

По статистике, на конец осени 2024 года 
общее поголовье КРС составляло 17,1 млн, а 
коров — 7,4 млн. Это, нужно сказать, по самым 
осторожным оценкам. В 2022 году КРС насчи-
тывалось 17,5 млн голов, а коров — 7,7 млн.

1 сентября минувшего года истек срок для 
обязательной постановки на цифровой учет 
крупного рогатого скота как в сельхозоргани-
зациях, так и в частном секторе. 

Этот показатель в системе «Хорриот» Рос-
сельхознадзора значительно расходится с 
данными Росстата: примерно в 1,4 млн голов 
скота. В «Хорриоте» фигурирует 15,7 млн КРС, 
это 91% от данных Росстата. Надеюсь, что 
численность поголовья мы скоро будем знать 
достаточно точно.

Для сглаживания ценовых колебаний на 

сырьевом и потребительском рынках необхо-
дим комплекс мер по стабилизации численно-
сти как общего, так и дойного поголовья.

«Сегмент разогрет»

— Кстати, о ценовых колебаниях. Чем 
можно объяснить высокий рост цен в 2024 
году на «молочку» и, в частности, на сли-
вочное масло? 

— Напомню, что весной 2023 года цены 
на сырое молоко ушли резко вниз, поставив 
производителей буквально на грань разорения: 
цена за килограмм опускалась ниже 30 рублей, 
временами доходила до 20 и даже ниже.

Сегодня маятник качнулся вверх: сырое 
молоко стоит 55–60 рублей, однако, по ожи-
даниям, до весны цены могут подняться еще 
выше.

Но так же, как на производителях негативно 
сказывалось снижение цен на молоко, которое 
оставляло их без заработка и средств к раз-
витию производства, так же негативно влияет и 
бурный рост цен. Поскольку он закладывается 
в себестоимость конечного товара. 

Ситуация такая: все растет. Цены на мо-
локо, спрос на него… Чтобы удовлетворить 
потребление, растет производство продук-
ции. Одновременно увеличивается импорт 

из дружественных стран, в первую очередь 
из Беларуси, а по маслу еще из Ирана, Азер-
байджана... Объем рынка сливочного масла 
РФ — около 420–450 тысяч тонн, из них 70–80% 
покрывается внутренним производством, а 
20–30% за счет импорта. Рынок увеличивается 
на 4–5% в год.

Последние 3 года происходил и рост про-
изводства, и рост импорта. То есть делается 
все, чтобы покрыть потребности растущего 
рынка, но пока он насыщен недостаточно. Сей-
час этот сегмент, я бы сказала, разогрет.

— Но все-таки почему растут цены, 
какие факторы на это влияют?

— Есть общий рост затрат на производство 
по всем слагаемым себестоимости — корма, 
энергия, транспорт, зарплаты… Добавьте сюда 
влияние инфляции. Действует и сезонный фак-
тор: осенью молоко всегда дорожает, хотя не 
так сильно, как минувшей осенью.

Плюс к этому работают цифровые системы 
прослеживаемости: «Меркурий» Россельхоз-
надзора и «Честный знак». Рынок становится 
прозрачнее, фальсификат, замена молочного 
жира и белка, становится все труднее. Значит, 
для легального производства объективно нуж-
но больше молока.

В результате складывается такая конъюн-
ктура: если спрос растет, а предложение за 
ним не поспевает, то рынок логично отвечает 
ростом цен. 

Как одну из мер для снятия остроты во-
проса и стимулирования внутреннего произ-
водства наш союз отстаивал снижение ставки 
НДС для сливочного масла с 20% до 10%. Она 
вступила в силу уже с июля 2024 года. Также 
правительство и совет Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) в ноябре 2024-го 
разрешили беспошлинный ввоз в Россию из 
стран ЕАЭС 25 тысяч тонн сливочного масла 
— с декабря 2024-го до середины июня 2025 
года.

Очередь за компенсациями

— Какова экономическая сторона про-
изводства в условиях высокой инфляции 
и ключевой ставки? Под какие проценты 
выделяются кредиты, реально ли получить 
льготные субсидии? 

— К сожалению, в бюджете на нынешний 
год, по сравнению с предыдущим, денег на 
развитие АПК заложено недостаточно. Осо-
бенно с учетом роста процентов по кредитам 
и роста ключевой ставки. 

Судите сами: всего в 2023 году было вы-
делено 540 млрд рублей. В 2024-м — 529 
млрд, а в 2025 году — порядка 500 млрд. 
Снижение весьма существенное. Из них по 
Госпрограмме развития сельского хозяйства 
по названным годам соответственно 443, 
420 и 267 млрд. Финансирование данной 
госпрограммы в 2025 году сократится. Это 
коснется в том числе и объемов льготного 
кредитования.

Молочное скотоводство включили в при-
оритетные направления льготного кредитова-
ния. Предельная ставка для заемщиков соста-
вит не более 30% от ключевой ставки ЦБ РФ + 
2%. Но это коснется только вновь выдаваемых 

льготных краткосрочных и инвестиционных 
кредитов в молочном скотоводстве начиная 
с 22 декабря 2024 года.

Словом, бюджет 2025-го на сельское хо-
зяйство будет ниже в денежном выражении. А 
с учетом инфляции, роста издержек и ставок 
снижение окажется весьма ощутимым. Опять 
же, когда деньги уходят банкам, а не аграриям, 
на развитие реального производства денег 
почти не остается.

В продолжение общей темы господдержки 
несколько слов хочу сказать о маркировке про-
дукции. Ее внедрение для молочников теперь 
уже дело прошлое, все состоялось еще в 2021 
году. Сегодня речь идет о сохранении компен-
саций на оборудование для маркировки. За-
траты были большие, проект оказался дорогой, 
с 2023 года разрешено компенсировать до 70% 
затрат на оборудование по маркировке.

К сожалению, сроки подачи заявок и бюд-
жет поддержки были ограничены. В 2023 году 
было отобрано только 245 предприятий. 

Обратились с этим вопросом в правитель-
ство и в 2024 году и получили результат: с 5 по 
15 ноября 2024 года Минсельхоз России провел 
дополнительный прием заявок на возмещение 
части затрат на 2025 год. Отобрано еще 124 
предприятия. Кто не попал в первую очередь, 
должен получить компенсации все равно: во 
вторую, в третью — пока не получат все!

— Из-за роста цен Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) часто «трясет» 
переработчиков? 

— Огромную роль в ценообразовании 
играют розничные торговые сети. Мы неодно-
кратно обращали внимание ФАС на то, что 
торговая наценка розничных сетей на моло-
коемкую и хранимую молочную продукцию, 
такую как масло сливочное, зачастую дости-
гает и превышает 100%, то есть увеличивает 
конечную цену в 2 и более раз. По нашему 
мнению, основная доходность от молочной 
продукции аккумулируется не в сфере про-
изводства, а в торговле. Поэтому основной 
резерв сдерживания и стабилизации цен на 
потребительском рынке кроется в ограничении 
наценок торговых сетей. 

— Скептики порой говорят, что нынеш-
нее молоко — не молоко вовсе, а просто 
белая вода. Какие марки качественного 
молока вы порекомендуете и какое пьете 
сами — если не секрет?

— Более некомпетентное суждение трудно 
себе представить! Молоко — это источник 
белка, кальция, молочного жира. На пред-
приятиях по переработке его принимают по 
фактическому содержанию жира и белка, так 
что ваша «белая вода» — не более чем расхожее 
обывательское заблуждение.

В разных странах, в том числе и в России, 
существуют специальные программы госу-
дарственного финансирования потребления 
молока школьниками. Его польза в здоровом, 
сбалансированном питании неоспорима. 

Владимир ЧУПРИН.

Газовая блокада Приднестровья пре-
рвана. 1 февраля республика получи-
ла первые объемы голубого топлива в 
соответствии с достигнутыми с Киши-
невом договоренностями. В первую 
очередь во второй половине дня тепло 
начали подавать населению, учебным, 
социальным и лечебным учреждени-
ям. 2 февраля в республике начались 
работы по восстановлению газоснаб-
жения. Однако расслабляться рано 
— пока достигнуты договоренности о 
закупках газа для ПМР за счет евро-
пейской гуманитарной помощи лишь 
до 10 февраля.

1 февраля молдавская госкомпания 
Energocom сообщила о начале закупок газа для 
Приднестровья. Energocom должен закупать на 
европейских биржах газ для потребления ре-
спублики, объем которого не будет превышать 
3 миллионов кубометров в день. «Приобретен-
ный газ будет передаваться в национальную 
сеть Республики Молдова, администрируемую 
Vestmoldtransgaz, а затем в Tiraspoltransgaz», 
— сообщила госкомпания. Закупки будут осу-
ществляться за счет гранта, выделенного ЕС. 
Президент ПМР Вадим Красносельский под-
черкнул, что это временное решение. Но у 
Тирасполя теперь есть 10 дней на то, чтобы 
достичь долгосрочных договоренностей. 

О решении ЕС выделить региону пакет 
экстренной помощи в размере 30 млн евро 
стало известно 27 января. Однако как именно 
эти ресурсы будут разделены между правым и 
левым берегом Днестра и каковы практические 
алгоритмы использования европейской помо-
щи, оставалось неясным. 29 января президент 
непризнанной Приднестровской Молдавской 
республики (ПМР) Вадим Красносельский со-
общил в соцсети, что на состоявшихся 
переговорах молдавская сторона 
выдвинула неприемлемые условия. 
Так, глава молдавской делегации, гос-
секретарь Минэнергетики Молдавии 
Боросан, заявил, что грант ЕС не может 
быть использован на закупку газа для 
Приднестровья в таких объемах, чтобы 
республика сама могла обеспечивать 
себя электроэнергией за счет мощно-
стей Молдавской ГРЭС. Вместо этого 
Кишинев предложил Приднестровью 
поставки электроэнергии «по неведомым 
маршрутам из непонятных источников».

Красносельский был вынужден обра-
титься к Еврокомиссии с просьбой принять 
меры для практической реализации ее 
инициативы и предложил четко разделить 
выделяемые ресурсы между Кишиневом 
и Тирасполем. И вот договоренность до-
стигнута. Согласно опубликованной схеме, 
30 миллионов евро должны быть разделены 
между Молдавией и Приднестровьем при-
мерно поровну. За счет этих средств с 1 по 
10 февраля ПМР будет закупать газ в объеме 
примерно 3,2 млн кубометров в сутки. Этот 
газ будет закупаться на европейском рынке 
молдавской госкомпанией Energocom, а затем 
через «Молдовагаз» поставляться в Придне-
стровье. Кишинев на свою долю европейского 
гранта будет закупать электроэнергию в Ев-
ропе для своих нужд. Электроэнергию с Мол-
давской ГРЭС он получать не будет. После 10 
февраля Тирасполь сможет получать газ через 
венгерских трейдеров за счет гуманитарной 
помощи РФ. Также появилась информация, что 
на февраль на газопроводе «Турецкий поток» 
забронированы дополнительные мощности в 
объеме, который как раз покрывает суточные 
потребности Приднестровья.

Ранее стало известно, что «Молдовагаз» 
и «Тираспольтрансгаз» подписали контракт 
на поставку 3 млн кубометров голубого то-
плива в долг, чтобы поддержать давление в 

газотранспортной системе При-
днестровья до начала регулярных поставок. 
Этого объема газа хватит на неделю-полторы 
при минимальном потреблении. Три миллиона 
кубометров газа требуется для поддержания 
нормальной жизнедеятельности республики 
в сутки. 

Гуманитарный кризис в Приднестро-
вье мы обсудили с политологом Натальей 
Харитоновой.

— По крайней мере точно известно, что 
стороны договорились о трех миллионах 
кубометров газа для Приднестровья. Это 
уже какой-то прорыв? 

— Газ в долг Приднестровью до 1 марта — 
это газ скорее технический, чтобы наполнить 
газотранспортную систему и она не «завоз-
душилась». Эти объемы не предназначены ни 
для промышленности, ни для населения. Это 
просто для того, чтобы поддерживать газо-
транспортную систему в рабочем состоянии. 
Это не решение проблемы. Это разовая акция, 
причем за деньги. При этом молдавские власти 

настаивали, чтобы Приднестровье приняло 
требования Кишинева — это, по их мнению, 
единственный вариант разрешения кризиса.

— Какие требования они 
выдвигали?

— Требования все те же: устранить 
российский фактор из экономической и 
энергетической политики Приднестровья, 
то есть отказаться от взаимодействия с 
РФ в области безопасности. Вывести 
миротворцев, вывести ОГРВ. Первое 
время звучало также требование, чтобы 
«Газпром» простил долг Кишинева за 
газ. Молдавия признает наличие долга 
в размере всего 8,6 млн долларов, а на 
самом деле ее задолженность перед 
«Газпромом» 709 млн долларов. Там це-
лый набор требований, но в основном 
они касаются российского военного 
присутствия в Приднестровье. Эти 
требования, разумеется, продикто-
ваны США и ЕС.

— И ради этих нереалистич-
ных требований они были гото-

вы заморозить целый регион? 
Во-первых, очевидно, что на это никто не 
пойдет. Во-вторых, даже если РФ согла-
сится на вывод миротворцев и ОГРВ, то это 
дело не одного дня и даже года, учитывая, 
сколько там боеприпасов на складах, с 
которыми надо что-то делать...

— Это информационно-психологическое 
давление, они эту политику годами проводят 
и все время на что-то надеются. Им надо, что-
бы Тирасполь озвучил нужное им решение, а 
как оно будет реализовываться — это второй 
вопрос. Но Приднестровье держится. Ставка 
Кишинева на то, что население ПМР выступит 
против своих властей, провалилась. Попытка 
навязать жителям Приднестровья и Молдавии 
тезис о том, что в кризисе виновата РФ, про-
валилась. У них ничего не получилось. Каждый 
житель Приднестровья, судя по соцсетям и по 
информации от людей, с которыми я поддер-
живаю контакты, однозначно убежден, что вина 
лежит на Украине и Молдавии, которая таким 
образом пытается экономически придушить 
Приднестровье и заставить его реинтегриро-
ваться в состав унитарного государства.

— Они всерьез рассчитывали, что из-
за отсутствия газа начнутся выступления 
за реинтеграцию Молдавии? Они что, не 
понимают, что этого невозможно добиться 
насилием?

— Конечно, они на это рассчитывали. Ина-
че Кишинев не согласился бы на этот план. 
Фактически Европа пытается решить вопрос 
Приднестровья и российского присутствия в 
регионе руками руководства Молдавии. Киши-
нев согласился на эту убийственную авантюру, 
потому что Брюссель, очевидно, дал ему какие-
то обещания. Например, поставить какое-то 
количество дешевого газа или угля, либо дать 
какие-то льготы, либо запустить какую-то про-
грамму. Сейчас обсуждается программа на 
30 миллионов евро, например. Но на самом 
деле Кишинев фактически попал в ловушку. 
Санду и ее команда согласились участвовать 
в этой авантюре, но смена власти в США и 
очень серьезные кадровые перестановки в 
Госдепе спутали все карты. Мы видим, что 
ушли ключевые фигуры, которые курировали 
этот регион, включая бывшего посла США в 
Молдавии Дерека Хогана, который фактически 
привел Санду и ее партию к власти. Во время 
этой «пересменки» Европа пока пытается по-
нять, кто будет отвечать в Вашингтоне за этот 
регион, с кем устанавливать контакты. Конечно, 
и Кишинев тоже ждет ясности. Поэтому в рам-
ках этого кризиса проводится очень неуклю-
жая политика. Они вползли в эту европейскую 
схему, но выход из нее не был просчитан ни в 
Брюсселе, ни тем более в Кишиневе. Сейчас их 
политика абсолютно парализована. Поэтому 
вместо того, чтобы решать проблемы, связан-
ные с кризисом, Санду путешествует, едет в 
Киев. Это явно не то, чем она сейчас должна 
заниматься. А ее правительство отделывается 
пустыми заявлениями о том, что оно якобы 
предлагает Приднестровью какую-то гума-
нитарную помощь, а оно отказывается. Если 
посмотреть документы, которые они публику-
ют по поводу этой помощи, то видно, что это 
пустышка и что там никакая реальная помощь 
не предусматривается. Это всего лишь работа 
на публику.

Еще одно важное обстоятельство — то, 
что в Молдавию до сих пор не прибыл новый 
посол США. Еще в мае предыдущий посол от-
был, был назначен следующий, но до сих пор в 
Кишинев не прибыл. Видимо, теперь уже и не 
прибудет. После замены Хогана, скорее всего, 
и посла нового назначат. 

— Утверждалось, что поставки газа в 
Приднестровье в феврале могут возоб-
новиться через одну из европейских ком-
паний. На февраль на «Турецком потоке» 

забронировали дополнительные мощности 
для Приднестровья…

— Что это для Приднестровья — это всего 
лишь догадки аналитиков. На самом деле никто 
этого точно не знает. Понятно, что РФ не бро-
сит своих граждан в этой сложной ситуации. 
Возможно, российскому руководству проще 
было бы дать приднестровскому руководству 
какие-то финансовые средства, и оно просто 
покупало бы на рынке чей-то газ. Скорее все-
го, это был бы российский газ, потому что в 
эту часть Европы в основном российский газ 
приходит по тому же «Турецкому потоку». А как 
договориться с молдавским руководством, 
чтобы этот газ поставить в Приднестровье, 
это уже был бы вопрос поставщика. Это мое 
предположение. Но пока о такой мере мы ни-
чего не слышим.

— А у РФ есть технические возможности 
переводить деньги в Приднестровье?

— Уже была похожая ситуация несколько 
лет назад. Каким-то образом из этой ситуа-
ции выходили, РФ направляла финансовые 
средства, и руководство Приднестровья ре-
шало наиболее острые социальные пробле-
мы: выплаты пенсий, зарплат бюджетникам, 
компенсации сотрудникам предприятий, ко-
торые остановились. РФ однажды по такому 
сценарию сработала, чтобы не допустить в 
ПМР социального взрыва. Вероятно, такая 
возможность существует и сегодня. Но все 
еще надеются, видимо, что вопрос удастся 
решить полюбовно с молдавскими властями. 
Позиция Молдавии сугубо политическая, при-
чем не самостоятельная, а продиктованная ЕС. 
Изначально они же согласны были пропускать 
газ. Сама Санду заявляла, что не будет пре-
пятствовать поставкам гуманитарного газа. 
Понятно, почему она так говорила. Если бы она 
сказала, что будет препятствовать, это был бы 
мощнейший удар по имиджу Молдовы. Тут надо 
отдать должное переговорщикам со стороны 
Приднестровья и «Газпрома», которые предло-
жили формулу «гуманитарный газ», чтобы было 
ясно, что этот газ не для коммерческих целей, 
а только для выживания населения. Поэтому 
любые посягательства на этот газ будут с точки 
зрения гуманитарных соображений расцени-
ваться как преступление против человечности. 
В эту игру сначала сыграли, Кишинев сказал, 
что не будет препятствовать поставкам газа, но 
через сутки они быстро переобулись. Видимо, 
из Брюсселя что-то прилетело, и они сказали 
«нет». Сначала они вспомнили про санкции, 
а потом выставили эти невыполнимые тре-
бования. Вывод миротворцев, вывод ОГРВ, 
прощение долгов и далее по списку.

— Премьер Молдавии Дорин Речан в 

качестве условий, которые должно при-
нять Приднестровье, называл включение 
в какую-то долгосрочную европейскую 
программу… 

— Они хотят, чтобы Приднестровье вклю-
чилось в эту программу, и якобы тогда газ как 
бы не будет российским. Хотя физически это 
будет тот же самый российский газ, который 
пройдет через цепочку посредников. Но важны 
имиджевые моменты. ЕС, Киев и Кишинев хотят 
доказать европейским потребителям, что они 
платят бешеные деньги за газ, электроэнер-
гию и все остальное потому, что РФ якобы 
не является надежным поставщиком. Хотят 
доказать это на примере Молдавии и Придне-
стровья. На самом деле понятно, что они сами 
отказались от дешевого газа, сами запустили 
американцев на рынок. Но для собственного 
населения им надо это обставить каким-то 
образом. Брюссель здесь решает не только 
вопрос российского военного присутствия в 
регионе, но и оправдания своей абсолютно 
людоедской политики перед собственными 
избирателями.

— Какие сейчас настроения у жителей 
Приднестровья?

— Настроения радужными, конечно, не 
назовешь. Населению очень тяжело, потому 
что время года холодное. Несмотря на то что 
сегодня на севере республики днем +13, но 
по ночам температура порой опускается ниже 
нуля. В селах проще — почти у всех, особенно 
в старых домах, есть обычные печи. Там про-
сто происходит возврат во времена до мас-
совой газификации республики. Многие эти 
времена хорошо помнят, и ничего критичного 
не происходит. Тяжелее всего переживаются 
веерные отключения электроэнергии. И то 
сначала свет отключали на 8 часов, теперь 
отключают на 5. Потому что одна из электро-
станций, которая обслуживала крупное пред-
приятие легкой промышленности, в последние 
две недели вырабатывает электроэнергию 
для населения. Само предприятие встало. 
Поэтому отключения длятся сейчас 5 часов. 
На это время население остается без света, 
без связи, без отопления — те, у кого оно от 
электроприборов, без телевизора и т.д. Конеч-
но, это сильно выбивает из ритма. Особенно 
это касается вопросов, связанных с профес-
сиональной деятельностью, с образованием. 
Многие перешли на дистант, и отключения не 
позволяют, например, одному классу или уни-
верситетской группе собраться в одно и то же 
время. Масса неудобств. Хуже городскому на-
селению, которое может отапливать квартиры 
только электроприборами. Но приднестровцы 
очень стойко переносят эти тяготы. Сказыва-
ется задел первых десятилетий независимой 
истории республики. Население привыкло к 
разнообразным проблемам. Это его спасает. 
Надо отдать должное и властям, которые под-
держивают с населением очень тесную обрат-
ную связь. Создана масса информационных 
ресурсов, через которые люди информируются 
о времени отключения электроэнергии, о том, 
как работают предприятия. Обращения посту-
пают на горячую линию, создан оперативный 
штаб, который занимается всеми вопросами. 
Налажен подвоз дров тем, кому они нужны, 
хлеба в те регионы, где встали хлебозаводы. 
Здесь никаких серьезных сбоев нет. Нет сбоев 
и с поставками горючего для транспорта. На-
селение относится с пониманием к политиче-
скому руководству. Все осознают, что вина за 
ситуацию лежит не на нем и что власти делают 
все возможное, чтобы облегчить этот период. 
Кто виноват, все знают. Это было очевидно по 
лозунгам демонстрантов, которые выходили 
на днях. Подавляющее большинство жителей 
Приднестровья убеждено, что в кризисе вино-
вата правобережная Молдавия. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПЕЙТЕ, ЛЮДИ, МОЛОКО — БУДЕТЕ ЗДОРОВЫ!
Глава Молочного союза — о ценах, доходности, кредитах и качестве

«ПЛАН ХОЛОДА»
Политолог оценил 
влияние поставок газа 
на ситуацию в ПМР

Верховный совет ПМР.

В Приднестровье 
заработали полевые 

кухни.
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Ежедневная работа войск связи не 
часто попадает в фокус внимания 
средств массовой информации. 
Между тем именно они, воины-
связисты, обеспечивают войскам 
основу взаимодействия при выпол-
нении боевых задач. Корреспондент 
«МК» расспросил об особенностях 
работы в условиях СВО офицера-
связиста с позывным «Редут».

Молодой офицер недавно возглавил во-
енную комендатуру связи в составе забайкаль-
ской бригады. Ему 27. Уроженец Республики 
Марий Эл. В зоне СВО с августа 2023 года. 
Отмечен госнаградой — медалью Суворова 
— за штурм Новомихайловского. Тогда он 
под огнем противника поддерживал связь, 
обеспечивая взаимодействие наступающих 
подразделений дальневосточников.

«Редут» скромен и несловоохотлив. На 
25 февраля намечена его свадьба. Неве-
ста с нетерпением ждет будущего мужа в 
отпуск. Мы с «Редутом» беседуем на одном 
из участков Южнодонецкого направления, в 
зоне ответственности группировки «Восток». 
Возглавляемая им комендатура связи — это 
всего лишь небольшая комната, увешанная 
массой ЖК-телевизоров и с компьютером на 
столе. Все. Ничего лишнего. 

Символы, графики и пульсирующие эк-
валайзеры на мониторах — это все для тех, 
кто в теме. Непосвященному даже и вникать 
особо не стоит. Разместить такой «штаб» 
можно хоть в палатке. А именно так иногда 
и приходилось делать, вспоминает «Редут». 
Потому как наступление группировки раз-
вивалось настолько интенсивно, что пункты 
временной дислокации приходилось менять 
довольно часто.

На памяти нашего героя это уже двадца-
тый временный пункт расквартирования. В 
общем, учреждение вполне себе мобильное 
и располагается не где-то там в глубоком 
тылу, а идет вровень с войсками, которые 
в эти январские дни продолжают рвать 
на части укроповские военизированные 
формирования.

— Стать военным, — говорит «Редут», — 
это была моя мечта с самого раннего детства. 
Среди знакомых и родных много служивых. 
Любовь и уважение к форме впитал с младых 
ногтей. Окончив школу, поступил в питерскую 
Академию связи имени Буденного. В 2020 году 
окончил ее и по распределению оказался в го-
роде Чите на должности командира взвода.

— А на СВО давно?
— Да. Помимо непосредственных обя-

занностей по обеспечению устойчивой связи 
подразделений, временно выполнял еще и 
тыловые задачи. Например, по доставке бое-
припасов. Да, было и такое.

— Начальник комендатуры связи. Это 
что-то новенькое в вашей карьере? Какие 
задачи выполняет комендатура?

— Это относительно новое структурное 
подразделение войск связи. Мы начали актив-
но работать весной прошлого года. Сейчас в 
круглосуточном режиме мониторим целую 
систему связи нашего соединения. Следим 
за опорными узлами связи, за техническим 
состоянием аппаратуры.

На мониторах отражена единая, некая 
всеобъемлющая паутина, которая призва-
на контролировать «дыхание» точек связи и 
связного оборудования. В случае каких-либо 
нештатных ситуаций я и мои подчиненные 
обязаны быстро принять решение по устра-
нению возникших неполадок. Как правило, 
это незамедлительный выезд на «место обры-
ва». Делаем это в любую погоду, невзирая на 

текущую боевую обстановку, — связь должна 
быть всегда! 

Мы своего рода штаб или ядро войск свя-
зи по контролю ее бесперебойной работы и 
ликвидации нештатных ситуаций на линиях 
ее передачи.

— А что такое связь для армии сегодня, 
в век сотовой связи? 

— Мобильный телефон на фронте, а тем 
более в условиях современного боя, — это 
смертельно опасный для его хозяина дема-
скирующий элемент. Его слишком легко запе-
ленговать. А вычислив подозрительно большое 
количество тех же абонентов в том или ином 
районе, можно и огонь в то местечко навести. 
Так что не все так просто. Мы же говорим имен-
но о военной связи, которая в первую очередь 
должна обеспечивать надежную защиту во-
инских частей от чужих ушей. Без нас не будет 
элементарного управления войсками и четкого 
взаимодействия. Проще говоря, не будет нас, 
связистов, любая огромная армейская машина 
просто остановится. Это как человека лишить 
органов зрения и слуха. Ну на что он будет 
способен, будь он даже хорошо экипирован 
и вооружен до зубов.

— Как выглядит противодействие со 
стороны противника?

— У ВСУ и НАТО система противоборства 
достаточно хорошо развита. Они постоянно 
пытаются любыми средствами глушить работу 
нашего оборудования: наводят различные по-
мехи, отслеживают и стремятся оперативно 
уничтожать средства связи силами той же 
разведки — как воздушной, так и наземной.

Если враг обнаруживает наши вышки, 
какие-то антенны или ретрансляторы, то мо-
ментально выводит их из строя. Поэтому среди 
наших основных задач — не только грамот-
ная установка, но и правильная маскировка 
оборудования связи. Особенно маскируем 
его сверху, дабы скрыть от обнаружения FPV-
дронами. 

Стараемся либо надежно спрятать техни-
ку, либо, напротив, устанавливаем аппаратуру 
таким образом, чтобы к ней было трудно или 
опасно подобраться. Речь идет о каких-то вы-
сотах или возвышенностях, где пространство 
может нами легко простреливаться.

Как известно, чем выше расположена ан-
тенна, тем больше радиус и площадь покрытия 
устойчивой связи. Поэтому нашим бойцам-
связистам нередко приходится самостоятель-
но обучаться урокам того же скалолазания или 
ведению работ на различной верхотуре.

Мы устанавливаем на наши антенны еще 
и сетки против дронов, а также укрываем при-
боры маскировкой. Обязательно меняем ее 
расцветку в зависимости от текущего времени 
года. Чем выше поднимем ретрансляторы, тем 

шире будет охват связной зоны. 
В этом плане, да, приходится поднимать-

ся довольно высоко. Такие трюки выполня-
ем, естественно, без страховки, иногда под 
свист пуль или под обстрелом украинской 
артиллерии. Частенько, карабкаясь на столбы 
или деревья, используем «лапы» — высотные 
«когти» электромонтера. Кроме того, в ход 
идут лестницы. 

Мои ребята не без труда, но взбираются 
на высокие столбы электропередач, заброшен-
ные вышки, элеваторы или высотные здания. 
Своего рода эдакие военизированные альпи-
нисты. Конечно, такие подъемы для установки 
ретрансляторов — это всегда риск для жизни 
связиста: можешь просто упасть, оступившись, 
либо сорваться, либо вражеская пуля настиг-
нет. Да, города мы не штурмуем, но труд моих 
коллег реально героический.

— А если, допустим, вокруг степь и 
ничего высотного поблизости...

— Если из подручных средств ничего нет, 
то устанавливаем вышки самостоятельно. В 
нашем арсенале есть так называемая «Сосна». 
Эта такая конструкция, которая собирается из 
двенадцати ярусов и составляет тридцать три 
метра в высоту. Опыт такой сборки в боевых 
условиях у нас есть. 

— Насколько велика вероятность того, 
что противник может каким-то хитрым об-
разом выйти на наши частоты и прослушать 
переговоры?

— Если брать отечественное современное 
оборудование, то я считаю, что это практически 
невозможно. Если даже то же радио, напри-
мер, еще как-то можно прослушать, но так 
ведь и там разговор идет с использованием 
каких-то условных словосочетаний или по-
зывных. Если придерживаться этих нехитрых 
правил, то и врагу будет бессмысленно что-
то слушать, он попросту ничего не поймет. А 
что касается закрытой автоматической связи, 
то ее прослушать, расшифровать или как-то 
раскодировать вообще невозможно. Пере-
дача данных идет через спутники, которые 
полностью шифруют канал.

— Главный враг стабильного приема-
передачи сигнала?

— Если опустить ожидаемые перебои со 
связью непосредственно на линии боевого со-
прикосновения, то, не поверите, наш основной 
недруг совсем не наш сегодняшний противник, 
а погода! Именно погодные условия чаще всего 
заставляют нас оперативно выдвигаться на 
точку для устранения неполадок. Иной раз 
приходится просто почистить антенну или 
довернуть ее после порывов ветра, зафикси-
ровав в исходном положении. Малейший крен 
оборудования может существенно изменить 
качество связи.

— Как осуществляется мониторинг 
системы связи?

— Еще раз повторюсь, дежурим и держим 
руку на пульсе в круглосуточном режиме. О 
чем-то нам укажет монитор, то есть визуальный 
контроль за опорными узлами связи. Можем 
проверить абонента просто голосом. Если 
тот не отвечает, тогда выезжаем на поиск и 
устранение неисправностей.

— Какими качествами должен обла-
дать военный связист?

— Прежде всего, должен хотеть стать 
именно военным связистом. В принципе, 
всему остальному его научат в военном учи-
лище. В бою же обязательно отличится тот, 
кто инициативен и креативен. Смел и дерзок. 
Помните я говорил про разного рода вышки? 
Так вот, боязнь высоты — это то, с чем при-
дется бороться. К этому необходимо быть 
психологически готовым. Да, действительно, 
изначально это страшно. Но со временем при-
выкаешь, ведь очень часто приходится под-
ниматься на высокие сооружения. А местные 
элеваторы — это вообще настоящие здешние 
небоскребы высотой в пятнадцать этажей, и 
там надо не какой-то там флажок повесить, 
а целую антенну или ретранслятор, надежно 
закрепив их на такой высоте.

— А полевая связь осталась? Та самая 
катушка, провод, телефон в коричневом 
кофре.

— Сами аппараты, конечно же, претерпели 
технические изменения, но принцип работы 
остался прежний. И мы частенько выезжаем 
на обрыв полевого провода, так как техника 
гусеничная их просто разрывает в клочья. Не 
всегда, тем более во время боестолкновений, 
успеваешь их закопать или, наоборот, поднять 
провод на определенную высоту.

Нашу беседу прервал звонок. Личный 
состав комендатуры связи стал спешно со-
бираться в дорогу. Было ветрено, да и кано-
нада со стрельбой усилились. Оставалось 
выяснить: стихия или противник стали ви-
новниками тревожного вызова. По словам 
бойцов, бывает и то и другое. Сейчас поедут 
на опасную разведку. 

А «Редут», подумал я, все мне про борь-
бу с фобией высоты твердил. Забавный он! 
Видимо, других страхов у наших связистов-
дальневосточников действительно уже нет. 
Ничего, парни с этой фобией как-нибудь спра-
вятся. И на самую высокую вышку уже совсем 
скоро обязательно водрузят уже не антенну, 
а знамя нашей Победы! Зафиксировав стяг 
жестко и надолго!

Игорь ШВЫТКИН, зона СВО.

Командир отделения медвзвода 9-го 
мотострелкового полка с позывным 
«Воробей» в медицину попал волею 
случая: срочку отслужил в танковых 
войсках, работал на заводе по про-
изводству стройматериалов, а после 
объявления мобилизации, не дожида-
ясь повестки, взял отпуск на пред-
приятии и отправился в военкомат. По 
распределению оказался в «царице 
полей» пехоте и даже хотел стать 
снайпером, но судьба распорядилась 
иначе.

С «Воробьем» мы познакомились в рас-
положении медицинского взвода 9-го мото-
стрелкового полка группировки «Север», где 
я собирал фактуру о работе групп эвакуации 
и военных медиков в начале вторжения ВСУ в 
Курскую область. Бойцы одного из батальо-
нов «девятки», державшие оборону в районе 
Малой Локни, одними из первых приняли бой 
с оккупантами, сражались героически, дав 
возможность подтянуть основные силы. А еще 
с риском для жизни эвакуировали и спасали 
мирных жителей приграничья. 

Сколько всего военных и гражданских вы-
тащили из красной зоны, стабилизировали и 
доставили в госпиталь встречающие нас парни 
за время горячих августовских событий, под-
считать сложно. Счет переваливает за сотни. 

— «Хакас», а кто у тебя во взводе больше 
всего отличился, кого можешь выделить? — 
спросил я у опытного фельдшера, командира 
медицинского взвода, за все время СВО спас-
шего сотни человеческих жизней.

— Да все отличились. Кто-то, к сожале-
нию, за это заплатил жизнью. Вот про нашего 
«Молдована», прикрывшего своим телом свя-
зиста, вы писали в газете. А так… поговорите 
с «Воробьем», это мой командир отделения, 
героический парень. Он как-то с поля боя вы-
тащил бойца в два раза больше себя по весу, 
пусть расскажет...

Сказано — сделано. Знакомлюсь с геро-
ем. В небольшой блиндаж заходит невысо-
кий жилистый боец, протягивает мне крепкую 
руку. Внешне «Воробей» в чем-то соответствует 
своему позывному: вовсе не богатырского 
телосложения, зато силы воли, как оказалось, 
ему не занимать.

Задуматься об изучении медицины «Во-
робью» пришлось в первом же бою. В Великих 
Новоселках он, как и несколько его боевых 
товарищей, получил ранение. Парню повезло 
— пуля едва задела мягкие ткани, а вот у других 
ранения были посерьезнее. Первую помощь 
бойцы оказывали друг другу как могли. Не 
было необходимых знаний, поэтому, попав в 
госпиталь, «Воробей» решил основательно 
погрузиться в тему. Начал смотреть обучающие 
видеоролики и читать литературу.

— Утром начался бой, а на следующий день 
я уже в госпитале оказался. «Трехсотых» много 
было, а никто не знал, как им правильно помочь. 
Оттаскивали, конечно, что-то перевязывали, 
пока ждали медика или группу эвакуации, а 
это же — время драгоценное. И я понял, что 
тактическая медицина всегда нужна в первую 
очередь. Если не себе, то товарищу оказать 
помощь, — объяснил свой выбор «Воробей».

Когда рана затянулась и отпустили из го-
спиталя, сразу же вернулся в строй и через 
несколько дней вместе с комбатом отправился 
на новую задачу. К тому моменту парень уже об-
ладал навыками оказания первой медицинской 
помощи. Неоднократно помогал в доставке 
раненых с передовой на точку эвакуации. А ког-
да подразделение отправили под Артемовск, 
«Воробей» уже вовсю выполнял роль медика. 
В одном из подвалов домов разбираемого на 
части города он встретил своего будущего 
командира, «Хакаса», который отбирал людей 
в группу эвакуации.

— Я подошел к командиру и напомнил 

историю, как помогал ему вытаскивать тяже-
лого, сказал, что хочу стать военным медиком, 
хочу спасать ребят. «Хакас» меня назначил 
старшим, и в Артемовске я стал руководить 
группой эвакуации. У меня четверо бойцов 
было. Мы оказывали первую помощь, выта-
скивали парней с нуля и дальше передавали 
в госпитали. Помощники мои с ранениями все, 
в итоге через какое-то время один остался 
выполнять задачи.

Раненых часто приходилось вытаскивать 
на собственных плечах, под пулями и обстрела-
ми. Противник постоянно мешал выйти на точку 
эвакуации: то танком бахнет, то минометами 
накроет. Под Артемовском с «Воробьем» и 
произошел случай, о котором в начале нашего 
разговора упомянул его командир, — эвакуация 
тяжелого во всех отношениях бойца, длив-
шаяся долгих 9 часов. 9 часов между жизнью 
и смертью.

— Я на позицию быстро добежал, а вот 
оттуда тяжко выбирались. Боец в два раза 
больше меня по весу, рослый. Чудом его на-
шел вообще. Он голос подал. А там метрах в 
30 противник сидел. Вот по лисьим норам, по 
окопам прятались и выбирались. 

— А как ориентировался?
— Ну, толком-то идти я не знал куда, не 

было еще маршрута как такового, ползли к 
нашим, от ямы к яме.

— То есть все это время ты на себе та-
щил раненого, который в два раза больше 
по весу? Как это возможно вообще?

— Да как сказать… хорошо, когда он тебе 
сам хоть как-то помогает, даже несмотря на 
ранение ног. Я же его перевязал, стабилизи-
ровал. Конечно, очень тяжело, особенно когда 
перетаскиваешь с одной ямы в другую. Но осо-
бо на это там не обращаешь внимания из-за 
выброса адреналина. Одно только в голове: 
выжить и дотащить.

С начала августа и по сей день «Воробей» 
выполняет задачи в Курской области. В первые 
дни вторжения ВСУ, когда подразделения 9-го 
мотострелкового полка героически сдерживали 
оккупантов в Малой Локне, «Воробью» приходи-
лось эвакуировать много мирных жителей. ВСУ 
наносили удары без разбора, расстреливали 
гражданских, били по жилым домам, а потом 
и по полевому госпиталю.

— 6 августа мы первый раз в госпиталь 
привезли раненых двух гражданских. И потом, 
седьмого числа, своих ребят привезли раненых 
с нашего батальона. И продолжили там рабо-
тать, оказывать помощь и военнослужащим, 

и мирному населению. Потом уже, когда было 
принято решение снимать весь госпиталь, 
эвакуировать, дожидались, пока всех увезут. 
Сами загрузили свои машины как смогли, имен-
но личным составом и мирными жителями. И 
последние выехали из госпиталя.

Военные медики с горечью вспоминают те 
самые первые августовские дни. Сейчас задач 
у группы эвакуации «Воробья» существенно 
меньше, но выполнять их намного сложнее, 
чем на том же Артемовском направлении: 
всему виной огромное количество дронов 
противника.

— Меня, конечно, удивило, как четко у ВСУ 
была налажена разведка с беспилотниками, 
как оперативно они наводят артиллерию и 
совершают удары. С учетом этого планируем 
заранее маршруты эвакуации. Определяем 
точки, запасные пути. Совещаемся с коман-
диром взвода, с ротными фельдшерами, с 
группами эвакуации, с военнослужащими. 
Проговариваем, сами проезжаем, смотрим, 
безопасно это или нет, потому что все равно 
рано или поздно маршрут заметят и начнут 
работать по нему, — объясняет медик.

Несмотря на меры предосторожности, 
группе «Воробья» часто приходится действо-
вать экспромтом и корректировать движение по 
ходу выполнения задачи. Особенно если идет 
наступление и обстановка меняется едва ли 
не каждый час. Бывало, что оказывать помощь 
приходилось и голыми руками. «Воробей» вспо-
минает случай, когда его группа с ранеными 
выходила из Малой Локни. Пока обдумывали 
пути эвакуации, их подразделение «срисовала» 
вражеская «птица».

— Один командир подразделения заметил 
дрон, крикнул нам. Буквально секунд трид-
цать прошло, и пошли прилеты по нам. Успели 
укрыться в блиндаже, но удар был сильный. При 
этом ни выходов не слышно было, ни звуков 
прилета снаряда. То есть не миномет, не танк. 
Первый раз за все время, которое воюем, такие 
приходы слышали. 

— Это, наверное, чешская реактив-
ная система «Вампир» была, подленькое 
оружие. Его работу часто замечали тут в 
августе. 

— Да, скорее всего. И вот некоторые по-
лучили ранения различной степени тяжести, 
один командир отделения получил сквозное 
ранение грудное. У меня всегда перчатки есть 
в кармане, а вот сумка медицинская на улице 
осталась. Пришлось пальцами держать отвер-
стие, чтобы кровопотери не было, воздух чтобы 
в легкие не попадал, чтобы пневмоторакс не 
развивался. Потом уже заклеили, перевязали 
и эвакуировали в госпиталь. В бою иногда 
хватает просто заклеить рану подручными 
средствами, и человек может продержаться 
до прихода медиков.

— В сентябре на Курском направлении 
выровнялась линия боевого соприкосно-
вения, уже который месяц наши давят, 
продвигаются, выбивают метр за метром 
боевиков. Работы для групп эвакуации 
сейчас меньше, чем было в августе?

— Когда ведутся активные штурмовые 
действия, работы всегда хватает. Подстраива-
емся под ситуацию и под поток людей.

За выполнение боевых задач в Артемов-
ске «Воробья» наградили государственной 
наградой «За спасение погибающих», позже 
за Андреевку к ней присоединились медали 
«За боевое отличие» и «За отвагу». За работу 
в курском приграничье парень представлен 
командованием к очередной госнаграде.

— Слушай, «Воробей», а вот закончится 
СВО, приедешь домой, какие планы на 
жизнь у тебя? Медицину не забудешь?

— Нет, конечно, даже в обычной граждан-
ской жизни все равно полезно будет. А так, 
хочу продолжить карьеру медицинскую после 
окончания СВО, стать врачом. Для меня теперь 
превыше всего — сохранение жизней.

Руслан СЕРГЕЕВ, 
Курская область,  

группировка войск «Север».

По боевой результативности под-
разделения беспилотной авиации 
в зоне СВО давно сравнялись с 
артиллеристами. А уж когда опера-
торы разведывательных и ударных 
дронов работают в тесной связке с 
разведчиками, авиацией, а также с 
реактивной, ствольной и миномет-
ной артиллерией, эффективность 
действий утраивается. С одним из 
таких беспилотных подразделений в 
составе группировки «Запад» погово-
рил корреспондент «МК».

— Расчеты беспилотников днем и ночью 
выполняют задачи по воздушной разведке, 
— говорит начальник разведки одного из под-
разделений группировки «Запад» с позывным 
«Рубин». — Выявляют цели, корректируют 
удары авиации и огонь артиллерии, фикси-
руют результаты огневого поражения объ-
ектов, живой силы и техники противника. 

На днях операторы дронов-разведчиков 
«Орлан-10» выявили замаскированную 105-мм 
гаубицу Melara Мod 56 итальянского произ-
водства и передали координаты подразде-
лению ударных беспилотников.

— Расчет барражирующего боеприпаса 
«Ланцет» быстро поднял аппарат в воздух 
и довел в район обнаружения вражеского 
орудия. Точное наведение ударного дрона 
осуществляли расчеты разведывательного 
беспилотника. Благодаря системе автозах-
вата цели «Ланцет» в условиях воздействия 

средств радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
противника достиг цели и уничтожил ору-
дие ВСУ, — рассказал командир. Операторы 
другого разведывательного беспилотника 

подтвердили уничтожение цели и зафикси-
ровали детонацию боекомплекта.

По оценке специалиста, боевые дроны в 
зоне СВО просто незаменимы. Беспилотник 

в умелых руках — эффективное средство 
разведки, подавления огневых точек, пора-
жения складов с боеприпасами и укреплений 
противника. 

«Дроны прежде всего помощники пехоты 
и разведки, «глаза» артиллерии, — говорит 
«Рубин». — Их характеристики, как и тактику 
применения, бойцы продолжают совершен-
ствовать прямо на передовой. Обстановка до-
статочно напряженная. Наши войска наступают. 
Делают это успешно. Планово уничтожаем 
врага, продвигаемся вперед, выполняя по-
ставленные задачи. Противник надломлен. 
Не хватает у него ресурсов для того, чтобы 
сдерживать наше наступление. Враг отходит, 
чтобы снизить свои потери. Те средства пора-
жения, которые у нас имеются, мы применяем 
достаточно эффективно».

По его мнению, для расчетов беспилот-
ной авиации крайне важны скрытность и мо-
бильность: «Все действия осуществляются 
в условиях лесного ландшафта, чтобы избе-
жать обнаружения вражескими дронами. Все 
специалисты проходят обучение. Они могут 
управлять дронами, перепрограммировать, 
ремонтировать и собирать новые из различных 
деталей».

Операторы беспилотников на каждый 
боевой выход обязательно берут детекторы 
дронов, которые не только показывают по-
явление чужого дрона в небе, но и указывают 
его модель.

Начальник одного из расчетов 

беспилотников «Орлан-10» с позывным «Кореш» 
рассказал, как дроноводы помогают штурмо-
вым подразделениям наступать:

— Поддерживаем пехоту. В наших обязан-
ностях — корректировка огня. Необходимо 
распознать цели противника на подходе пехоты 
для ствольной артиллерии, танков. Могу ска-
зать: задачи выполняют хорошо. Обеспечиваем 
продвижение вперед наших войск. 

По его словам, дроны фиксируют, что не-
приятель бежит.

— Иногда ему пока еще получается это 
сделать. Но все же большинство от нас не ухо-
дит. Только редкие, совсем малые группы. 

Дроны последнего поколения непри-
хотливы в эксплуатации, долго работают на 
одной заправке — примерно 12 часов. Могут 
летать вглубь территории противника до 200 
км. Станции РЭБ противника почти не глу-
шат каналы управления дроном, поскольку 
есть возможность выявлять радиочастоты 

РЭБ противника и перенастраивать свои 
беспилотники.

Оптика дронов даже на очень больших вы-
сотах — до 4 тыс. метров — позволяет видеть 
даже элементы формы одежды. 

— В населенном пункте без проблем вы-
являем скрытые огневые точки противника. 
Например, пулеметные расчеты. Соответ-
ственно, корректируем наши огневые сред-
ства и наносим поражение, — подчеркивает 
военнослужащий. 

Беспилотники могут работать в качестве 
разведчика, корректировщика артиллерии, 
средства видеофиксации наших авиаударов, 
а также как средство подавления РЭБ про-
тивника, заглушая его GSM-сигналы. 

— Разведка ведется полностью в онлайн-
формате. Весьма быстро принимаются решения 
по вновь выявленным целям, по ним наносится 
огневое поражение. Никто даже опомниться не 
успевает, — рассказал специалист.

Техник беспилотника с позывным «Весе-
лый» рассказал об особенностях работы дро-
новодов: «За нами все время следят вражеские 
«птички». Соответственно, где-то поднялись, 
смотрим, наблюдаем. Каждый в расчете пре-
красно знает свои обязанности. Работаем как 
единый механизм. Чуть промедлишь, засуе-
тишься — и цель уйдет. Это для нас неприемле-
мо. Мы врага никогда не отпускаем. Их тяжелая 
техника — танки, БМП, БТР, их ПВО, средства 
РЭБ — приоритетные для нас цели.

Дмитрий КОРНЕВ.

Дроноводы группировки «Запад» рассказали 
о боевой работе

« ПОБЕДА», 
КАК 
СЛЫШИШЬ 
МЕНЯ? 
ПРИЕМ!»
Офицер-связист 
рассказал о специфике 
работы в зоне СВО

Военный фельдшер нашел свое истинное 
призвание после ранения
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ЦЕЛЬ УЙДЕТ»
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Еще одна сценическая версия в портфо-
лио бессмертного произведения Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргарита» — «Ро-
ман» на сцене Театра 
Российской армии. 
От всех своих теа-
тральных предше-
ственниц поста-
новку главрежа 
армейского те-
атра Алексан-
дра Лазарева 
отличают два 
момента: пер-
вое — ее игра-
ют на самой 
большой сцене 
Европы, что неиз-
бежно полотну при-
дает масштаб, и второе 
— главным на этой сцене, 
которая и настоящие танки помнит, стал 
роман булгаковского героя — Мастера, 
написавшего о пятом прокураторе Иудеи 
Понтии Пилате. Он один. Так что всех фа-
натов нечистой силы с их московскими 
шалостями из культовой книги или со-
чувствующих любовникам в Театре Армии 
просят не беспокоиться.

Хотя с нечистой силы все здесь и начина-
ется, но в инсценировке Александра Лазарева 
ей отведена все-таки больше обслуживающая 
роль. Так, от сцены бала, решения которой, 
и желательно трешевого, всегда с нетерпе-
нием ждет зритель, остался только финал. 
Но важный: кончен бал, гаснут свечи, хозяин 
дьявольского приема в мрачном свете возле 
камина, Маргарита (Анфиса Ломакина) просит 
его за Фриду, чтобы той наконец перестали 
подавать платок, которым та задушила ребен-
ка. Отчего Мессир (Александр Домогаров) не 
в восхищении, а в раздражении: хозяйка бала 
не для себя просит. 

А для себя потом: вернуть любовника, Ма-
стера, который от отчаяния сжег свой роман 
о Понтии Пилате. Но рукописи, как известно, 
не горят, и сочинение Мастера, как и он сам 
(Максим Чиков), вскоре материализуется на 
сцене. Свет заливает огромное пространство, 
победив тьму сатанинского мира, который, по 

Гёте, «та часть силы, что вечно 
хочет зла и вечно совершает 
благо».

То, что Лазарев решил 
познакомить зрителя прежде 
всего с другой линией романа 
«Мастер и Маргарита», делает 
постановку вне конкуренции — 
как правило, его коллеги предпочи-
тают сосредотачиваться на проделках 
сатаны. Правда, в свое время классик поль-
ского кинематографа Анджей Вайда, думая 
экранизировать Булгакова, признавался, что 
взялся бы только за часть о Понтии Пилате, 
поскольку у него, то есть Вайды, недостает 
юмора, чтобы показать Москву 30-х годов, 
куда является дьявол со своей колоритной 
свитой. 

Замысел Вайды в Польше остался не во-
площенным. Зато на родине Булгакова теперь 
появилось театральное воплощение романа 
в романе. Что говорит о самых серьезных 
намерениях нового главрежа — просвещать 
зрителя, и не только того, что до сих пор ходил 

в театр на площади Суворова. 
А «Мастер и Маргарита» — 
кассовое название, которое 
в обязательном порядке при-
ведет публику что в кино, что 

в театр. В данном случае — ар-
мейский, чьи спектакли давно 

не избалованы аншлагами. 
В самом деле, что это за исто-

рическое лицо и почему эта история, 
которой Булгаков в своем романе придал би-
блейский характер, получила на сцене зеле-
ный свет, а вовсе не диковинные похождения 
иностранного консультанта с разноцветными 
глазами, говорящего жирного кота, сексапиль-
ной Геллы, а также пары типов сомнительного 
вида — Коровьева и Азазелло. Я уже не говорю 
о двух любовниках: ведь если в спектакле нет 
любви, то и зрителя в зале не будет. Тем не ме-
нее Театр Армии рискнул опровергнуть истину, 
знакомую любому театральному кассиру, и 
поставил в «Романе» именно на Понтия Пилата, 
бродячего философа Га-Ноцри, смущавшего 
толпу своими проповедями. 

На первых премьерных показах «Романа» 
зал был забит. Зал смотрел и слушал, как на-
местник Иудеи, этот мрачный представитель 
власти, мучительно принимал непопулярное 
решение, смалодушничал, отчего и был об-
речен на муки вечные совести и бессмер-
тие. Именно о власти не как абстрактной 
категории, а о человеке, по полной рас-
платившемся за содеянное, сделал свой 

спектакль Александр Лазарев. 
Кстати, на один из первых показов пришел 

пресс-секретарь президента России, правда, 
оказавшийся на спектакле исключительно по 
школьной дружбе с режиссером, нежели по 
государственным обязанностям. 

Как же воплощена острая и особенно 
чувствительная для России, какой ее пери-
од ни возьми, тема? Режиссер пошел путем 
иллюстративного театра, последовательно 
представив на огромной сцене главы романа 
в романе своего «Романа» (такая игра слов): 
вот прокуратор на ступеньках дворца, вот к 
нему приводят странного философа (Роман 
Богданов), у которого все люди почему-то 
добрые. 

— Это ты собирался разрушить Ерша-
лаимский храм? 

— Добрый человек, поверь…
— Это меня ты называешь «добрый че-

ловек»? Ты заблуждаешься. В Ершалаиме все 
шепчутся про меня, что я свирепое чудовище 
— это абсолютно верно. 

Иллюстративность постановки прежде 
всего в оформлении (декорация и костюмы 
Ольги Никитиной): по центру сцены — здоро-
вый грубой фактуры камень с углублением, 
который то висит на тросах, то недвижим 
стоит на сцене. И возле него профилем к залу 
в белом балахоне с капюшоном, упавшим на 
лицо, сидит прокуратор (Александр Балуев). 
Точно каменный, оттого что «боялся качнуть 
пылающей адской болью головой». Камен-
ный элемент сценографии, похоже, работал 
метафорой — власти или беспросветного 
одиночества, но подобное прочтение сму-
щало прямолинейностью. Ее усугубило еще 
и изображение земного шара по заднику — 
понятно, что космос или вечность. Смущала и 
выгородка комнатки Мастера, которая обста-
новкой своей (книжный шкаф красного дерева, 

большие окна на московскую улицу) больше 
напоминала рабочий кабинет какого-нибудь 
члена Союза писателей СССР, чем комнатку в 
подвале, куда приходила Маргарита к своему 
Мастеру. И готовила ему завтраки, и читала 
с ним главы его не ко времени написанного 
романа: «Тьма, пришедшая со Средиземного 
моря, накрыла ненавистную прокуратором 
Иудею…». 

Подобный подход в оформлении не по-
зволял спектаклю вырваться за рамки иллю-
стративности, чтобы открылось то важное, 
философское, что заложено Булгаковым в 
романе именно линией Пилата. Но рамки 
иллюстрации то и дело нарушала прямо-таки 
яростная хореография (Михаил Колегов) в 
исполнении огромной массовки, какой мне 
давно не приходилось видеть в наших теа-
трах: не менее шестидесяти молодых людей 
стремительно двигались по огромной сцене 
то в белых, то в черных одеждах под музыку 
Николая Парфенюка. И музыка — безуслов-
ная удача постановки: в ней слышались и 
мешались меж собой мистика, воинствен-
ность, обреченность, святость и покаяние. 
Временами казалось, что музыка управляла 
действием. 

«Роман» в Театре Армии имеет также не-
сколько эффектных сцен: во втором акте на ко-
нях выехала четверка всадников. Настоящие 
кони черной масти своей благородной статью 
и красотой несли мысль о надвигающемся 
Апокалипсисе. Но апогеем стало распятие 
Га-Ноцри, казнь которого так и не отменил 
Пятый прокуратор Иудеи, хотя мог. Распятие 
появлялось в ярком театральном свете, и, 
торжественно поднятое на тросах на заднем 
плане, оно как будто зависало в воздухе. 

В «Роман» Театра Армии призваны три 
артиста, мастерством своим подтвердивших 
свой звездный статус, — Александр Домога-
ров на роль Воланда и Максим Аверин с Алек-
сандром Балуевым на роль Понтия Пилата. 
Причем двое из них — Домогаров и Балуев 
— вместе с режиссером в начале своей ак-
терской карьеры проходили военную службу 
в одной команде Театра Армии, и с этой точки 
зрения проект можно назвать «пацанским», 
то есть когда своих не бросают. Правда, для 
Домогарова королевства явно было маловато 

(финал бала в первом акте и финал во вто-
ром), развернуться, как говорится, негде. Но 
харизма, проступающая сквозь дьявольски 
сложный грим, голос, подача текста — делают 
свое дело, и на поклонах к своему кумиру вы-
строилась очередь с букетами. Эта очередь 
конкурирует с очередью из фанаток клуба 
Максима Аверина. 

Но в тот вечер, когда я смотрела «Роман», 
Понтия Пилата играл не он, а Александр Балу-
ев, и нельзя было не поверить в мучительное 
одиночество его героя, наказанного бессмер-
тием. Что касается других артистов, то их 
роли в спектакле оказались весьма скром-
ны, но, подчиненные общему замыслу, они 
честно и в силу возможностей каждого были 
исполнены.

Ну а в финале спектакля армейская сцена 
наконец показала публике, на что она спо-
собна — заработала плунжерная система, 
которой здесь не пользовались много лет, и 
подняла из недр два огромных тяжелых моста: 
на одном стоял Мессир со свитой, на другом 
— красавица Маргарита с Мастером, наконец 
отпустившим своего героя: «Свободен!».

Марина РАЙКИНА.

Человек-загадка. Один из самых «резо-
нансных» режиссеров. Творец нового мира 
на сцене, которого растоптал и уничтожил 
реальный мир, воцарившийся вокруг. Это 
Всеволод Мейерхольд. В начале февра-
ля 2025-го исполнилось 85 лет со дня его 
трагической гибели. Некоторые подроб-
ности последнего периода жизни вели-
кого театрального творца удалось узнать 
от искусствоведа, долго занимавшегося 
изучением биографии Всеволода Эмилье-
вича. В результате обнаружились странные 
и страшные вещи.

Последний раз с Александром Шерелем 
— доктором искусствоведения, профессо-
ром, радиоведущим, автором сценариев до-
кументальных фильмов, корреспондент «МК» 
встретился незадолго до его смерти, зимой 
2005-го. Александр Аркадьевич рассказал 
тогда о ставших ему известными эпизодах, 
предшествовавших аресту выдающегося ре-
жиссера, связанных с его мученической тю-
ремной эпопеей и смертью в «Бутырке».

А разговор Шерель начал с упоминания о 
непостижимости этого человека.

— Мейерхольд еще долго 
будет оставаться в числе 
самых загадочных персо-
нажей отечественной куль-
туры. В конце 1950-х я был 
назначен заместителем 
председателя комиссии по 
изучению творческого на-
следия знаменитого теа-
трального новатора. К тому 

времени Мейерхольд уже был реабилитирован, 
но его имя еще оставалось для многих сино-
нимом чего-то вроде «уголовник в искусстве». 
Когда несколько лет спустя мы решили устроить 
в Московском университете вечер памяти Все-
волода Эмильевича и пришли поговорить о 
нем с Дмитрием Шостаковичем, тот предупре-
дил: «Учтите, Мейерхольд — это как горизонт: 
чем ближе к нему приближаетесь, тем дальше 
он оказывается». 

Углубляясь в детали биографии, убежда-
ешься, что Мастер зачастую будто специально 
норовил «шутить с огнем», провоцировать обо-
стрение ситуации вокруг себя. И здесь заметны 
элементы некой театрализации. Мейерхольд 
обожал играть, обожал розыгрыши. Это про-
сматривается и в истории его театра, и в исто-
рии взаимоотношений с власть имущими.

— Неужели он сознательно нарывался 
на неприятности?

— Это слишком примитивное представле-
ние о его поступках. Режиссер-изобретатель 
попросту не вписывался в нормы социалисти-
ческого реализма. Уже после реабилитации 
в 1955 году много говорилось о том, что он 
был убежденным коммунистом. Так ли это? 
А может, Всеволод Эмильевич лишь лице-
действовал — изображал верность комму-
нистическим идеалам?

— Но если устремления большевиков 
ему на самом деле не были столь милы, 
разве не мог он уехать из страны? 

— Еще в 1930-м, когда театр Мейерхольда 
отправился на гастроли в Берлин, состоялась 
встреча Мастера с великим актером Михаилом 
Чеховым, жившим в эмиграции. Тот сказал: 
«Всеволод Эмильевич! Вам не следует воз-
вращаться в Москву: вас там погубят». Как 
вспоминал Чехов, после этих его слов Мей-
ерхольд погрустнел, однако заявил примерно 
следующее: я знаю, что вы правы, но мое воз-
вращение в Советский Союз — дело чести!

Режиссер мог скрыться за границей и 
позднее. Практически каждое лето он ездил 
отдыхать в Европу; даже в последние его годы у 

Всеволода Эмильевича оставался шанс уехать 
через Чехословакию: там были друзья, кото-
рые помогли бы остаться, найти достойную 
работу... Почему не сделал этого? Ведь видел 
же, как власти измываются над его другом 
Шостаковичем, как нарастает в стране волна 
арестов... 

— Не понимал, что его ожидает?
— Тут несколько вариантов. Например, 

известный режиссер Валентин Плучек, когда 
я поинтересовался его точкой зрения на сей 
счет, заявил: «Мейерхольд верил в коммунизм!» 
Другая версия, самая житейски-простая (ее 
придерживалась умершая недавно Мария 
Валентей — внучка Мастера): Всеволод Эми-
льевич очень любил свою жену Зинаиду Райх 
и двух ее детей, которые ему были как род-
ные. Если остаться за границей, они окажутся 
на положении заложников. Такого он не мог 
позволить. 

А еще от одного режиссера, Михаила Леви-
тина, я услышал совсем иное мнение: «Мейер-
хольд в своей жизни так много играл со всеми. 
И всех переигрывал. Возможно, уверившись в 
себе, он решил поиграть и со смертью?» 

Ату его!

Александр Аркадьевич достал из своих 
«закромов» и показал мне удивительное до-
кументальное свидетельство. 

— Это газета «Известия» за 18 декабря 
1937 года. В номере целая колонка отведена 
публикации «открытых писем представителей 
общественности». В те времена была весьма 
широко распространена форма таких публич-
ных доносов, — пояснил Шерель. — На сей раз 
они касаются знаменитого режиссера, руково-
дителя театра Всеволода Мейерхольда. Обра-
тите внимание, кто стал его обличителем.

Старые газетные строчки действительно 
озадачили.

Народный артист СССР Борис Щукин: 
«Вы явились автором целого ряда спекта-
клей, которые клеветали на нашу советскую 
действительность...»

Артист Михаил Царев: «Я в течение долго-
го времени мучительно ощущал отсутствие 
в театре им. Мейерхольда принципиальной 
репертуарной линии...»

Главный режиссер Малого театра Пров 
Садовский назвал театр Мейерхольда «школой 
формалистических выкрутасов».

А вот и вовсе неожиданный автор. Его 
письмо озаглавлено «Банкротство»: «Театр 
Мейерхольда для меня всегда был чужим... 
Мне не по душе эксперименты, проделываемые 
над любимыми пьесами. Я против туманных 
режиссерских вывертов, извращающих смысл 
событий и облик героев... Банкротство театра 
Мейерхольда — это логический конец непра-
вильного, ошибочного пути...» Подпись под 
письмом: полковник Валерий Чкалов.

— Неужели прославленный ас действи-
тельно мог написать такое?

— Скорее всего, текст сочинили другие, 
но подписал именно он — Валерий Павлович, 
кумир всего Советского Союза. Сделал это 
от безысходности, выполняя «высшую» волю? 
Ведь в то время над летчиком-героем уже «по-
громыхивал гром», Чкалов, что называется, 
ходил по лезвию ножа. Или причина иная? 

В любом случае данная подборка «откры-
тых писем» была опубликована и послужила ве-
ским аргументом для оправдания ликвидации 
мейерхольдовского театра, который закрыли 
в начале января 1938-го. 

К слову сказать, на это событие в культур-
ной жизни сразу же отреагировали военные. 
Командованием Московского округа было 
предложено исключить руководителя театра, 
оказавшегося теперь «вредным», Всеволода 
Мейерхольда из числа почетных красноармей-
цев 1-го стрелкового полка 1-й пролетарской 
стрелковой Краснознаменной дивизии (тако-
вым он числился еще с 1926 года).

— Закрытие любимого детища — ГосТи-
Ма — это уже очень серьезное предупре-
ждение режиссеру о грозящей лично ему 
опасности. Но ведь и до того были какие-то 
вещие знаки?

— Тучи над головой Мастера сгущались 
постепенно. В конце 1937 года запретили его 
новый спектакль по роману Николая Остров-
ского «Как закалялась сталь». «Правда» после 
этого опубликовала разгромную статью «Чужой 
театр», где Всеволода Эмильевича называли 
режиссером, «чуждым советскому искусству». 
Публикация в главной газете страны стала 
отмашкой, сигналом для других: ату его! В 
печатных изданиях замелькало новое уничи-
жительное слово — «мейерхольдовщина». Ему 
единственному из всех тогдашних деятелей 
культуры высшего ранга не было присвоено 
недавно учрежденное звание народный ар-
тист СССР.

Последний «знак беды» проявился уже 
летом рокового для Всеволода Эмильевича 
1939 года. Тогда в Москве состоялась Всесо-
юзная режиссерская конференция. Руковод-
ство страны на ней представлял зам. предсе-
дателя Совнаркома и недавний генпрокурор 
А.Вышинский. Для публикации в газетах и жур-
налах была сделана парадная фотография: 
группа ведущих советских режиссеров вместе 
с грозным вице-премьером. Мейерхольд сел 
по левую руку от Андрея Януарьевича. Однако 
на страницах периодических изданий читатели 
увидели совсем иное: слева от Вышинского 
находится известный режиссер Алексей По-
пов! Ретушерам велено было вмонтировать 
его вместо Мейерхольда.

«Ни единого слова правды»

Далее Александр Аркадьевич перешел к 
рассказу о самых трагических днях в жизни уни-
кального автора сценических постановок.

— После выступления на упомянутой выше 
конференции Мейерхольд уехал в Ленинград, 
где тоже имел квартиру: еще Киров выделил 
Мастеру жилплощадь в «номенклатурном» 
доме на набережной реки Карповки, рассчи-
тывая перетянуть его работать в Северную 
столицу.

Вскоре по приезде он отправился на Боль-
шой проспект в гости к бывшему артисту своего 
театра Эрасту Гарину. Засиделись допоздна 

— благо в городе царили белые ночи. Домой 
Всеволод Эмильевич засобирался лишь под 
утро 20 июня. Жена Эраста Павловича потом 
вспоминала, что они вышли на балкон помахать 
идущему по двору Мейерхольду: «Он обернулся 
к нам, поднял прощально руку и направился 
к арке ворот... И вдруг мы увидели, как две 
огромные черные крысы двинулись за ним 
следом через двор и скрылись в темном про-
вале арки!» 

— Какая аберрация памяти! — воскликнул 
Шерель. — Актер и его супруга увидели в об-
разе крыс две черные машины, следовавшие 
по пятам за Мейерхольдом... Когда он пришел 
к себе на Карповку, возле подъезда его уже 
ждали. Оперуполномоченный НКВД Антропов 
предъявил ордер на арест и обыск. 

В столь отчаянный момент Мастер не по-
терял самообладания. Всеволод Эмильевич 
заметил, что показанный ему документ выпи-
сан в Москве, а печать на нем стоит почему-то 
ленинградская: «Это неправильный ордер!» 
И отказался выполнять приказы сотрудников 
органов. Те не рискнули лезть на рожон. Одна из 
машин с оперативниками осталась сторожить 
режиссера, а вторая помчалась в управление 
НКВД срочно оформлять «правильный» ордер. 
Из-за такой непредвиденной заминки сама 
процедура ареста Мейерхольда происходи-
ла уже утром, когда некоторые жильцы дома 
возвращались в свои квартиры с прогулок по 
набережным, из гостей... Одного из них, соседа 
Всеволода Эмильевича по подъезду, чекисты 
остановили и потребовали, чтобы 
он был понятым при обыске. 

— Существовала ли 
какая-то конкретная причина 
ареста?

— В числе обвинений, кото-
рые зачитали Мейерхольду сразу 
же, как только он был доставлен 
в «Большой дом» на Литейном 
проспекте, фигурировало такое: 
«За преступную связь с Борисом 
Пастернаком, Ильей Эренбургом и 
Юрием Олешей».

— Но ведь никто из этих лите-
раторов тогда не находился под 
стражей!

— В том-то и дело. Существует 
версия, что после того, как закончи-
лись бы уже развернутые судебные 
процессы над военными, над право-
троцкистским блоком, Сталин соби-
рался устроить очередную массовую 
чистку. На сей раз — среди творческой 
интеллигенции. Вот для этой будущей 
расправы и готовили «исполнителей ролей». 
Фамилии трех из них как раз фигурировали в 
деле Мейерхольда... Однако задуманное су-
дилище не состоялось. Что остановило «отца 
народов»? Видимо, главным тормозом стала 
начавшаяся ближе к зиме война с финнами. 
Когда северные соседи крепко потрепали 
Рабоче-Крестьянскую Красную…, вождь решил 
притормозить: в сложившейся ситуации сажать 
известных артистов и писателей, с которыми 
тогда дружила верхушка армии, было опасно... 
Но я думаю, если бы такой судебный процесс 
все-таки состоялся, одной из ключевых фигур 
на нем стал бы именно Мейерхольд. Среди 
людей искусства он играл ту же роль, что и 
маршал Тухачевский среди военных.

В перечне обвинений, предъявленных Ма-
стеру на первом же допросе, помимо «преступ-
ной связи» с упомянутыми выше писателями 
значилась «работа на японскую разведку». Не 
забыли режиссеру и еще одно «прегрешение»: 
в 1920-е годы он много общался с Троцким. А 
свой спектакль «Земля дыбом» даже посвятил 
«первому красноармейцу Льву Давидовичу 
Троцкому». За то, что нарком помог оформить 
постановку, приказав выделить для нее воен-
ную амуницию, прожектора, полевые телефоны 
и даже легковой автомобиль с несколькими 
мотоциклами (по ходу спектакля они выезжали 
через зрительный зал на сцену).

Мы не знаем точно, что происходило с 
Мейерхольдом в первые часы после ареста. 
Может, его уже начали тогда бить, а может, 
просто показали комнаты для допроса осо-
бо опасных преступников и дали послушать 
крики, доносящиеся оттуда. Допускаю, что 
чекисты продемонстрировали режиссеру 
какие-то документы, которые на него очень 
сильно подействовали... 

Как бы то ни было, он сдался и ночью в 
камере написал на нескольких листах свои 

показания. Уже в наше время эти бумаги смогла 
прочитать Мария Алексеевна Валентей, внучка 
режиссера: ей позволили ознакомиться в КГБ 
с уголовным делом Мастера. Как она расска-
зывала мне, Мейерхольд там признавался во 
всем, что ему инкриминировали. Сохранилось 
письмо, написанное Всеволодом Эмильевичем 
позднее: «…Унижением и болью вырвали мое 
признание, мою подпись под листом бумаги, 
где нет ни единого слова правды...»

Через сутки начальник ленинградского 
управления НКВД получил телеграмму за 
подписью заместителя наркома Гоглидзе: 
«Арестованного Мейерхольд-Райх Всеволода 
Эмильевича прошу конвоировать… с особым 
конвоем, как особо опасного государственного 
преступника… в гор. Москву». 

Вслед за тем появилось распоряжение 
командира бригады конвойных войск: «22 
июня с.г. очередным маршрутом №3 в отдель-
ной камере тюремного вагона, изолированно 
от других преступников, отконвоируйте из 
Ленинграда в гор. Москву… особо опасно-
го преступника Мейерхольд-Райх Всеволо-
да Эмильевича, приняв его на маршрут в 
тюрьме УГБ (ул. Воинова, 25). Для конвои-
рования указанного… преступника назначь-
те особый конвой под командой опытного 
младшего командира, которого тщательно 
проинструктируйте…»

Сперва Мейерхольда со-
держали во внутренней тюрьме на Лубянке, 
потом перевели в Бутырскую тюрьму. Ныне это 
камера №305, расположенная в так называемой 
Пугачевской башне. Известно, что во время 
пребывания в «Бутырке» режиссер заболел, и 
его поместили в тюремную больницу, которая 
находилась в помещении бывшей церкви. При-
чем данное лечебное заведение было предна-
значено в том числе и для тронувшихся умом. 
И это — очередная загадка Мастера. Какой 
недуг с ним приключился? Может быть, дей-
ствительно нервы не выдержали всех ужасов 
сталинских застенков. Хотя нельзя исключить, 
что он опять решил поиграть — уже со своими 
тюремщиками, — и притворился психически 
нездоровым. Якобы администрация «Бутырки» 
даже вызывала психиатров, чтобы те разобра-
лись с мейерхольдовским диагнозом. 

Находясь в тюрьме, Всеволод Эмильевич 
неоднократно писал письма на имя членов Вер-
ховного суда, Вышинскому... Вот одно из них, 
датированное 2 января 1940 года и адресован-
ное председателю Совнаркома В.М.Молотову: 
«Я никогда не был шпионом. Я никогда не вхо-
дил ни в одну из троцкистских организаций (я 
вместе с партией проклял Иуду Троцкого). Я 
никогда не занимался контрреволюционной 
деятельностью... Меня здесь били — больного 
66-летнего старика. Клали на пол лицом вниз, 
резиновым жгутом били по пяткам и по спине; 
когда сидел на стуле, той же резиной били по 
ногам и по местам от колен до верхней части 
ног... Боль была такая, что казалось, на больные 
чувствительные места ног лили крутой кипя-
ток... Лежа на полу лицом вниз, я обнаруживал 
способность извиваться, корчиться и визжать, 
как собака, которую плетью бьет хозяин… И я 
пустил в ход самооговоры…»

Спустя 11 дней тому же адресату: «…Я 
отказываюсь от своих показаний, как выбитых 
из меня, и умоляю Вас, главу Правительства, 
спасите меня, верните мне свободу. Я люблю 

мою Родину и отдам ей все мои силы последних 
годов моей жизни». 

Но, видимо, его мольбы о справедливо-
сти и оправдания вызывали наверху только 
раздражение, и в конце концов оттуда рас-
порядились: кончайте. 

Закрытое судебное заседание Военной 
коллегии Верховного суда СССР состоялось 1 
февраля 1940 года прямо в одном из кабинетов 
Бутырской тюрьмы. Судьи сидели на кожа-
ном диване, Мейерхольд — на стуле против 
них. Сохранилась протокольная запись его 
последнего слова. «Все, что я имею, я получил 
от Советской власти, — говорил Мастер, а за-
кончил так: — Мне 66 лет, но я хочу, чтобы мои 
дочери знали, что я жил и умираю настоящим 
коммунистом!» 

Там же, в тюремном кабинете, ему зачита-
ли обвинительное заключение: «...В 1934–1935 
гг. Мейерхольд был привлечен к шпионской 
работе. Являясь агентом английской и японской 
разведок, вел активную шпионскую работу, на-
правленную против СССР… Обвиняется в том, 
что является кадровым троцкистом, активным 
участником троцкистской организации, дей-
ствовавшей среди работников искусства...» Да-
лее последовал приговор: смертная казнь.

На следующее утро, 2 февраля, в камеру 
к Мейерхольду вошел особо уполномоченный 
НКВД (в будущем он станет начальником «Бу-

тырки») А.В.Калинин вместе с несколь-
кими охранниками. По крутой лестнице 
Мастера перевели со второго этажа на 
первый — в специальное расстрельное 
помещение. Через минуту все было 
кончено... 

Убедившись, что заключенный 
мертв, Калинин сделал соответству-
ющую запись в акте об исполнении 
приговора. Причем допустил ошибку 
в имени: написал «Всевольд» вместо 
«Всеволод». 

Камера, где оборвалась жизнь 
Мейерхольда, сохранилась. К тому 
времени, когда мне удалось там по-
бывать, ее приспособили для вре-
менного размещения заключенных, 
которых предстоит вывозить за 
пределы тюрьмы. Ведь в этом по-
мещении есть выход наружу. Рань-
ше он использовался для того, 
чтобы выносить трупы казненных. 
Я заметил на цементном полу ка-

навку для стока крови — напоминание из 
страшных сталинских лет. 

Дважды умерший

Александр Шерель поделился с корре-
спондентом «МК» некоторыми легендами, свя-
занными с судьбой великого режиссера.

— За те несколько десятилетий, что я за-
нимаюсь историей Мейерхольда и его театра, 
не раз доводилось встречаться с людьми, 
которые убеждены: Мастер избежал смер-
ти в «Бутырке» зимой 1940-го. Некоторые 
утверждали, будто бы много лет спустя в 
ГУЛАГовских зонах они видели среди за-
ключенных живого Мейерхольда. Кое-кто 
рассказывал даже, мол, ему довелось ра-
ботать в лагерном театре, возглавляемом 
Всеволодом Эмильевичем. 

Существование подобных версий подогре-
вает тот факт, что в соответствующих инстан-
циях наследники Мейерхольда впоследствии 
получили два варианта свидетельства о его 
смерти. В одном из них указана дата кончины 
— 2 февраля 1940 года — и причина: «упадок 
сердечной деятельности». Согласно другому 
свидетельству, режиссер скончался 17 марта 
1942 года, а в графе «причина смерти» стоит 
прочерк.

Долгие годы оставалось неизвестным, 
где погребен Мастер. Лишь сравнительно не-
давно эта тайна НКВД была рассекречена. Тело 
убитого режиссера отвезли из «Бутырки» в 
Донской крематорий, а после сожжения пепел 
высыпали в общую яму, которая была вырыта 
на окраине Донского кладбища. Там вместе с 
Мейерхольдом покоится прах Бабеля, марша-
лов Тухачевского, Егорова и еще многих тысяч 
жертв репрессий. 

Я помню время, когда над потаенным по-
гребением существовала помойка, куда с клад-
бища выносили опавшую листву, мусор, старые 
венки. Но сейчас место приведено в порядок, 
установлена мемориальная плита. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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—  С е р г е й 
Александрович, в 
своей книге о Ка-
таеве, изданной 
в серии «ЖЗЛ», 
вы благодарите 
за помощь об-
ширный список 
потомков. Кто 
вообще в роду Ка-
таевых наиболее 
активно занимал-
ся сохранением и 

популяризацией его наследия? Кто сде-
лал для Валентина Петровича столько же, 
сколько Анастасия Цветаева для Марины 
Цветаевой или Евгений Борисович Па-
стернак для своего великого отца? 

— Катаеву, при всех 
сложностях и цензур-
ных запретах, когда 
он вздыхал: «Я — 
пария!», все-таки 
выпала удачная 
издательская 
судьба: еще 
при ж изни 
вышел его де-
сятитомник... 
Его близким 
не нужно было, 
как Ариадне Эф-
рон, с огромными 
усилиями собирать 
и пробивать сборник 
в печать. 

Но вся семья Катаевых, 
конечно, много и трепетно работает с его на-
следием. Супруга писателя Эстер Давыдовна 
умерла относительно недавно, в 2009-м. 
Дети — Павел и Евгения, «шакал и гиена», 
как звал их Валентин Петрович, не сделали 
своей профессией архивы отца, они прожили 
свою жизнь, интересную и яркую. 

Павел Валентинович был журналистом 
и детским писателем, он оставил прекрас-
ную мемуарную книгу об отце «Доктор велел 
мадеру пить». Евгения Валентиновна (она, к 
счастью, жива) — журналист и переводчик, 
ее дочь Тина (Валентина) Катаева — журна-
лист. Обе они очень помогли мне в работе 
над книгой. Мы дружим с ними, некоторое 
время назад в «Юности» Тина опубликовала 
неизвестные материалы из архивов одесской 
ЧК, где Катаев сидел в Гражданскую. 

— Совсем недавно в «Московском 
комсомольце» вышла статья об Исаков-
ском, где мы говорим, что он «был забыт 
или полузабыт», — и неожиданно чуть ли 
не с такой формулировкой я сталкиваюсь 
по отношению к Катаеву. Хотя всегда 
казалось, что если автор просоветский 
и фронтовик — это уже залог «канониза-
ции» в СССР.

— Ну, мы знаем талантливых писателей-
фронтовиков, счастливо или несчастливо 
избежавших советской канонизации. И по-
том что значит фронтовик? Катаев — фрон-
товик Первой мировой войны, гимназист-
доброволец, или, как тогда выражались, 
«охотник», участник Гражданской войны (то 
красный, то белый).

В Великую Отечественную он был кор-
респондентом — совсем другая задача, 
другая психология… Хотя он побывал на 
самых разных участках фронта, под тяже-
лыми обстрелами. Мчался в танке, летел на 
самолете-штурмовике.

Катаев сегодня не то чтобы забыт. Но он 
не особенно в моде. Притом что его произ-
ведения чуть ли не каждый год печатаются 
во множестве сборников, антологий и хре-
стоматий, книги выходят, статьи пишутся. Но 
вот что произошло в его посмертной жизни: 
он все более начинает восприниматься как 
писатель эстетский, модернистский, «для 
понимающих». Он стал, неожиданно для всех, 
такой «элитарной» литературой. Возможно, 
это произошло потому, что его «вторая проза» 
(вещи, написанные в 1960-х и позднее) тре-
бует просвещенного читателя — попробуйте 
прочитать «Алмазный мой венец», не владея 
контекстом… Сегодня таких читателей, увы, 
немного. Впрочем, уверен, даже «непросве-
щенных» эта повесть впечатлит яркостью и 
авантюрностью. Кстати, несколько лет назад 
вышел подарочный восьмитомник Катаева 
— и разошелся почти мгновенно, немногие 
оставшиеся комплекты на маркетплейсах 
можно поймать, отдав десятки тысяч рублей. 
Это популярность или забвение?

— В арсенале кладоискателей-
любителей есть понятие «поле выбито»: 
то есть искать в этом месте больше не-
чего. После выхода ваших книг стоит ли 
ждать что-то новое о Катаеве?

— Конечно. Сейчас очень жду книгу исто-
рика литературы Сергея Белякова о Катаеве и 
его брате Евгении Петрове. Катаеведение — 
признак того, что этот безумно талантливый 
человек по-прежнему нужен.

— В школьную программу вошла по-
весть Валентина Петровича «Сын полка», 
за которую ее автор удостоился Сталин-
ской премии II степени. И опять вспоми-
нается Исаковский, построивший на ана-
логичную премию Дом культуры у себя 
на малой родине. А как распорядился 
деньгами — немалыми по тем временам 
— Катаев? 

— Нет точных сведений, но, по всей ви-
димости, потратил на семью. В 1941 году он 
отдал заработок в Фонд обороны, в 1946-м 
он уже мог без стеснения расходовать на 
себя. Его вкус к жизни, ко всему первокласс-
ному хорошо известен. «Был обычный день, 
наша столовая из золотистой карельской 
березы с большим овальным столом, дву-
мя буфетами, где на полках на английский 
манер стояли голубые саксонские тарелки, 
и двенадцатью «чиппенделевскими» стулья-
ми, была по-доброму освещена утренним 
солнцем…» — так пишет Павел Катаев об 
одном семейном эпизоде, произошедшем, 
когда ему было десять лет. Значит, это сорок 
восьмой, а Сталинскую премию за «Сына пол-
ка» Катаев получил в сорок шестом. Может 
быть, и правда обратил премию в саксонский 
фарфор и карельскую березу или в какое-то 
иное, как теперь говорят, лакшери. А может 
быть, потратил на детей Евгения Петрова 

— после гибели брата он много по-
могал его семье.

— Повесть «Сын полка», перед 
тем как выйти отдельной книжкой, 
была опубликована в двух журналах 
— взрослом «Октябре» и детском 
«Дружные ребята». В чем уникаль-
ность литературной периодики Со-
ветского Союза как стартовой пло-
щадки, «трамплина» к читателю? 

— Это совсем не советская исто-
рия… Лев Толстой, как мы помним, два 
года печатал «Анну Каренину» в «Рус-
ском вестнике», другие классики тоже 
отдавали журналам крупные вещи. Книга 
всегда стоила дороже журнала, и в 1945 
году — тоже. 

При тогдашней послевоенной бед-
ности любая книга пробивала брешь в 
бюджете и для значительной части на-
селения была малодоступна. А если и 
были деньги, то поди еще найди ее — 
предмет дефицита! Если вы почитаете 
письма читателей к участникам Второго 
съезда писателей (1954 год), то услышите 
вопль и стон: «Как мало современных книг, 
караул! Очереди по 700–800 человек за 
новыми изданиями!».

Из-за недостатка книг, пишет библио-
текарь Нежданов из Молотова, «хорошие 
люди спиваются, а дети становятся непуте-
выми озорниками». Так что журнал — более 
доступный, более дешевый — для многих 
становился единственным способом про-
читать свежее произведение. 

— Насколько сложно литераторам 
показывать войну глазами ребенка? Мы 
же знаем целый массив именно таких 
книг — «Трава, примятая сапогом» Авер-
ченко (о революции), «Судьба человека» 
Шолохова. И в этот ряд становится Катаев 
с «Сыном полка» и рассказом «Отче наш» 
о румынской оккупации родной Одессы. 
Где «наивная слепота ребенка», уверен-
ного, что мама ведет его в гости, настоль-
ко же трагична, как в фильме Роберто 
Бениньи «Жизнь прекрасна», где мальчик 
— итальянский еврей — до последней 
секунды думал, что концлагерь — весе-
лая игра. 

— «Сын полка» — повесть о великом 
сиротстве и великом некровном родстве. 
Это, иногда мне кажется, еще и повесть об 
отцовстве, об отцовской тоске и нежности и 
о собирании взорванного мира любовью — 
смертию смерть поправ… 

Образы ребенка-воина или ребенка-
беженца, маленького солдата, ребенка-
выжившего или жертвы — это все архетипы. 
Константин Симонов написал «Майор привез 
мальчишку на лафете» еще в 1941-м. Да, мы 
знали, что дети не только свидетели истории, 
но и ее участники, они же — главные адресаты 
Победы. Но художественный подвиг Катаева 
в том, что он заставил ощутить родство всех 
со всеми, поверить в обретение защиты. Но 
важно, что образом Вани Солнцева Катаев 
задал новый уровень — вывел маленького 
страдальца в центр событий. «Кругом война, 
а этот маленький…» — все эти маленькие 
больше не путались под ногами, они сами 
творили историю — герои Льва Кассиля, 
Юрия Германа и других.

— Повлиял ли статус «бывшего фрон-
товика» на стиль жизни Катаева? Скажем, 
как он руководил как главный редактор 
«Юностью» — было ли при нем в журнале 
много публикаций на тему ВОВ? В какую 
сторону был «крен», продиктованный во-
енным опытом главреда, — в гуманизм? 
В героизацию народа-победителя?

— У Катаева всегда был крен в сторону 
весны, обновления мира, обновления крови, 
цветения и благоухания жизни... В пятиде-
сятых поколение победителей — это были 
молодые крепкие люди со своими страстями. 
Впечатления войны, как бы их ни пытались 
забыть, оставались хлебом и воздухом дня. 
В редакции «Юности» было много фронто-
виков: художник Иосиф Оффенгенден, зав-
отделом прозы Мэри Озерова, среди авторов 
тоже хватало людей с фронтовым опытом… 
Первый номер «Юности» открывался про-
странным наставлением легендарного Ивана 
Кожедуба… 

Катаев же искал новое слово, свежее ды-
хание, молодую кровь литературы, возможно, 
пытался вернуть свое «утраченное время», 
вращаясь среди молодых. Мне кажется, в ли-
тературе его волновала «красота игры». Но и 
гуманизация действительности была для него 
важна. При всей его эстетической вольности 
Катаев всегда был против расчеловечивания 

в любых, даже самых страшных обстоятель-
ствах. Любимый тост Валентина Петровича: 
«За смягчение нравов!».

— Какими источниками вы пользо-
вались в своих биографических изыска-
ниях? Где находится основной архив 
Катаева?

— Архив Валентина Петровича хранится, 
как и положено, в РГАЛИ. Было много встреч, 
разговоров, писем, семейных архивов...

— Какие главные находки и открытия 
вы сделали? 

— Удалось найти неизвестные письма 
Мандельштама, Олеши, Ильфа, Петрова… 
Открытия ждали меня буквально на каждом 
шагу: первые две женитьбы Катаева, расстре-
лянные кузены — брат и сестра, его родство 
с известными архиереями-новомучениками... 
Письма. Люди.

Кстати, я, кажется, узнал Ваню Солнцева 
в воспитаннике Калининского суворовского 
училища Коле Мищенко из репортажа «Труба 
зовет». Вполне такой бодрый, складный ре-
портаж для «Красной звезды» 1943 года, но и 
там Катаев-стилист не может удержаться — 
проговаривается художественной деталью. 
У него «при слабом свете зашторенной лам-
почки шелковисто и смугло блестит» плечо 
ребенка.

— Совпадает ли хрестоматийный об-
раз «советского писателя» Катаева с тем, 
кто и каким он был на самом деле?

— Публичный и частный образы не со-
впадают почти всегда. Катаев был наслед-
ником русской классической образности — 
более учеником и последователем Бунина, 
чем удачливым, победительным советским 
вельможей. Это главное расхождение между 
советским и несоветским Катаевым.

— Меня крайне заинтересовал «хро-
никерский» и отчасти кинематографи-
ческий прозаический текст Катаева «С 
фронта Первой мировой войны», который 
напомнил военные получерновые набро-
ски Михаила Зощенко. Было ли что-то 
подобное у него о Великой Отечественной 
— помимо массива статей и фронтовых 
заметок? 

— В позапрошлом году вышла книга «За-
писки о войне», где собраны очерки двух войн 
— Гражданской и Великой Отечественной. 
Это не хроника, но сплошное чтение дает 
представление о том, что было художествен-
но важным для Катаева-корреспондента. Его 
волновала фабула. Совсем короткие газет-
ные очерки (иные передавались по телефо-
ну) — сверхконцентрированная проза. Они 
написаны как конспекты больших эпических 
вещей. Например, «Семья Игнатовых» — рас-
сказ партизана о том, как погибли, подрывая 

немецкий поезд, двое его сыновей. Это 
звучит как античная трагедия: «У полотна, 
освещенного заревом пожара, лежат разо-
рванные на куски мои мальчики — Евгений и 
Геннадий. Я беру на руки их окровавленные 
тела. Теплая кровь заливает мне руки. Я це-
лую то, что осталось от моих детей. Я несу 
их через минированную дорогу… Потом мы 
молча роем финскими ножами неглубокую 
яму, кладем трупы моих сыновей, забрасы-
ваем землей…» 

Катаев визуализирует войну, включает 
свое знаменитое цветное зрение. Капитан 
Туганов, цирковой джигитовщик, попал в не-
мецкую засаду, но «умчался, как вихрь, в раз-
вевающейся бурке и в развевающемся алом 
башлыке». Похожий образ потом встретится 
— «в молдаванской степи. Черные бурки и 
алые башлыки развевались на степном ветру, 
и весеннее, искрометное солнце мигало в 
зеркальных клинках». Это, конечно, кино, 
причем цветное кино — о красоте жизни, о 
красоте подвига. 

Очень рекомендую прекрасную ката-
евскую повесть 1943 года «Жена» о том, как 
подлая война разрушает судьбы. Вдова едет 
на могилу мужа, командира истребитель-
ного авиационного полка. Она сидит ночью 
в траве на расстеленной шинели автора и 
рассказывает историю своей любви. Повесть 
переполняют человеческие чувства и стра-
дания. Местами она точно достойна включе-
ния в любую военную антологию: утреннее 
блуждание по подмосковному лесу в пред-
чувствии катастрофы, две бегущие старухи 
в серых платках, нарастающая догадка, воз-
никшая из самого воздуха, — все наложе-
но на «Седьмую симфонию» Шостаковича, 
которого женщина слушает в исполнении 
эвакуированной труппы Большого театра, и 
одновременно, как в кино, проступает другая 
картина: наступление маленьких бодрых 

барабанщиков («безумная флейта осто-
рожно, как шакал, шла за ними по слоистым 
пескам»). Тут, несомненно, Катаев — уже 
мовист, психоделик.

В одном из военных текстов он рас-
сказывает, как летом по дороге на фронт 
заехал в Ясную Поляну. В пруду купается 

солдатская рота, и в этом ему видится что-то 
толстовское, будто из «Войны и мира».

— У Катаева есть мощный список пьес 
и созданных им сценариев к фильмам. Не 
стал ли по итогам послевоенного отрезка 
биографии Катаев более драматургом и 
киносценаристом, чем прозаиком? 

— Нет, конечно. Он в первую очередь 
блистательный мастер прозы, а в драма-
тургии — хороший ремесленник.

— Какой фильм, созданный при 
участии Катаева, вы считаете главным 
шедевром? И какую его книгу? 

— Мне любопытно «Время, вперед!» 
Михаила Швейцера (1965 год) со знаме-
нитой увертюрой Георгия Свиридова. А 
главная книга для меня — повесть «Уже 
написан Вертер». Собственно, его ранняя 
вещь «Отец» о том же. Пронзительная эк-
зистенциальная драма приговоренного к 
казни. Вечная весна в камере смертников. 
Он всю жизнь переживал тот в последний 
момент отмененный расстрел. Одиночка, 
жаждущий вечной весны, — по-моему, 
это главное.

— В одной из публикаций вы вы-
двинули тезис, что «дар Катаева не могут 
оспорить». Если приходится утверждать 
обратное, значит, кто-то пытается это сде-
лать? Речь об обвинении в партийном угод-
ничестве или о более глубинных вещах, 
отрицании на художественном уровне?

— Претензии к нему в основном этиче-
ского плана. Слишком дерзок, самонадеян, 
фамильярен с ушедшими писателями, слиш-
ком хорошо жил… конформист… Он, конечно, 
не был святым, но и святошей тоже, и точно 
был не грешнее тех, кто похвалялся своей 
праведной репутацией. Стольким помогал! 
В самые жуткие времена находил силу за-
ступаться за арестованных. Но главное, оспо-
рить его дар, кажется, никому не удалось: 
безнадежное дело.

— Всем известно о мемориальной 
табличке, но почему до сих пор не по-
ставили памятник? Понятно, что есть 
литературная премия им. Катаева, 
астероид, бухта, библиотека... Но раз-
ве герой сегодняшней публикации не 
заслуживает более значительных форм 
увековечивания? 

— Вы правы: Катаев заслуживает гораз-
до большего. Нужна, например, достойная 
доска на доме в Мыльниковом переулке, 
ныне улица Жуковского, где в нэпманской 
Москве у Катаева жили все — от Олеши до 
Хлебникова…

— Журналистика помогла Катаеву 
достичь литературных высот? Этот род 
деятельности можно рассматривать как 
«школу писательства»? 

— Думаю, что да, репортажная журна-
листика — это, несомненно, школа прозы. 
Журналистика Катаева во многом предвосхи-
тила то, что Том Вульф в шестидесятых назвал 
«новым журнализмом» (репортажи и очерки с 
использованием арсенала приемов большой 
романной формы). Просто у нас эти методы и 
техники не забрендованы, не концептуализи-
рованы. С фронтов Первой мировой (бойня, 
пошатнувшая его веру в Бога и человека) 
Катаев, между прочим, тоже слал множество 
очерков, под конец жизни, спустя эпоху, пре-
образив их в «Юношеском романе».

— Давайте вспомним еще об участии 
Катаева в создании фронтовых плакатов. 
Он делал примерно то же, что и Маяков-
ский в 1919–1920 годах в «Окнах сатиры 
РОСТА»?

— Катаев примерно в одно время с 
Маяковским работал сначала в ЮгРОСТА 
(Одесса), потом в УкрРОСТА (Харьков) — это 
были такие концерны с газетами, журналами, 
театрами… Вместе с Багрицким и Олешей 
они проявляли себя в устной газете — своего 
рода агитационном стендапе. Там вообще 
была бодрая компания: Нарбут, Бабель, Ба-
грицкий, Олеша, Славин, Бондарин, Ильф, 
Инбер, Шишова, Адалис, Борис Ефимов… 
Судя по тому немногому, что дошло до нас, 
это было совсем не похоже на афористич-
ного Маяковского, а такие лихие экзерсисы, 
экспромты…

А подписи к плакатам он делал уже в 
начале Великой Отечественной. О той войне 
у него была тонкая лирика. Были стихи для 
детей. Были и вирши 1943 года на водочной 
этикетке:

Мы нальем московской водочки
 И глотнем ее по стопочке.
С Новым годом наступающим!
 С немцем гадом отступающим!

Иван ВОЛОСЮК.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
3 февраля 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Развеселая пирушка 
на всю катушку. 4. Букет, сделанный масте-
ром из Киото. 10. Ценная промысловая рыба 
семейства осетровых. 11. Летний лагерь 
для автотуристов с палатками или доми-
ками легкого типа. 13. Словесная «дуэль» 
упрямцев. 14. Слабак, дрожащий при виде 
шприца. 15. Прибор для контроля градусов 
в инкубаторе. 16. Длинная палка с крючком 
и поплавком. 18. Съедобный гриб, не ра-
стущий в одиночку. 20. «Напарница» сыра в 
салате-коктейле. 22. Короткий стишок для 
выбора водящего игры. 23. Торговец, про-
дающий предметы старины. 24. Хрупкость в 
характеристиках стекла. 27. Искусственная 
приманка для рыбы каплеобразной формы, 
обычно отливаемая из свинца. 30. Проверка 
холодильника на наличие в нем еды. 32. Па-
рижская забегаловка с русским названием. 
34. Отрезок прямой, характеризующийся 
численным значением и определенной на-
правленностью. 35. Морская щука в тропи-
ческих морях. 36. Западная музыка, чуждая 
советским идеалам. 38. Обязанность та-
бельщика. 39. Карманная «порция» спичек. 
40. Поздравление на форзаце подаренной 
книги. 41. Хлеб, которым встречают дорогих 

гостей. 42. Большой торг с увеселениями и 
развлечениями, устраиваемый регулярно, 
в одном месте и в одно время.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деловой аксессуар 
к рубашке и костюму. 2. «Страшное» имя 
панголина. 3. Экипаж, везущий царскую 
семью. 5. «Отбойник» на ноге скакуна. 6. 
Массовое неповиновение на корабле. 7. Сет-
чатая «переноска» для продуктов. 8. Линии, 
нарисованные дорожными рабочими. 9. От-
личная слышимость в пустой комнате. 10. 
Домашний Барсик для дикого барса. 12. 
Плотный комочек комбикорма. 17. Емкость 
для хранения контактных линз. 19. Дымовая 
завеса для готовящейся атаки. 20. Имя ав-
тора исторического романа «Айвенго». 21. 
Сосуд, из которого кровь бьет фонтаном. 
25. Рабочий стол с рубанком. 26. Коктейль 
из водки и апельсинового сока. 27. Каж-
дый из участников оркестра. 28. Крупная 
дробь для охотничьего ружья. 29. Хулиган, 
отнимающий деньги у малышей. 31. Река, 
соединяющая соседние озера. 33. Брюки 
с биркой в гардеробе. 34. Кровопийца, не 
отражающийся в зеркале. 37. Серая пыль 
на тлеющих поленьях. 38. Губки, алеющие 
как маков цвет.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свобода. 4. Разгром. 10. Солянка. 11. Просвет. 13. Клок. 14. Коза. 
15. Конвектор. 16. Низина. 18. Дачник. 20. Подсчет. 22. Шкатулка. 23. Аниматор. 24. 
Строение. 27. Элеватор. 30. Клиренс. 32. Компас. 34. Шнурок. 35. Пассатижи. 36. Плед. 
38. Риза. 39. Рецидив. 40. Излишек. 41. Комната. 42. Барабан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смокинг. 2. Блок. 3. Доярка. 5. Абсурд. 6. Грек. 7. Мурашки. 8. Разведка. 
9. Шпекачка. 10. Союзник. 12. Торнадо. 17. Неотложка. 19. Аквамарин. 20. Полдник. 21. 
Трицепс. 25. Триммер. 26. Единство. 27. Электрик. 28. Озорник. 29. Скупщик. 31. Экзамен. 
33. Спринт. 34. Ширина. 37. Дерн. 38. Рева.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.
Внимание! Только 3 февраля при подписке 
в редакционном подписном пункте в подарок 
фирменный настенный календарь «МК».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
4 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у Ярмарки на автостоянке
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
5 февраля с 8.30 до 18.30
Зеленоград, ст. Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834 б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», ул. Бунинская аллея, д. 7, 
на парковке с правой стороны от входа с метро
6 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
7 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

8 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Царицыно, ул. Ереванская, 
д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, у м-на «Магнит»
10 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
у библиотеки на автостоянке
11 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
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ПОДПИСКА

2025 С февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку на «МК», 

но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2025 года.
          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2802,42 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2485,14 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

РЕ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. 
«ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ 
ПРОСТЫХ ШАГА!

Шаг 1. Перейдите по QR-коду или 
же зайдите на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! 
Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 

и второй групп для оформления 
льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

«КАТАЕВ БЫЛ ПРОТИВ

Валентин Петрович Катаев, создавший образцовые произведения о ВОВ, на ее 
фронтах бывал в качестве военного корреспондента. Как объяснил «МК» писатель, 
главный редактор журнала «Юность» Сергей Шаргунов, фронтовиком в строгом 
смысле этого слова Катаева можно считать только применительно к Первой 
мировой и Гражданской войнам. Что, конечно же, не отменяет огромного вклада 
классика в общее дело победы, потому что все, что создавалось им — рассказы, 
повести, очерки, корреспондентские заметки и даже подписи к агитационным 
плакатам, — обладало огромной духоподъемной силой. 

РАСЧЕЛОВЕЧИВАНИЯ»

Как автор 
повести 

«Сын полка» 
стал писателем 

«о великом сиротстве 
и великом 
некровном 

родстве»

в любых, даже самых страшных обстоят

Кадр из фильма 
«Сын полка».
«Ну, садись, пастушок. 
У нас, у разведчиков, так 
положено: как покушаем, 
так сейчас же чай пить...»

Сергей Шаргунов.
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Валентин Катаев — военкор времен 
Великой Отечественной войны (в центре).



Женский баскетбольный клуб УГМК в третий 
раз подряд и в 12-й раз в клубной истории 
выиграл Кубок России. Этот успех стал еще 
одной важной победой самой титулованной 
российской команды XXI века.

От добра добра не ищут — логично решили 
в Российской федерации баскетбола. И опять, 
как в прошлом году, доверили Екатеринбургу 
и местному клубу УГМК организацию «Финала 
четырех» Кубка России. Да, конкуренты ураль-
ской команды в борьбе за трофей — курское 
«Динамо», сыктывкарская «Ника-Лузалес» и 
московский МБА — имели право поворчать: 
мол, главный фаворит получил дополнительное 
преимущество. Однако атмосфера большо-
го спортивного праздника с заполненными 
трибунами во Дворце игровых видов спорта, 
вполне резонно, важнее личных амбиций. Да 
и победа в таких условиях, на чужой «поляне», 
была бы приятнее вдвойне…

УГМК, впрочем, своего отдавать не со-
бирался. Команда из Екатеринбурга (которую 
болельщики давно уже называют «Лисицы») 
— жадная до трофеев, с амбициозными игро-
ками и авторитетным российским тренером 
Дмитрием Донсковым. Даже если у нее по-
рой не клеится игра и случается не лучший 
день у лидеров, как было в полуфинале против 
МБА, запас прочности и чемпионский характер 
позволяют добиваться желаемого. Победа 
— 65:59.

В другом полуфинале также обошлось 
без сенсации. «Динамо» из Курска взяло верх 
(69:59) над «Никой-Лузалес».

● ● ●
Решающую игру команда хозяев и ее 

многочисленные болельщики ждали если не 
с тревогой, то определенно с волнением. Они 
не забыли прошлогодний финал, когда букваль-
но вырвали победу у курянок в концовке. Да и 
последний очный матч в рамках регулярного 
чемпионата премьер-лиги, завершившийся 
победным трехочковым екатеринбурженок 

за 2,6 секунды до сирены (!), настраивал на 
боевой лад. 

Но, увы, в этот раз серьезной борьбы во 
встрече грандов российского женского баскет-
бола не случилось. УГМК проделал отличную 
работу над ошибками. А игроки уровня Бентли и 
Вадеевой (извиняюсь, к новой фамилии Марии 
— Клюндикова — журналистам и болельщикам 
только предстоит привыкнуть) два матча под-
ряд осечек не дают. Еще в первой четверти 
преимущество уралочек достигло двузначной 

цифры. Во многом благодаря стараниям под 
кольцом российской центровой (на счету Клюн-
диковой в финале 21 очко и 13 подборов). Ког-
да же во второй 10-минутке тренер Донсков 
«завел» Бентли и та набрала свою скорость (у 
американки — 28 набранных очков и титул MVP 
«Финала четырех»)… Не забудем и про других 
игроков команды, в том числе россиянок. Ма-
рия Попова добавила в копилку 11 очков, Ксения 
Левченко — 7, а восходящая звезда Анастасия 
Олаири Косу — 5 плюс 14 подборов.

● ● ●
В общем, дело было сделано досрочно. 

Победа УГМК — 89:63, Кубок России остается 
в Екатеринбурге! Почетный трофей, кстати, 
вручил Андрей Кириленко — лучший баскет-
болист в новейшей российской истории и 
нынешний президент РФБ. 

— Курску не хватило глубины состава, и 
не нашелся лидер, который смог бы изменить 
ход матча, — отметил после завершения фи-
нала Андрей Кириленко. У УГМК, напротив, 
лидеры сказали свое слово. Та же Бентли 
взяла на себя игру и потащила команду к этой 
победе. 

— Может быть, хорошо, что у команды 
была такая непростая игра в полуфинале — 
это послужило дополнительной мотивацией, 
мы проработали некачественные моменты в 
своей игре, — сказал главный тренер УГМК 
Дмитрий Донсков. Наши девушки обладают 
огромным опытом и умеют играть решающие 
матчи, что они и показали сегодня. Мария 
Клюндикова играла как и полагается такой 
ярко выраженной центровой: обыгрывала в 
трехсекундной зоне и подбирала мячи. Алекс 
Бентли проявила свои снайперские качества, 
бросала с хорошим процентом реализации. 
Самая главная моя трудность как тренера — 
заставить их играть так каждый матч.

— Мы разобрали ошибки и услышали 
тренера, — согласилась Мария Клюндикова 
(Вадеева), признанная лучшей центровой 
«Финала четырех». Выполнили все установки 
— играли как команда, хорошо защищались, 
стараясь блокировать лидера соперниц — 
Линскенс (в итоге она набрала в финале всего 
5 очков. — Ред.). Самое главное — сегодня 
была победная энергия, мы чувствовали и 
понимали друг друга с полуслова. В таком 
клубе, как УГМК, всегда есть стремление быть 
первыми. Мы хотим побеждать, и я рада, что 
мы снова это доказали.

Василий ИВАНОВ.

Премьерой музыкального фильма «О пер-
вой любви» отметил свой день рождения 1 
февраля легенда советской и российской 
сцены Лев Лещенко. Подлинная звезда 
эстрады выступил на этот раз в каче-
стве генерального продюсера проекта. 
Сценарий к фильму по мотивам повести 
Тургенева «Первая любовь» написал Юрий 
Костин. По словам Юрия Алексеевича, он 
даже ездил к дому Тургенева, спрашивал 
благословения. Судя по тому, что на пре-
мьеру собралось большое количество 
звезд первой величины, никто не ушел с 
показа, а создателей и артистов награ-
дили аплодисментами, благословение 
было дано. Фильм удался на славу. 

Лев Лещенко признался, что давно го-
рел желанием сделать такое кино, поскольку 
«первая любовь — удивительное, светлое чув-
ство». Но все время образовывались какие-
то препятствия непреодолимой силы. Ушел 
из жизни автор музыки Владимир Бородин, 
помешала реализации проекта и эпидемия 
COVID-19. Но наконец мечта Льва Валерья-
новича о создании фильма сбылась, и он 
даже изменил своей многолетней традиции 
проводить в день своего рождения концерт 
и организовал премьеру. 

Фильм действительно легкий, иронич-
ный, музыкальный, смотреть его одно удо-
вольствие. Сюжет перенесен в наше время и 
воплощен среди представителей избранного 
круга людей, живущих в коттеджах, имеющих 
прислугу и «бедных родственников», которые 
тоже знают цену себе, своей молодости и 
красоте. Представлены в фильме и герои 
сегодняшнего дня — новомодные звезды-
блогеры, подающие надежды музыканты. 
Иначе откуда было бы по сюжету столько 
песен о любви, тексты к которым написала 
Ира Эйфория? Режиссером-постановщиком 
фильма выступил Александр Ковалев. 

Перед премьерой, на которую собрались 
такие достойные звезды, как Игорь Крутой, 
Николай Басков, Наташа Королева, Алсу, Вла-
димир Винокур, тоже речь шла о любви. Игорь 
Крутой и Владимир Винокур признались в са-
мой настоящей любви ко Льву Лещенко — без 
времени, поскольку она длится долгие годы, 
— и это было правдой. В действительности 
в любви ко Льву Валерьяновичу признавался 
каждый. Его величали великим, удивительно 
современным, талантливым, прекрасным 

другом, артистом на все времена — и ни одно 
из этих определений не было ни преувеличе-
нием, ни пустой лестью. Николай Басков на-
звал Льва Лещенко символом Олимпиады-80 
за песню «До свидания, Москва» и символом 
Победы в Великой Отечественной войне за 
легендарную композицию «День Победы». А 
Алсу так определила для себя роль артиста: 
«Это родной мой человек, который присут-
ствует в моей жизни всегда! Я Льва Валерья-
новича знаю с 10 лет». 

Сам же Лев Лещенко рассказал журнали-
сту «МК» о своей первой любви. Как поведал 
легендарный исполнитель, эта любовь была 
школьная, «совершенно светлая и прекрас-
ная», но портфель он девочке не носил, а 
для продвижения своих любовных целей ис-
пользовал рогатку — «стрелял с ее помощью 
записки в открытую дверь балкона». А вот 
Николай Басков, отвечая на аналогичный во-
прос журналиста «МК», признался, что первая 
любовь, тоже школьная, его облагородила. «Я 
сам гладил свою форму, пионерский галстук, 
носил Тане портфель. Я даже стал лучше 
учиться», — признавался Николай. По словам 
любимца публики, он встречается со своей 
первой любовью до сих пор. 

Говорила о любви и супруга Льва Лещен-
ко Ирина. На вопрос журналиста «МК», послан 
ли ей Лев Лещенко Богом, как она себе это 
объясняет, Ирина ответила: «Я никак себе это 
не объясняю, я просто чувствую удовольствие, 
находясь рядом с ним». 

Лев Лещенко признался, что день его 
рождения, совмещенный с премьерой филь-
ма, удался. «Когда просто приглашаешь по-
гулять, человек 15–20 не приходят, а сегодня 
пришли все!» — радовался Лев Валерьянович. 
А мы узнали от его супруги, что вечером ар-
тиста ждет утка с яблоками и черносливом, 
которую Ирина сама приготовила. И это, если 
честно, тоже настоящая любовь. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ТУРНИР

УТРАТА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -3...-1°, 
днем -1…1°. Облачно. Небольшой снег. Места-
ми гололедица. Ветер южный, юго-западный, 
3–8 м/c. Восход Солнца — 8.19, заход Солнца 
— 17.08, долгота дня — 8.49. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День волшебства варежек на резинке
Всемирный день борьбы с ненормативной 
лексикой 
Международный день женщины-врача
1565 г. — русский царь Иван Грозный учредил 
опричнину
1920 г. — в РСФСР образовано Государственное 

хранилище ценностей (Гохран)
1925 г. — из Большого театра СССР впервые 
транслировалась радиопостановка оперы 
«Князь Игорь» А.П.Бородина. С этого дня на-
чалась регулярная трансляция спектаклей из 
театров Москвы
1945 г. — массированный налет около ты-
сячи американских бомбардировщиков на 
Берлин
1945 г. — произошло восстание узников 
20-го блока в концентрационном лагере 
Маутхаузен
1955 г. — в СССР начаты работы по подводному 
старту ракеты Р-11ФМ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдуард Володарский (1941–2012) — кинос-
ценарист, драматург и прозаик, заслуженный 
деятель искусств РСФСР

Юрий Веденеев (1945) — певец, актер 
оперетты, оперный солист, народный артист 
РСФСР
Борис Пайчадзе (1915–1990) — футболист, 

игрок тбилисского «Динамо», заслуженный 
мастер спорта СССР
Сергей Толчинский (1995) — хоккеист, на-
падающий, мастер спорта России
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Один из самых «закрытых» футболистов 
сборной России, полузащитник француз-
ского «Гавра» Далер Кузяев, до недавнего 
времени давал интервью исключительно 
на нейтральные темы. Рассуждения о 
личной жизни были под полным запретом. 
Но на днях уроженец Набережных Челнов 
заявил во всеуслышание, что хочет нако-
нец… жениться. И это в 32 года! Отметив, 
что внешность будущей супруги для него 
весьма второстепенна. Главное — харак-
тер и, как ни странно, религия.

В бытность игроком «Зенита» Далер Ку-
зяев считался самым завидным холостяком 
питерского клуба. Кто только из его тогдашних 
одноклубников не хотел его женить, на что он 
лишь отмахивался: «Какие девушки? У меня в 
жизни еще ни одного настоящего свидания не 
было. Все мои мысли связаны исключительно 
с футболом. Не до девушек». 

По словам футболиста, он с детства слыл 
серьезным малым — сначала карьера, потом 
все остальное. Не последнюю роль в его вос-
питании сыграла религия: «По национально-
сти я татарин. Моя семья придерживается ка-
нонов ислама. Например, я категорически не 
приемлю алкоголь. Мечтаю, что когда-нибудь 
выучу арабский язык для более правильного 
понимания своей религии». Его переход во 
французский «Гавр» в 2023 году, по слухам, 
состоялся не просто так — сказались те са-
мые религиозные мотивы. Во Франции, по 
статистике, в отличие от той же Испании или 

Италии достаточно мечетей и мусульман. 
Первое время Далер Кузяев очень скучал 

по России: «Во Франции снимаю квартиру с 
видом на Ла-Манш. Вид потрясающий! Живу 
один. И мне, признаться, очень одиноко. По 
утрам пью кофе — не с круассанчиком. С га-
зеткой». Но со временем россиянин освоился 
и даже научился весьма сносно говорить на 
французском, занимаясь с репетитором три 
раза в неделю по полтора часа. И даже успел 
высказать свое фи изысканным блюдам фран-
цузской кухни: «Мне не зашла местная еда. 
Наши блюда более полезные и здоровые, 
да и приготовлены правильно. А во Франции 
все жареное, все на масле. Здесь предпо-
читают калорийную пищу». А на все вопросы 
о том, кто ему готовит во Франции, Кузяев с 
гордостью отвечал: «Я. А кто еще?! Девушки 
нет, приходится выкручиваться». 

Представительницы прекрасного пола в 
жизни российского футболиста если и были, 
то не оставили заметных следов в его био-
графии. «Я не говорю, что совсем не обращаю 
внимания на девушек. Наоборот, я только за 

общение. Но как-то так получается в жизни, что 
мне никто не нравится», — сетовал Кузяев. 

И, как оказалось, зерно правды в этом его 
изречении все-таки было. В своем недавнем 
интервью россиянин признался, что в послед-
нее время стал все чаще задумываться о соз-
дании семьи — «чтобы приходить домой на все 
готовое». И добавил главную составляющую: 
его будущая благоверная должна быть му-
сульманкой: «Характер девушки — на втором 
месте. Она должна уважительно относиться ко 
мне, хорошо общаться с моими родителями, 
уважать наши традиции, порядки, семью». 
Футболист даже признался, что дал задание 
своим французским одноклубникам найти ему 
на чужбине невесту-мусульманку: «Почему 
бы и нет?! Я холостяк. Готов познакомиться 
и пообщаться. А вдруг получится?!». 

Объявление о поиске девушки не на шутку 
взбудоражило интернет-пространство. Одна 
часть пользователей решила выступить в роли 
так называемой свахи и выдвинула в каче-
стве потенциальной невесты кандидатуру 
известной фигуристки Алины Загитовой: «Да-
лер, зачем тебе невесты из Франции?! Наша 
Алина лучше всех. Правда, она вряд ли будет 
беспрекословно соблюдать все традиции». 
Другие комментаторы пошли дальше и пред-
ложили Кузяеву присмотреться к недавно 
разведенной певице Алсу: «Далеко ходить не 
надо — Алсу. Уже с детьми. Она точно будет 
покорной и кроткой женой». Но нашлись и те, 
кто возмутился требованиям футболиста к 
будущей суженой. «Критерии спутницы жиз-
ни — религия и уважение. И все?! А как же 
образование? Далер, мы были о тебе лучшего 
мнения», — накинулись на игрока «Гавра».

Удивительно, но с пользователями со-
циальных сетей отчасти согласен и игрок 
«Зенита» Андрей Мостовой: «Далер — душ-
ный парень. Никуда не ходит, когда его куда-
нибудь зовешь, в 10 вечера уже идет спать. 
Наверное, сказывается возраст — все-таки 
четвертый десяток». И пообещал найти спо-
соб отправить Кузяеву во Францию крем от 
морщин.

Мария ПАТИ.

На киностудии «Мосфильм» в 23-й раз 
вручили кинопремию «Золотой орел». 
Как разлетались награды, наблюдал кор-
респондент «МК». Начало церемонии за-
держали на полчаса, просить «коллег по 
цеху» занять свои места в зрительном 
зале пришлось дважды — их объятия было 
не разомкнуть. Но едва все расселись, 
награды начали разлетаться по своим 
обладателям. Первая из рук Карена Шах-
назарова отправилась к Алексею Рыбни-
кову. По футажу из фрагментов фильмов 
и по музыке, сопровождающей ролик, 
сразу стало ясно, что «Специальный приз 
за вклад в российский кинематограф» 
получит прославленный кинокомпозитор, 
чей творческий путь длится уже 60 лет.

За главный приз боролись пять номинан-
тов, но стало сразу очевидно, что самая оже-
сточенная схватка происходит между «Возду-
хом» и «Любовью Советского Союза». Первые 
три птички улетели в «Воздух» — за лучшие 
монтаж, работу звукорежиссера и визуальные 
эффекты. Казалось, что интрига вечера рас-
крыта и можно расходиться, как вдруг следую-
щая крылатая тройка устремилась в «Любовь 
Советского Союза», которую наградили за 
лучшие работы художника-постановщика, 
работу художника по костюмам и музыку к 
фильму. Интригу спасли.

Два «Орла» приземлились на «Трас-
се». Первый — за лучший сериал онлайн-
платформ, а вторую птичку забрала Карина 
Разумовская, которая сыграла в нем главную 
роль. Впрочем, это было предсказуемо, ведь 
о «Трассе» «кричали» многие блогеры, и не 
посмотрел этот сериал, пожалуй, только ле-
нивый. А лучшим актером онлайн-сериала 
признали Владимира Вдовиченкова за роль 
в «Противостоянии», хотя в этой номинации 
развернулась настоящая битва титанов 

между Алексеем Гуськовым и Александром 
Яценко.

Еще две крылатые награды улетели в 
руки «Столыпина». Лучшей мужской ролью 
на телевидении признали Столыпина в ис-
полнении Александра Устюгова. Лучшим 
телесериалом тоже был признан рассказ о 
великом реформаторе.

Гонка между «Воздухом» и «Любовью 
Советского Союза» продолжилась, когда на 
сцену для вручения призов пригласили Сергея 
Гармаша и Елизавету Боярскую. Посмертно 
получил «Золотого орла» Роман Мадянов 
за лучшую мужскую роль второго плана в 
фильме Высоцкого. За отца приз получил 
его сын:

«Я уже однажды стоял на этой сцене 
и принимал приз за отца, он тогда был на 
спектакле. В этот раз, к сожалению, его нет 
с нами, — с горечью в голосе произносит 
Мадянов-младший. — В особенности я хочу 
поблагодарить свою маму, благодаря которой 
Роман Сергеевич отдавал себя профессии, 
он ее очень любил и мог отдавать всего себя 
этому искусству. Для меня большая честь 
быть сыном такого замечательного человека. 
Замены ему не будет. Царствие небесное».

Лучшая женская роль второго плана до-
сталась Елене Лядовой за работу в «Воздухе», 
после чего Гармаша и Боярскую ведущие це-
ремонии, Юлия Хлынина и Александр Петров, 
попросили со сцены — то ли так хотелось 
вручить приз Сергею Безрукову за лучшую 
мужскую роль в кино («Воздух», конечно же), 
то ли не вычитали сценарий. Вероятнее, что 
верно второе — странных заминок в течение 
вечера было достаточно.

За лучшую женскую роль в кино и за 
лучшую режиссуру призы полетели в руки 
Александре Урсуляк и Владимиру Граммати-
кову, которых объединил фильм «Смотри на 
меня!». Режиссер уже несколько лет не сни-
мал, последней его режиссерской работой 
был фильм «Грани любви» в 2017 году.

Интрига сохранялась, даже когда птички 
полетели в руки сценариста Сергея Снежкина 
и оператора Максима Шинкоренко — оба 
работали над «Любовью Советского Союза». 
Наконец на сцену вышел Сергей Безруков, 
которому выпала честь объявить победите-
ля в номинации за лучший игровой фильм. 
Для него это, пожалуй, произошло с особым 
трепетом, ведь победил фильм «Воздух», в 
котором он сам и сыграл и только что премию 
получил за свою роль. Получать свою завет-
ную птичку на сцену высыпала вся команда 
фильма (из тех, что присутствовали в этот 
вечер в зале). Слово взял Константин Эрнст, 
продюсер картины, который отметил, что 
«неоднократно люди плакали на просмотре 
фильма». Мол, значит, все правильно, ведь 
«это фильм о нас — тогда и сегодня».

Неожиданно для многих присутствующих 
в зале ни единой награды не получил фанта-
стический фильм «Сто лет тому вперед». Свое 
удивление гости церемонии высказывали 
уже выйдя из зала и позже, вечером, в со-
циальных сетях. Мол, фильм-то достойный 
и такой близкий нам, как же так?..

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В новой версии приключений Шерлока 
Холмса, актеру, озвучивающему вой со-
баки Баскервилей, подсунули платежку 
за услуги ЖКХ с новыми тарифами.

Оксана сбросила 7 кг и записалась на 
прием к врачу… Очень хотела, чтобы кто-
нибудь увидел ее голой…

Пациент очень волнуется перед опера-
цией. Хирург его успокаивает:

— Я делал такую операцию уже 128 раз.
Больной облегченно вздыхает:
— Уф-ф...
Хирург:
— Да, когда-то же наконец должно 
получиться!

Когда во время секса он сунул мне два паль-
ца в рот — я свистнула.
Мне кажется, я его спугнула.

— Официант! У меня суп холодный!
— Милая, это гаспаччо...
— Гаспаччо! У меня суп холодный!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СЕЙЧАС ВЫЛЕТИТ ПТИЧКА!
Премию «Золотой орел» вручили на «Мосфильме»

Одинокий футболист желает познакомиться
Далер Кузяев попросил 
одноклубников найти 
ему невесту

ПЕРВАЯ ЛЮБОВЬ ОТ ЛЬВА ЛЕЩЕНКО
Легендарный 
артист представил 
музыкальный фильм 
в день рождения

Бенефис уральских «Лисиц»
Баскетболистки из Екатеринбурга подтвердили свою 
жадность до трофеев

Среди погибших в недавней авиаката-
строфе в США оказались наши соотече-
ственники, знаменитые фигуристы Евге-
ния Шишкова и Вадим Наумов. Всю свою 
карьеру они провели в группе Людмилы и 
Николая Великовых в Санкт-Петербурге. 
Великовы всегда делили между собой 
обязанности по подготовке фигуристов: 
Николай Матвеевич больше внимания 
уделял тренировочному процессу и по-
становке программ, а Людмила Геор-
гиевна чаще выезжала с учениками на 
соревнования.

— Многие тренеры относятся к фигури-
стам как к спортсменам, а для нас с Николаем 
Матвеевичем это всегда были дети, — рас-
сказала журналисту «МК в Питере» Людмила 
Георгиевна. — Да и родители Жени и Вадима 
доверяли их нам. Особенно Женины. Ее мама 
могла позвонить и пожаловаться, что доч-
ка отказывается есть суп. Она всегда была 
малоежкой, следила за весом. Приходилось 
брать трубку и говорить: «Женя, пять ложек 
— обязательно!» Все их болячки и травмы 
пережили вместе.

— Очень редко партнеры в спортивных 
парах катаются вместе с начала и до за-
вершения спортивной карьеры…

— Они были созданы друг для друга: ин-
теллигентный Вадим и очень добрая Женя. 
Прекрасно дополняли друг друга в жизни и 
очень гармонично смотрелись на льду.

— Их роман, завершившийся свадь-
бой, протекал на ваших глазах…

— Мы побаивались, что отношения между 
детьми скажутся на их результатах. Пожени-
лись Вадик и Женя летом 1995-го, уже после 
того как стали чемпионами мира. Когда они 
завоевали это «золото», было понятно, что 
скоро и кольцами обменяются. На их трени-
ровках и выступлениях изменение семейного 
статуса не сказалось.

— Большинство программ Шишко-
вой и Наумова были под классическую 
музыку. Это был их фирменный стиль 
или ваш?

— Ребята никогда не отказывались от 
экспериментов с музыкой, за выбор которой 
в нашей группе отвечал Николай Матвеевич. 
Он обладал великолепным вкусом и чутьем. 
«Летучую мышь» решили поставить, послу-
шав какую-то старую, заигранную пластинку. 
Сегодня, когда очень многие фигуристы вы-
ступают под песни, даже слова которых без 
перевода непонятны нашим болельщикам, 

нас с супругом считают старомодными. Хотя 
классика никогда не устаревает, и все равно 
через какое-то время ведущие фигуристы к 
ней вернутся.

— В одном из интервью Наумов гово-
рил, что вместе с вами боролся за тройной 
прыжок своей партнерши…

— Однажды, когда он предложил Жене 
купить колечко, та ответила: «Нет, я хочу трой-
ной прыжок!» Такое вот у них было восприятие 
жизни и фигурного катания, которому они 
были очень преданы до последних дней. Мы 
вместе проходили через все: победы и по-
ражения, радости и горести.

— Вы были уверены, что после завер-
шения карьеры они станут тренерами?

— Не сомневалась в этом. Особенно в 
отношении Вадика. Он даже нас с Николаем 
Матвеевичем учил на тренировках, как нужно 
работать и общаться со спортсменами. И мы 
прислушивались!

— На чемпионате мира-2003 в Вашинг-
тоне, куда они уже в качестве тренеров 
привезли американскую пару, Наумов 
признался, что учился у вас человеческо-
му отношению к своим спортсменам…

— В Америке это как-то не принято. Там 
система другая: пришел на лед, отработал 
свои часы, получил свои доллары — и все. 
А вот Женя и Вадик, привыкшие, что тренер 

рядом с учеником целый день, работали по-
другому. Они часто звонили мне, просили 
какие-то профессиональные советы. Со-
ветовала им просто посмотреть конспекты 
их тренировок в бытность действующими 
спортсменами.

— У них были планы вернуться в 
Россию?

— Вадик очень хотел. Он мечтал под-
готовить фигуристов, которые добились бы 
успехов на чемпионатах мира и Олимпиадах. 
У них с Женей была хорошая американская 
пара, но девочка заявила, что любит высту-
пать, а не тренироваться. С таким подходом 
очень сложно стать чемпионами. В Америке 
их держали работа и сын, который стал уже 
американцем и вошел в сборную США.

— Когда вы в последний раз общались 
со своими американскими «детьми»?

— Они звонили в ноябре, поздравляли с 
днем рождения. Были полны планов. Их учени-
ки в трех возрастах пробились на чемпионат 
США, а это очень весомое достижение. В 
Америке успехи на национальном чемпионате 
котируются выше, чем на международных 
турнирах.

— К сожалению, в России, коммен-
тируя трагедию в Вашингтоне, многие 
пишут, что не стоит уделять такое вни-
мание людям, покинувшим родину и по-
лучившим американские паспорта…

— Ни Женя, ни Вадик не предавали ро-
дину. Им предложили хорошую, интересную 
и достойно оплачиваемую работу. Когда мой 
внук, работающий сейчас в нашей семейной 
группе, начинал тренировать в питерской 
Академии фигурного катания, у него был 
оклад 4 тысячи рублей. Как на такие деньги 
можно было кормить семью? А у них уже был 
ребенок.
Борис ХОДОРОВСКИЙ, «MK в Питере».

Людмила Великова: «Они были 
созданы друг для друга»
Тренер — о своих учениках Евгении Шишковой 
и Вадиме Наумове, которых считала детьми

Финал Кубка России УГМК — «Динамо».

Среди погибших в недавней авиаката

Тренер Людмила Великова.

ьм» в 23 й раз

быть сыном т
Замены ему 

Лучшая 
сталась Елен
после чего Га

Алексей 
Рыбников.

Никита Михалков 
и Константин Эрнст.
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Александр Буй нов, Наташа 
Королева, Лев Лещенко, 
Николай Басков.
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